
«Ребята, я не сдалась!» — 
первое, что заявила росси-
янка Мария Бутина, вернув-
шаяся в Москву из тюрем-
ного заключения в США 

ФИНАНСЫ Как снижение ключевой ставки повлияет 
на доходность вкладов и цену кредитов

Отставка процента

Евгений Гайва

С 
этого понедельника лег-
кие дроны и коптеры уже 
не имеют права подни-

маться в небо без учетных номе-
ров. Отпущенный их владель-
цам срок для постановки на 
учет истек. 

Под новые правила учета 
подпадают самые разные ап-
параты — и коптеры для выпол-
нения профессиональных за-
дач, и игрушки, и самодельные 
модели. 

Главный критерий — макси-
мальная взлетная масса от 250 
граммов до 30 килограммов. 
Правила учета вступили в силу 
с 27 сентября «с целью обеспе-

чения и организации безопа-
сного, экономичного и регуляр-
ного воздушного движения при 
использовании воздушного 
пространства России», поясни-
ли «РГ» в Росавиации. 

Владельцам беспилотников 
дали еще месяц на их выполне-
ние. Нужно было направить за-
явление в Росавиацию с указа-

нием контактов и данных о бес-
пилотнике. 

Учет нужен, чтобы мотиви-
ровать людей пилотировать ап-
параты аккуратнее, добавляет 
руководитель Ассоциации эк-
сплуатантов и разработчиков 
беспилотных авиасистем Глеб 
Бабинцев. Теперь можно сразу 
установить владельца дрона, 

если при его крушении будет 
причинен какой-то вред. Нема-
ло уже было случаев, когда бес-
пилотники падали на автомоби-
ли, повреждали линии электро-
передач.

Конечно, если вред нанес не-
учтенный аппарат, найти вла-
дельца будет сложнее. Но когда 
найдут, отвечать он будет и за 
нанесенный урон, и за наруше-
ние правил полетов. 

Кстати, уже появилась си-
стема противодействия дро-
нам, которая блокирует связь с 
владельцем и заставляет их 
мягко сесть в месте запуска (о 
ней «РГ» пишет в ста-
тье «Дроны не прой-
дут» на 7-й полосе).

Роман Маркелов

К
оммерческие банки 
вслед за пятничным 
снижением ключе-
вой ставки Банком 
России довольно бы-
стро опустят про-
центы по вкладам, 
но снижения ставок 
по кредитам неиз-

бежно придется подождать, 
считают аналитики. Процесс 
продолжится и дальше — весьма 
вероятен как минимум еще 
один раунд снижения ключе-
вой ставки в декабре.

ЦБ на заседании 25 октября 
опустил ключевую ставку на 
0,5 процентных пункта, до 
6,5% годовых. С таким широ-
ким шагом снижения ставки не 
было с декабря 2017 года — все 
это время она снижалась на 
осторожные 0,25 процентных 
пункта за раз.

Но ситуация изменилась: 
решительность ЦБ, который 

даже не стал дожидаться «опор-
ного» заседания в декабре, объ-
ясняется быстрым замедлени-
ем годовой инфляции. «Я ду-
маю, в начале сентября они (в 
ЦБ. — Прим. ред.) не думали, что 
сделают столько шагов к концу 
октября. Я рад и абсолютно 
поддерживаю позицию по бо-
лее агрессивному снижению 
ключевой ставки — она абсо-
лютно объективна», — заявил 
глава Минэкономразвития 
Максим Орешкин в эфире теле-
канала РБК. Он фактически до-
пустил снижение нейтральной 

ставки, к которой стремится 
ЦБ, ниже текущего интервала в 
6—7%.

ЦБ ранее ожидал, что потре-
бительские цены по итогам 
2 0 1 9  го да  п о д н и м у тс я  н а 
4—4,5%. Но уже к 20-м числам 
октября показатель инфляции 
за 12 месяцев составлял 3,8%. В 
новом прогнозе итогов года 
Банк России теперь ожидает 
3,2—3,7% — для денежно-кре-
дитной политики это большая 
разница. 

Более того, в I квартале 2020 
года, по мнению ЦБ, инфляция 

в годовом измерении может 
уйти и ниже 3%, по итогам сле-
дующего года составит 3,5—4%.

Инфляция начала заметно 
притормаживать в сентябре, 
что совсем нетипично для осе-
ни. Разовыми факторами стали 
хороший урожай (он повышает 
предложение на ряде продо-
вольственных рынков и замет-
но сбивает цены), а также укре-
пление курса рубля вкупе с за-
медлением инфляции в странах 
— торговых партнерах России 
(такое сочетание ограничивает 
рост цен на импорт). Гораздо 
более глубинная причина — 
весьма сдержанный внутрен-
ний спрос. В ЦБ отмечают, что 
определенный вклад вносит и 
отставание финансирования 
бюджетных расходов (включая 
нацпроекты) от графика.

Последняя причина, по мне-
нию ЦБ, отчасти сдержала в 
этом году и экономическую ак-
тивность. Рост финансирова-
ния нацпроектов должен потом 

разогнать и рост ВВП. Пока что 
Банк России сохранил свой 
прогноз по росту экономики в 
2019 году — 0,8—1,3%. Только в 
2022 году он должен ускорить-
ся до 2—3%. Но сдержать это 
движение может замедление 
мировой экономики.

Грядущее усиление финанси-
рования нацпроектов ЦБ не 
считает заметным риском для 
инфляции, поскольку оно будет 
не одномоментным. Но на более 
длинном горизонте проинфля-
ционные риски преобладают — 
таковым в ЦБ, помимо повы-
шенных инфляционных ожида-
ний, считают и инвестирование 
в экономику денег из ФНБ, ког-
да он достигнет отметки 7% 
ВВП. Пока что минфин планиру-
ет потратить из фонда триллион 
рублей в ближайшие 
три года, инвестиции 
начнутся с 2020 года.
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СОБЫТИЕ

Скорее всего, Банк России зимой 
сделает еще один шаг по снижению 
ключевой ставки.

А К Ц Е Н Т

Запуск дронов без номеров теперь 
грозит физлицам штрафом до 50 тысяч 
рублей, а для юрлиц — до 300 тысяч

А К Ц Е Н Т

Снижение ставок по кредитам 
должно быть хорошо заметно 
на ипотечном рынке, где сложились 
все условия для новых рекордов

Австралийский доллар  43,7161
Азербайджанский манат  37,7227
Армянский драм**  13,4094
Белорусский рубль  31,2927
Болгарский лев  36,3824
Бразильский реал  15,8384

Венгерский форинт**  21,6223
Вон Республики Корея***  54,5288
Гонконгский доллар* 81,6575
Датская крона*  95,2543
Доллар США  95,2543
Евро  71,1194

Индийская рупия**  90,2447
Казахстанский тенге**  16,4476
Канадский доллар  48,9832
Киргизский сом**  91,4727
Китайский юань*  90,5006
Молдавский лей*  36,5486

Новый туркменский манат  18,3109
Норвежская крона*  69,9416
Польский злотый  16,6463
Румынский лей  14,9633
СДР  88,1272
Сингапурский доллар  46,9493

Таджикский сомони*  66,0440
Турецкая лира  11,0842
Узбекский сум****  67,6497
Украинская гривна*  25,4151
Фунт стерлингов  82,2228
Чешская крона*  27,7920

Шведская крона*  66,2121
Швейцарский франк  64,5322
Южноафриканский рэнд*  43,7323
Японская иена**  58,92065

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.10.2019

Новости — его жизнь. 
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ШКОЛА В какой столовой 
самые лучшие обеды 
для учеников

Вкус на обед

Яна Шамаева, «Российская газета», Ижевск

Столовую ижевской школы №97 «Гармония» призна-
ли лучшей в стране. Конкурс проводился по инициати-
ве Министерства просвещения РФ, в нем участвовали 
615 школ 67 регионов России.

Как рассказал «РГ» директор учебного заведения 
Ахтам Чугалаев, изначально дети и сотрудники «Гар-
монии» были довольны и прежней столовой. Но через 
некоторое время пришли к решению, что пора карди-
нально менять все принципы работы столовой. Что в 
ней должно быть особенно важно? Успеть за короткую 
перемену накормить всех учеников и в идеале дать им 
возможность выбора блюд. Для этого в учебном заве-
дении изучили все модели питания. 

Первую — с раздачи, когда дети с подносом выстраи-
ваются в очередь, исключили. За 15—20 минут так 
успеют пообедать лишь 50—80 детей, а надо 450—500 
ребят. Увеличивать обеденный перерыв до 1,5 часа 
тоже не решились — долгий учебный день станет еще 
длиннее. Может, увеличить количество линий разда-
чи? Но тогда бы пришлось нанимать новых сотрудни-
ков. Модель шведского стола в школе тоже исключили 
— по нормам СанПиНа детей нельзя привлекать к раз-
даче пищи. А вот модель «преднакрытия» столов учеб-
ное заведение решило принять на вооружение, но мо-
дернизировать — сделать так, чтобы на месте 
каждого ученика были не одинаковые блюда, 
а те, которые хочет съесть именно он.

АВИАЦИЯ Депутаты начали 
расследование высоких 
цен на авиабилеты

Двадцать тысяч 
за час пути

Владимир Таюрский, Якутия

Парламент Якутии начал расследование причин, влия-
ющих на высокую стоимость пассажирских авиапере-
возок на внутренних маршрутах. Здесь за 45 минут по-
лета приходится платить 15,8 тысячи рублей, получа-
ется более 21 тысячи в час. 

Корреспонденты «Российской газеты» проверили 
цены в других регионах, где есть внутренние рейсы. 
Там они намного «гуманнее». А из Якутска до многих 
райцентров, особенно арктических, авиабилеты стоят  
дороже, чем до Москвы.  Агентства предлагают билеты 
в столицу за 21 тысячу рублей, и в эти же октябрьские 
дни полет до центра Нижнеколымского улуса поселка 
Черский обойдется более чем в 34 тысячи.

Местные авиаторы объясняют такие несообразно-
сти множеством причин. В их числе высокие аэропор-
товские сборы, а также сложная схема завоза горюче-
го, влияющая на его стоимость и, соответственно, на 
тарифы. Депутатов заинтересовало как раз горючее. 
«Необходимо разобраться, как формируются цены на 
авиакеросин», — говорит инициатор расследования де-
путат Виктор Федоров. В республике две региональные 
авиакомпании. Он уже выяснил, что сущест-
вует очень большой разброс цен, по которым 
каждая платит за топливо.

ПРОЕКТ «Гонорары успеха» 
для адвокатов будут 
узаконены

Адвокаты удачи

Владислав Куликов

Адвокаты смогут получать солидную долю от выигран-
ной их клиентами (то есть в реальности самими адво-
катами, старавшимися ради клиентов) суммы. Предло-
жение может оказаться заманчивым для тех граждан, 
чье дело верное, но денег затевать судебный процесс 
нет. В таком случае защитника можно привлечь обеща-
ниями большой финансовой удачи в будущем. Это и 
называется «гонорар успеха».

Комитет Государственной Думы по государственно-
му строительству и законодательству  рекомендовал 
принять во втором — решающем — чтении поправки в 
Закон «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в 
Российской Федерации», которые легализуют подоб-
ную форму расплаты с адвокатом. 

Председатель комитета Павел Крашенинников на-
помнил, что «гонорары успеха» применяются во мно-
гих государствах и применялись в России в дореволю-
ционный период. Он отметил, что такой механизм по-
зволяет получить квалифицированную юридическую 
помощь гражданам, которые на момент заключения 
соглашения с адвокатом ограничены в денежных сред-
ствах, но в случае выигрыша смогут выплатить причи-
тающееся адвокату вознаграждение.

— Кроме того, законодательное закрепление «гоно-
раров успеха» позволит обеспечить прозрачность дея-
тельности адвокатов и пополнить бюджет как 
самих адвокатов, так и государства, — сказал 
Павел Крашенинников.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ ФАС оценит 
политику Booking.сom 
по ценам на отели

Скидки 
с условием

Юлия Кривошапко

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) может 
уже на этой неделе озвучить результаты рассмотрения 
жалобы на сервис бронирования отелей Booking.com. 

Об этом сообщил замруководителя ведомства Ана-
толий Голомолзин в кулуарах форума «Антимонополь-
ное регулирование в России», организованного «Ведо-
мостями». Жалобу в ФАС на Booking.com в феврале 
2019 года подала «ОПОРА России», указавшая на навя-
зывание гостиницам паритета цен. 

«Это условие записано в договорах, заключаемых 
Booking.com с гостиничным бизнесом», — пояснил пре-
зидент «ОПОРЫ России» Александр Калинин. По его 
словам, оно не дает отелям возможности сбрасывать 
цены на непроданные номера при снижении спроса — 
договор это жестко запрещает. «Если договор Booking.
com такой, что отели должны поддерживать более вы-
сокую цену, когда могли бы с учетом снижения спроса 
предложить потре-
бителям более низ-
кую, это наш со-
став», — сказал гла-
ва ФАС Игорь Арте-
мьев.

История с 
Booking.com носит 
глобальный харак-
тер, указывает стар-
ший юрист «Пепе-
ляев Групп» Ольга 
Протченко. В 2014 
году Франция, Шве-
ция, Италия, Герма-
ния начали расследование по факту включения в дого-
воры с отелями условия о паритете цен, которое запре-
щает предлагать в каких-либо каналах продаж условия 
лучше, чем на Booking.com. Ограничение распростра-
няется даже  на стойки регистрации отелей. Регулято-
ры сошлись на том, что такая практика недопустима.

Booking.com в ответ согласился на усеченную вер-
сию паритета цен: разрешил отелям предлагать более 
низкие цены, за исключением их собственных сайтов. 
Он аргументировал свою позицию проблемой фрирай-
динга со стороны отелей. Сервис получает комиссию 
только при условии бронирования отеля на его плат-
форме, отели же, если дать им полную свободу, могут 
использовать ее исключительно как витрину, а далее 
за счет более низких цен переманивать потребителей 
на свой сайт, где они будут бронировать отель без ко-
миссии. Так как риск фрирайдинга ставит под вопрос 
саму бизнес-модель Booking.com, страны ЕС за исклю-
чением Германии, согласились, что паритет цен в уз-
ком варианте допустим. 

ЮБИЛЕЙ Студенческие строительные отряды отметили 60-летие

От целины до Вахты памяти 
Галина Мисливская

В
се регионы должны при-
нять свои законы о студен-
ческих строительных от-

рядах, чтобы они заработали в 
каждом субъекте Российской 
Федерации. При этом одна из 
ближайших главных задач сту-
денческих стройотрядов — под-
ключиться к реставрации и вос-
становлению мемориалов и па-
мятников Великой Отечествен-
ной войны. «Это будет такая 
наша общая Вахта памяти. Чем 
больше молодежи встанет в эту 

Вахту памяти, тем крепче будет 
наша память и тем более консо-
лидированным будет наше об-
щество», — уверена председа-
тель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко.

Стройотряды отмечают в 
эти дни свой юбилей. Начало 
движению положили студенты-
физики из МГУ, которые в 1959 
году отправились поднимать 
целину. Тогда их было всего 339 
человек, годом позже — 520, а 
потом счет пошел на тысячи. 
Всего же за 60 лет этого движе-
ния в них поработали 19 милли-

онов человек. В пятницу участ-
ники Всероссийского слета сту-
денческих отрядов встретились 
в Совете Федерации со стройо-
трядовцами прошлых лет. В вер-
хней палате российского парла-
мента таких немало. Помимо 
председателя Валентины Мат-
виенко на студенческих строй-
ках в годы учебы поработали 
вице-спикеры Галина Карелова 
и Юрий Воробьев, глава Коми-
тета по международным делам 
Константин Косачев, председа-
тель комиссии по связям со 
СМИ Алексей Пушков. Глава Ко-
митета СФ по соцполитике Ва-
лерий Рязанский по такому слу-
чаю даже сменил деловой пид-
жак на зеленую куртку с эмбле-
мой родного вуза — Московско-
го авиационного института.

Стройотряд — «это замеча-
тельная школа познания цены 
труда, дружбы, воспитания ли-
дерских качеств, особой атмос-
феры романтики», считает Ва-
лентина Матвиенко. «Большин-
ство сегодняшних руководите-
лей разных уровней власти, ру-
ководители крупных бизнес-
компаний, деятели культуры 
прошли школу студенческих от-
рядов. Я думаю, эта школа им 
помогла достичь того, чего они 
добились в жизни», — полагает 
она. Но самое главное, работая 
на всесоюзных стройках, моло-
дежь была востребована и чув-
ствовала причастность к жизни 
страны, считает глава Совфеда. 
«Когда меня избрали председа-
телем комитета комсомола ин-
ститута, первое, чем я занялась, 

это организация студенческого 
отряда», — вспоминает она. 
Правда, на крупные стройки 
преимущественно девичий кол-
лектив Ленинградского хими-
ко-фармацевтического инсти-
тута «звали не сильно», но сту-
денты «не хотели отставать от 
страны».

Первый трудовой семестр 
будущие фармацевты провели 
на сборе помидоров в Астрахан-
ской области. «Очень тяжелый 
труд, уже в пять утра мы были на 
полях, работали до двенадцати, 
потом температура (воздуха) за 
сорок, короткий передых, и ве-
чером снова на уборку поми-
дор», — рассказала Валентина 
Матвиенко. Плоды астрахан-
ских полей были отменного ка-
чества и хорошо утоляли жажду 
в жару. «Но потом года два я по-
мидоры не то что есть, видеть не 
могла», — призналась сенатор. 
Под конец трудовой смены она 
решила сделать сюрприз сокур-
сникам и заказала к прощально-
му ужину огромный торт. За ним 
пришлось ехать на телеге, кото-
рую комиссар отряда выпроси-
ла в колхозе. Десерт был благо-
получно доставлен и спрятан за 
сарайчиком. Но когда пришло 
время вечернего чая... «Мы при-
ходим за сарайчик и — о ужас — 
лежат три свиньи, которые 
просто не дышат от того, что 
съели весь этот торт, — вспоми-
нает Валентина Матвиенко. — 
Мне так стало обидно: я ехала в 
Астрахань два часа туда, два 
обратно по жаре, стою, слезы 
рекой». Но студенты не расстро-

ились, отреагировали на «свин-
ство» гомерическим хохотом.

Сегодняшние стройотрядов-
цы не уступают предшественни-
кам ни в трудолюбии, ни в ро-
мантике. Как рассказал коман-
дир Центрального штаба обще-
российской общественной орга-
низации «Российские Студенче-
ские Отряды» (РСО) Михаил Ки-
селев, подразделения организа-
ции работают во всех регионах 
страны, ежегодно в стройотря-
ды едут около 240 тысяч чело-
век. Кстати, в этом году РСО от-
мечает 15-летие. Бойцы РСО за-
нимаются строительством, пас-
сажирскими перевозками, вос-
питанием детей, обработкой 
рыбы, сбором урожая, сервисом 
и другими работами. Они при-
нимали участие в возведении 
олимпийских объектов в Сочи, 
подготовке к саммиту АТЭС во 
Владивостоке, помогали спаса-
телям в ликвидации стихийных 
бедствий, в том числе этим ле-
том в пострадавшей от наводне-
ния Иркутской области.

«В следующем году мы будем 
отмечать 75 лет Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Я 
очень надеюсь, что студенче-
ские отряды подключатся к ре-
ставрации и восстановлению 
мемориалов, памятников по-
гибшим воинам, — сказала Мат-
виенко. — Чем больше молодежи 
включится в эту общую Вахту 
памяти, тем крепче будет эта 
память». Она также считает, что 
в каждом регионе России надо 
принять модельный закон о 
стройотрядах. Документ был 
разработан на площадке МПА 
СНГ, он уже действует в 19 субъ-
ектах Федерации. «Главное 
только — не заформализовать и 
не забюрократизировать это 
дело. Будет плохо, если оно 
превратится в чиновничью 
структуру», — подчеркнула она. 
«Мы такого не сделаем», — поо-
бещал Михаил Киселев. 

НАДЗОР

Юрий Чайка 
провел 
коллегию 
с белорусскими 
прокурорами

КАК 
ВОЗМЕСТИТЬ 
УЩЕРБ
Иван Егоров

В Бресте прошло очередное за-
седание объединенной колле-
гии генеральных прокуратур 
России и Белоруссии, главной 
темой которого стало возмеще-
ние ущерба, причиняемого пре-
ступлениями и правонаруше-
ниями.

«Между генеральными про-
куратурами Российской Феде-
рации и Республики Беларусь 
установились тесные, конструк-
тивные отношения в сфере об-
мена значимой информацией, 
оказания правовой помощи по 
уголовным делам в вопросах ро-
зыска и установления имущест-
ва, на которое может быть обра-
щено взыскание с целью возме-
щения ущерба», — заявил Гене-
ральный прокурор РФ Юрий 
Чайка.

Он напомнил, что в России 
этому направлению в последнее 
время уделяется повышенное 
внимание и оно является одним 
из приоритетных в деятельнос-
ти органов прокуратуры. По 
словам Чайки, действенным ин-
струментом обеспечения взы-
скания вреда, причиненного 
правонарушениями, является 
право прокурора обратиться в 
суд с иском в защиту государст-
венных интересов.

Так, по его данным, в прош-
лом году прокурорами в инте-
ресах государства предъявлено 
почти 37,5 тысячи исковых за-
явлений на сумму свыше 13,4 
млрд рублей, в том числе 2,3 ты-
сячи исков о возмещении ущер-
ба, причиненного преступлени-

ями, на сумму 8,3 млрд рублей. 
По результатам судебного рас-
смотрения удовлетворено бо-
лее  32 тысяч исков на общую 
сумму 14,5 млрд рублей, из ко-
торых 9,1 млрд рублей — возме-
щение ущерба от преступных 
деяний.

В этом году за первые шесть 
месяцев прокуроры в целях за-
щиты интересов РФ, ее субъек-
тов, муниципальных образова-
ний от преступных посяга-
тельств предъявили 1395 исков 
почти на 5,6 млрд рублей, из них 
946 удовлетворено на сумму 
около 4,5 млрд рублей.

В свою очередь, Генеральный 
прокурор  Белоруссии Алек-
сандр Конюк коснулся темы  
международного сотрудничест-
ва в уголовно-правовой сфере. 
По его словам, в условиях глоба-
лизации, появления новых ин-
формационных технологий и 
финансовых инструментов 
обеспокоенность вызывает не-
законное перемещение активов 
в иностранные юрисдикции, 
цель которого — сокрыть имуще-
ство от взыскания, «отмыть» 
преступные доходы и использо-
вать их впоследствии в преступ-
ных схемах. 

«Очевидно, это затрудняет 
работу органов уголовного пре-
следования по выявлению акти-
вов, возвращению таких ресур-
сов в страну и обеспечению их 
взыскания для возмещения вре-
да, причиненного преступлени-
ями», — отметил белорусский 
Генпрокурор. 

С учетом таких фактов Алек-
сандр Конюк предложил рос-
сийским коллегам усовершен-
ствовать механизм взаимодей-
ствия по оказанию правовой по-
мощи при проведении доследст-
венных проверок и расследова-
нии уголовных дел.  «Нам необ-
ходимо выработать дополни-
тельные меры по пресечению 
незаконного трансграничного 
перемещения денежных 
средств, иных финансовых ак-
тивов, поиску имущества, нало-
жению на него ареста для обес-
печения последующего взыска-
ния», — сказал Конюк. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин отметил работу таможенной 
службы

Цифровая граница 

Кира Латухина

Н
а встрече с главой 
Федеральной тамо-
ж е н н о й  с л у ж б ы 
президент поздра-
вил сотрудников 
таможни с профес-
сиональным празд-
ником.

«Таможня — это в 
значительной степени уникаль-
ный орган, потому что в нем сос-
редоточены и правоохранитель-
ные функции, и административ-
ные, и фискальные. Важнейший 
инструмент государства в обес-
печении своих интересов», — 
оценил Владимир Путин. Влади-
мир Булавин поблагодарил за 
постоянное внимание к делам 
ФТС и высокую оценку труда та-
моженников, а также рассказал, 
как его ведомство выполняет 
свои задачи. В частности, про-
гнозные задания по перечисле-
нию средств в федеральный 
бюджет выполнены на 102 про-
цента. «Всего перечислено 4 
триллиона 180 миллиардов ру-
блей, из них при экспорте това-
ров 1 триллион 700 миллиардов 
рублей, при импорте товаров 2 
триллиона 400 миллиардов ру-

блей», — рассказал Булавин. «У 
нас экспортные составляющие 
планомерно из года в год снижа-
ются из-за реализации налого-
вого маневра. В этом году эк-
спортная составляющая снизи-
лась на 17 процентов, при этом 
импортная составляющая воз-
росла на 15 процентов», — доба-
вил докладчик. Причем основ-
ные факторы, которые повлияли 
на рост импортной составляю-
щей, — курс доллара к рублю, по-
вышение НДС на 2 процента и 
рост показателей таможенной 
стоимости, что может свиде-
тельствовать об эффективности 
работы таможенных органов. 

«Хорошее администрирова-
ние», — оценил Путин. «В целом 
в результате всех видов тамо-
женного контроля нами довзы-
скано свыше 50 млрд рублей», — 
продолжил Булавин. 

Глава ФТС рассказал о ходе 
масштабной реформы по созда-
нию центров электронного де-
кларирования. «Сейчас сколько 
примерно от общего объема че-
рез эти центры идет?» — спросил 
президент. «Сейчас 65 процен-
тов», — последовал ответ. А в 
2020 году будет 95 процентов. 
Всего планируется  открыть 16 
центров по всей стране. До ре-
формы было свыше 600 мест та-
моженного оформления, и все 
они, как правило, в помещени-
ях, принадлежавших бизнесу. 
На данный момент создано 12 
центров. «Бизнесу скажете 
«спасибо», они уже этим зани-
маться не будут», — заметил Пу-
тин.

Как удалось этого достичь? 
Повысилась управляемость та-
моженными органами, стало 
больше единообразия в приня-

тии выпускающими инспекто-
рами решений по декларациям, 
и сами инспектора стали более 
независимыми и объективны-
ми. «Нам удалось разорвать 
личный контакт выпускающего 
инспектора и декларанта и су-
щественным образом умень-
шить коррупционные риски. В 
конечном счете это привело к 
увеличению таможенных пла-
тежей», — заметил он.

Реформа и уровень цифрови-
зации позволили автоматизи-
ровать некоторые таможенные 
процедуры и процессы. Сейчас 
85 процентов электронных де-
клараций по экспорту реги-
стрируется автоматически, и 38 
процентов из них автоматиче-
ски выпускаются. «По импорту 
картина немножко другая и по-
скромнее выглядит, поскольку 
там есть свои особенности, но 
45 процентов деклараций авто-
матически регистрируется и 48 
процентов автоматически вы-
пускается», — рассказал Була-
вин. Причем время на автомати-
ческую регистрацию — две ми-
нуты, на автоматический вы-
пуск — три минуты. «Таким 
образом, для безрисковых по-
ставок время таможенного 

оформления составляет пять 
минут», — подсчитал глава ФТС.

Основа для цифровизации и 
автоматизации — Единая инфор-
мационная система таможен-
ных органов: благодаря ей мож-
но поддерживать процесс офор-
мления в течение суток. Если 
будет остановка хотя бы на час, 
на границах вырастают очере-
ди, пояснил докладчик.

У ФТС есть автоматический 
доступ к информационным ре-
сурсам 32 федеральных органов 
власти. «Обмен идет нормаль-
но?» — спросил президент. «От-
вет на запрос составляет 30 се-
кунд», — сказал Булавин. ФТС  
ежегодно формирует к инфор-
мационным ресурсам других 
федеральных органов 20 млн за-
просов, и получает к своим ре-
сурсам 6 млн запросов. По сло-
вам главы ФТС, время, необхо-
димое для списывания денеж-
ных средств со счетов декларан-
тов, — 6,5 секунды, а время про-
верки таможенной электрон-
ной декларации на иски — 3 се-
кунды. 

Владимир Булавин рассказал главе 
государства, как идет реформа по 
созданию центров электронного 
декларирования.

В студенческие годы Валентина Матвиенко была комиссаром стройотряда.

А К Ц Е Н Т

Сейчас 85 процентов электронных 
деклараций по экспорту регистрируется 
автоматически

А К Ц Е Н Т

За 60 лет в студенческих строительных 
отрядах поработали 19 миллионов 
человек

За первые шесть 
месяцев прокуро-
ры в целях защиты 
интересов РФ, ее 
субъектов и муни-
ципальных обра-
зований от пре-
ступных посяга-
тельств предъяви-
ли 1395 исков 
почти на 5,6 млрд 
рублей

В ряде стран ЕС 
Booking.com после 
антимонопольных 
дел отказался 
от гарантии 
лучшей цены
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ПРОВЕРКА СЛУХА Новых 
мер против телефонных 
террористов пока 
не принято

Отрубать 
не будут

Иван Егоров

Возможность отключать на полгода интернет-трафик со 
стороны не только отдельных провайдеров, но и целых 
стран получит ФСБ для борьбы с телефонным террориз-
мом.

С такой сенсационной новостью выступило в конце 
прошлой недели РБК. По данным издания, Совбез Рос-
сии несколько месяцев назад дал поручение ФСБ и мин-
комсвязи до конца 2019 года проработать вопрос внесе-
ния изменений в Закон «О связи» для борьбы с телефон-
ным терроризмом, разрешить отключать связь со стра-
ной, из которой поступают в большом количестве лож-
ные звонки о терактах, предлагается на срок до полугода. 
При этом оператор будет блокировать как голосовую 
связь, так и передачу данных, например СМС. Естествен-
но, что возможность такой законодательной инициати-
вы вызвало шквал комментариев возмущенных экспер-
тов: «ФСБ просто получит возможность тотального от-
ключения интернета и при этом наверняка «положит» и 
весь Рунет».  «Российская газета» проверила насколько.  

«Никаких кон-
кретных указаний о 
том, как бороться с 
телефонным терро-
ризмом Совбез не 
давал», — сообщили 
корреспонденту 
«РГ» в аппарате Сов-
беза, подтвердив, 
что над этим вопро-
сом уже длительное 
время работает спе-
циальная межведом-
ственная рабочая группа. В ФСБ также не стали коммен-
тировать то, что «пока не имеет предмета коммента-
рия». 

Более конкретно о «предполагаемом запрете» выска-
зался пресс-секретарь президента России Дмитрий Пе-
сков. По его словам, «никто никакую связь не отрубает». 
В то же время он признал, что телефонный терроризм — 
это большая проблема и очевидна настоятельная необ-
ходимость принятия мер для борьбы с ней. По мнению 
Пескова, подобные сообщения СМИ — излюбленный ги-
пертрофированный подход в информационных потоках. 
«Никто пока никакие страны не отрубает, об этом речи 
не идет», — повторил он. 

По его словам, в Кремле знают о том, что этот вопрос 
обсуждается на различных уровнях, но конкретного ре-
шения пока не принято. Он обратил внимание на тот 
факт, что все граждане России неоднократно станови-
лись свидетелями и телефонного хулиганства, и терро-
ризма, которые фактически угрожают, вносят диском-
форт в жизнь тысяч и тысяч людей. «Давайте вспомним 
сообщения об эвакуации, об освобождении зданий, о 
проверках, о направленных туда всяких силах и средст-
вах», — напомнил официальный представитель Кремля.

Песков также призвал дождаться конкретных реше-
ний по этому вопросу: «Когда они будут, тогда будут 
даны уже экспертные пояснения».

 В 2017 году Россия впервые столкнулась с массовой 
атакой телефонных террористов.  С 10 по 17 сентября в 
разных городах прошла волна эвакуаций из-за аноним-
ных сообщений о минировании зданий. По данным ФСБ, 
ущерб от эвакуаций тогда составил около 300 млн ру-
блей. 

В 2017 году Россия 
впервые столкну-
лась с массовой 
атакой телефон-
ных террористов
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев рассказал 
о хакерах и причинах ЧС

Куда ушли 
шпионы 

Иван Егоров

Иностранные спецслужбы ведут целенаправленную 
работу по определению уязвимостей российской ин-
формационной инфраструктуры с целью проведения 
массированных компьютерных атак. Об этом заявил 
секретарь Совета безопасности России Николай Пат-
рушев на выездном совещании в Омске.

По его словам, основными целями для оказания 
вредоносного воздействия остаются объекты критиче-
ской информационной инфраструктуры России, что 
создает реальные угрозы национальной безопасности. 
По данным Патрушева, только в Сибири в этом году 
было совершено более 1,7 миллиона кибератак на го-
сударственные интернет-ресурсы.  По плотности вре-
доносных компьютерных воздействий Сибирский фе-
деральный округ занимает третье место в стране. 

Полпред прези-
дента Сергей Ме-
няйло добавил, что 
только за первое по-
лугодие в сибир-
ских регионах за-
фиксировано более 
730 компьютерных 
атак и около 350 ин-
цидентов, связан-
ных с заражением 
программного обес-
печения.  Что каса-
ется борьбы с тер-
роризмом, то, как 
сообщил секретарь 
Совбеза, в этом 
году в Сибири было предотвращено четыре преступле-
ния террористической направленности, при этом не 
было допущено ни одного теракта. Вторая тема сове-
щания касалась предотвращения и реагирования на 
чрезвычайные ситуации в Сибири. Как заявил Нико-
лай Патрушев, в этом году в Сибири не удалось предо-
твратить последствия разрушительных природных яв-
лений, которые повлекли человеческие жертвы и зна-
чительный материальный ущерб. По мнению секрета-
ря СБ РФ, уже сейчас очевидно, что подобные чрезвы-
чайные ситуации часто являются следствием фор-
мального подхода к выполнению поставленных задач, 
отсутствием четко выстроенной работы по прогнози-
рованию и предупреждению чрезвычайных ситуаций.

«Одним из последних событий, свидетельствующих 
о таком безответственном отношении, стало происше-
ствие в Курагинском районе Красноярского края, свя-
занное с прорывом незаконно построенных дамб», — 
констатировал Патрушев.

При этом, по его мнению, нужно в корне менять си-
стему профилактики ЧС, когда государство вынужде-
но направлять колоссальные государственные ресур-
сы и средства на ликвидацию их последствий.  Он еще 
раз обратил внимание региональных и федеральных 
руководителей на контроль за действующими и реви-
зию всех бесхозяйных гидротехнических объектов, ко-
торых, по его словам, «в принципе не должно быть». 

В проекте уточняется, 
что «гонорары успеха» 
не могут применяться 

в случаях оказания юридиче-
ской помощи по делам об адми-
нистративных правонарушени-
ях и уголовным делам. По мне-
нию экспертов, введение в пра-
вовое поле «гонорара успеха» 
прежде всего существенно об-
легчит защиту прав граждан. 
Предлагаемые поправки выве-
дут из-под удара самих адвока-
тов. Ведь были попытки тракто-
вать договоры о «гонораре успе-
ха», которые на практике иног-
да заключались как некое яко-
бы преступление со стороны ад-
воката.  

Кстати, недавно Верховный 
суд России признал, что усло-
вие, когда размер вознагражде-
ния адвоката ставится в зависи-
мость от суммы, выигранной в 
суде, не противоречит законо-
дательству. Но теперь, когда 
специальная норма будет про-
писана в законе, любые сомне-
ния будут окончательно сняты. 
В целом законопроектом пред-
лагается внести ряд серьезных 

изменений в закон об адвокату-
ре. Например, предлагается ос-
вободить от сдачи квалифика-
ционного экзамена кандидатов 
и докторов юридических наук, 
которым присвоено почетное 
звание «Заслуженный юрист 
РФ».

Предложено ввести в качест-
ве первого этапа квалификаци-
онного экзамена единое тести-
рование, которое будет прово-
диться с использованием еди-
ной автоматизированной ин-
формационной системы, обес-
печивающей анонимную про-
верку результатов. Это позво-
лит сделать условия получения 
статуса адвоката равными во 
всех адвокатских палатах. Не 
будет такого, что в каком-то од-
ном регионе сдать экзамен лег-
че, в каком-то сложнее. Про-
грамма на первом этапе будет 
везде одна.

Также устанавливается, что 
совет Федеральной палаты ад-
вокатов определяет порядок 
распределения между адвоката-
ми дел по назначению (когда за-
щитник предоставляется гра-

жданину государством) через  
использование автоматизиро-
ванной информационной систе-
мы. Иными словами, очеред-
ность установит компьютер.

«Такое распределение дел 
между защитниками по назна-
чению исключает влияние лю-
бых заинтересованных лиц и 
направлено на борьбу с так на-
зываемыми карманными адво-
катами, снижение коррупцион-
ных рисков и более равномер-
ное распределение нагрузки 
между адвокатами. Данный по-

рядок уже применяется во мно-
гих регионах и представляется 
целесообразным закрепить его 
в законе», — сказал Павел Кра-
шенинников.

Вводится правило о том, что 
адвокат, лишенный статуса по 
неблаговидным причинам, на-
пример неисполнение или не-
надлежащее исполнение своих 
обязанностей перед доверите-
лем, разглашение конфиденци-
альной информации доверите-
ля, нарушение норм Кодекса 
профессиональной этики, со-

вершение умышленного пре-
ступления, не может быть пред-
ставителем в суде.

«Такое правило позволит ог-
радить граждан от недобросо-
вестных лиц, которые, лишив-
шись статуса адвоката за непри-
емлемые деяния, продолжают 
вести противоправную деятель-
ность, но уже в качестве пред-
ставителя стороны в суде», — по-
яснил Павел Крашенинников.

Напомним, теперь представ-
лять на профессиональной ос-
нове чьи-то интересы в судах, 
начиная с регионального уров-
ня, вправе только лица с юриди-
ческим образованием. У адвока-
та, лишенного статуса, пока 
остается возможность работать 
в суде как простой юрист. После 
принятия закона адвокаты, ко-
торые лишены статуса в наказа-
ние, будут не вправе кому-то по-
могать в суде. 

САММИТ Евразийский союз расширил географию 
сотрудничества

Дверь в Сербию
Владимир Кузьмин

Е
вразийский экономи-
ческий союз (ЕАЭС) 
расширяет круг пар-
тнеров в мире — согла-
шение о зоне свобод-
ной торговли подпи-
сано с Сербией. Ин-
теграционные про-
цессы на евразийском 

пространстве будут продол-
жаться, пообещал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, пусть 
это и не нравится кому-то за 
океаном.

В пятницу премьер-мини-
стры России, Беларуси, Казахс-
тана, Киргизии и Армении со-
брались в Москве на очередное 
заседание Евразийского меж-
правительственного совета, 
главным событием которого 
стало подписание соглашения о 
ЗСТ с Сербией. По этому поводу 
из Белграда прилетела их колле-
га Ана Брнабич. Подписание со-
глашения, подчеркнул Дмитрий 
Медведев, позволит вывести на 
новый уровень отношения меж-
ду странами ЕАЭС и Сербией. 
«Мы рассчитываем, что будет 
расти торговля. В первую оче-
редь за счет снижения ввозных 
пошлин. И для Сербии плюсы от 
соглашения с ЕАЭС ощутимы: 
сербские товары на более вы-
годных началах смогут войти на 
рынок союза», — сказал он, 
обратив внимание на огромный 
рынок союза — 183 миллиона 
потребителей.

Премьер Сербии Брнабич 
вспоминала, как долгие годы ее 
страна находилась в изоляции, 
о б л о ж е н н а я  с а н к ц и я м и . 
«Сколько времени и возможно-
стей вы теряете, пока другие 
растут и развиваются. Сербия 
после долгого и трудного перио-
да изоляции, мне кажется, 
слишком долго была неактив-
ной и ждала, чтобы другие нам 
открыли двери, открыли новые 
возможности», — сказала она. 
Сегодня Белград рад сотрудни-
честву с государствами, кото-
рые помогут ему развиваться.

Евразийский союз уже «от-
крывал двери» для иностран-
ных партнеров, которые прояв-
ляют к сотрудничеству интерес. 
В сентябре вступило в силу со-
глашение о торгово-экономиче-
ском сотрудничестве с Китаем, 
действует зона свободной тор-
говли с Вьетнамом и Ираном, 
подписано соглашение с Синга-
пуром, ведутся переговоры с 
Индией, Египтом, Израилем, 
рядом других стран, а на полях 
недавно прошедшего саммита 

Россия — Африка был подписан 
меморандум о взаимопонима-
нии между ЕАЭС и Африкан-
ским союзом.

Набирающий популярность 
евразийский проект не дает по-
коя отдельным мировым игро-
кам. Так, министр торговли США 
Уилбур Росс, комментируя инте-
рес Узбекистана к союзу, преду-
предил, что такое устремление 
среднеазиатского государства 
может усложнить его вступле-
ние во Всемирную торговую ор-
ганизацию. «Что тут можно ска-
зать? Это, очевидно, примене-

ние методов неконкурентной 
борьбы», — заявил Дмитрий Мед-
ведев. По его словам, это стран-
но слышать от американской 
стороны, которая не просто вно-
сит сумятицу в мировую торгов-
лю, а, по сути, ведет торговые 
войны и дезорганизует между-
народный торговый оборот.

Интеграция в рамках Евра-
зийского экономического сою-
за продвигается успешно, счи-
тает глава правительства Рос-
сии: экономические показатели 
у стран союза неплохие, продол-
жает расти совокупный вало-

вый продукт, промышленное и 
сельскохозяйственное произ-
водство. Странам-участницам 
важно поддерживать темпы ро-
ста взаимной и внешней торгов-
ли, а для этого нужно укреплять 
внутренний контур интеграции 
и совершенствовать наднацио-
нальное регулирование. Поэто-
му предпринимаются шаги для 
свободного обращения разных 
групп товаров, снимаются тор-
говые барьеры. Изначально их 
насчитали 56, ликвидировано 
36. «Темп нормальный, но чем 
скорее мы все это устраним, тем 
быстрее будем двигаться впе-
ред, — подчеркнул Медведев. — 
Уверен, что все страны «пятер-
ки» это понимают и будут под-
ходить конструктивно к реше-
нию этих задач, находить взаи-
моприемлемые решения».

В качестве очередного шага 
участники союза заключили со-
глашение об особенностях осу-

ществления операций с драго-
ценными металлами и драго-
ценными камнями, которое 
определяет правовые основы и 
требования к функционирова-
нию внутреннего рынка драго-
ценных металлов и камней, а 
также ювелирных изделий. До-
кумент обеспечит взаимное 
признание пробирных клейм и 
снимет еще один барьер между 
странами. Также подписано со-
глашение о мерах по унифика-
ции селекционно-племенной 
работы с сельскохозяйственны-
ми животными, который уста-
навливает единые требования 
в этой сфере. 

Дмитрий Медведев призвал коллег 
по ЕАЭС укреплять интеграцию и 
совершенствовать наднациональ-
ное регулирование.

А К Ц Е Н Т

Интеграционные процессы 
на евразийском пространстве 
будут продолжаться

В этом году 
в Сибири было 
предотвращено 
четыре преступле-
ния террористиче-
ской направлен-
ности
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Отставка 
процента

Снижение ключевой ставки до 6,5% — это ответ 
как на слабость темпов роста российской эко-
номики, так и на усиление проблем роста в 

мире, считает главный аналитик «БКС Премьер» Антон 
Покатович. Здесь политика российского ЦБ идет в трен-
де регуляторов развивающихся стран, которые тоже от-
вечают снижением ставок на усилившуюся нестабиль-
ность в мире, в первую очереь, из-за торговых войн. 
Если цикл снижения ставок в мире продолжится, а ин-
фляция в России не будет разгоняться, то ключевая 
ставка ЦБ во второй половине 2020 года может опу-
ститься и ниже 6%, не исключает Покатович. На един-
ственном оставшемся в этом году заседании ЦБ может 
снизить ставку еще на 0,25—0,5 процентного пункта, 
считает старший управляющий директор рейтингового 
агентства НКР Александр Проклов.

По мнению Пока-
товича, октябрь-
ское снижение клю-
чевой ставки будет 
полностью учтено в 
продуктовой линей-
ке банков примерно 
через 3—6 месяцев. 
По вкладам процесс 
будет идти гораздо 
быстрее — до конца 
этого года, по оцен-
ке аналитика, сред-
няя ставка по депо-
зитам будет дви-
гаться к 6—6,3%. В 
середине октября 
она находилась на уровне 6,48%.

Спешить же снижать ставки по кредитам банки не 
будут, говорит Проклов. В условиях падения инфляции 
им все сложнее зарабатывать на разнице между ставка-
ми по вкладам и по кредитам. «Спрос на кредиты как у 
физических, так и у юридических лиц, безусловно, со-
храняется, но главная проблема здесь — это низкое ка-
чество новых заемщиков, в кредитовании которых не 
слишком заинтересованы сами банки, а также недоста-
ток высококачественных заемщиков», — подчеркивает 
аналитик. С другой стороны, снижение ставок по кре-
дитам в конечном счете должно способствовать росту 
кредитования и впоследствии (в теории) стимулиро-
вать экономический рост через потребление и инвести-
ции, допускает аналитик «Газпромбанк — Управление 
активами» Дмитрий Турмышев.

Скорее всего, самым заметным снижение ставок по 
кредитам будет на ипотечном рынке. Минимальные 
ставки по жилищным ссудам банки предлагали летом 
2018 года (ниже 10%), тогда ключевая ставка была 
7,25%. На долю банков, чьи ставки по ипотеке выше 
прошлогодних минимумов, приходится более трети 
ипотечных кредитов на рынке, но только несколько иг-
роков предлагают ставки, которые являются мини-
мальными в их истории, указывает главный аналитик 
Росбанк Дом Наталья Ващелюк. Таким образом, на рын-
ке ипотеки есть потенциал для заметного снижения ста-
вок. Более того, по мнению Ващелюк, новый рекорд по 
минимальным ипотечным ставкам возможен уже в на-
чале 2020 года. 
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Заметное сниже-
ние ключевой 
ставки — это под-
стройка под нети-
пичное для осени 
замедление 
инфляции

— Аналитики оценили, за счет чего может вырасти 
российская экономика — подробности на сайте 
rg.ru/art/1768540

АРМИЯ 
Россия 
и Белоруссия 
будут 
укреплять 
военное 
сотрудни- 
чество

ОБОРОНА 
В ПРИОРИТЕТЕ
Юрий Гаврилов

Сергей Шойгу провел в Москве 
заседание совместной колле-
гии министерств обороны Рос-
сии и Белоруссии, где оценил 
возникшие опасности Союзно-
му государству после выхода 
США из Договора по ракетам 
средней и меньшей дальности.

Это решение Вашингтона, 
по мнению Шойгу, не только 
ставит под угрозу систему 
стратегической стабильности в 
мире, но и может спровоциро-
вать новую гонку вооружений в 
Европе и Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе. То есть напря-
мую затронуть интересы Рос-
сии и Белоруссии. 

Министр отметил расширя-
ющиеся масштабы деятельнос-
ти террористических группи-
ровок. В межгосударственных 
отношениях,увы, становится 
нормой применение односто-
ронних, в том числе силовых, 
действий с нарушением между-
народного права: «В условиях 
непростой военно-политиче-
ской обстановки эффективное 
взаимодействие наших оборон-
ных ведомств как никогда во-
стребовано и актуально».

Он напомнил, что Россия и 
Белоруссия выступают с еди-
ных позиций по проблемам ме-
ждународной и региональной 
безопасности, успешно взаи-
модействуют в строительстве 
коллективной обороны. А высо-
кий уровень партнерства по-
зволяет качественно и опера-
тивно решать задачи укрепле-
ния военной безопасности Со-
юзного государства. Поскольку 
Белоруссия для нашей страны 
не только ближайший сосед, но 
и надежный военный союзник, 
Москва и Минск  солидарно ре-
агируют на вновь возникающие 
военные угрозы.

Среди них Шойгу назвал на-
пряженную обстановку на За-
падном стратегическом на-
правлении, где НАТО продол-
жает наращивать боевой потен-
циал и военную активность. 
Блок усиливает свое присутст-
вие в Европе, размещает там 
дополнительные воинские кон-
тингенты и наступательные во-
оружения. В качестве подтвер-
ждения министр привел такие 
факты: в дополнение к развер-
нутому в Румынии комплексу 
противоракетной обороны 
США аналогичная система сей-
час создается в Польше. У на-
ших границ генералы НАТО 
проводятся военные учения. 

Кроме того, модернизирует-
ся инфраструктура морских 
портов, аэродромов и других 
военных объектов стран альян-
са. Значительно повысилась и 
интенсивность разведыватель-
ной деятельности блока в отно-
шении РФ и Белоруссии. При 
этом, как сказал Шойгу, «Запад 
оправдывает свою военную по-
литику надуманной необходи-
мостью сдерживать якобы аг-
рессивные намерения России». 
На таком фоне проводится и  
масштабная информационная 
кампания  по дискредитации 
роли Союзного государства в 
обеспечении региональной 
безопасности. По сути, Запад  
добивается раскола братских 
отношений Москвы и Минска. 

— В противовес размещению 
войск Североатлантического 
блока у наших границ и реали-
зации натовской инициативы 
«4 по 30» мы вынуждены при-
нимать ответные меры оборо-
нительного характера. В этих 
целях наращиваем потенциал 
наших войск, осуществляем их 
плановое перевооружение, — 
заявил на коллегии Шойгу. 

Поясним, что по так называе-
мой программе «4 по 30» стра-
ны — участницы блока  обязуют-
ся в случае необходимости в ме-
сячный срок предоставить в рас-
поряжение НАТО три десятка 
батальонов, столько же авиаэ-
скадрилий и боевых кораблей. 

Адвокаты удачи
А К Ц Е Н Т

Вводится правило: если адвокат был 
лишен статуса в наказание, например 
за какое-то нарушение кодекса этики, 
ему запретят представлять интересы 
граждан в суде даже как простому 
юристу

Запад оправдыва-
ет свою военную 
политику 
надуманной 
необходимостью 
сдерживать якобы 
агрессивные 
намерения России

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/art/1769136
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Двадцать тысяч 
за час пути

«Полярные авиалинии» закупают авиакеро-
син по 67 тысяч рублей за тонну, «Якутия» — 
по 81 тысяче. В то же время на Ангарском не-

фтеперерабатывающем заводе отпускная цена этого 
вида топлива составляет 46 тысяч рублей за тонну. 
Кстати, по данным Росавиации, цены на авиакеросин в 
большинстве дальневосточных аэропортов за послед-
ний год не изменились. А в Якутии из 26 аэропортов 
рост зафиксирован только в двух —  в Мирном на 1,8 
процента и в Талакане — на 1,5 процента. Но цена там 
выше, чем в других регионах. По некоторым оценкам, 
якутские авиаторы ежегодно переплачивают за горю-
чее два миллиарда рублей. А вкупе с накруткой цен на 
билеты маржа может составлять до семи миллиардов в 
год. Депутаты взяли эти расчеты на карандаш. Если 
они подтвердятся,  встанет вопрос: где оседает «на-
вар»? Больших прибылей у авиакомпаний нет. Наобо-
рот, правительство республики  вливает в местную 
авиацию миллиарды, чтобы самолеты могли летать.

Недавно ми-
нистр транспорта 
Якутии Александр 
Тарасов выступил с 
разъяснением, по-
чему билеты на не-
которые внутрире-
гиональные рейсы 
стоят дороже, чем 
до Москвы. В каче-
стве примера при-
вел маршрут Якутск 
— Черский: «Чтобы 
долететь до Черско-
го, рассчитанное на 
48 мест воздушное 
судно возьмет мак-
симум 25 пассажиров, остальное — топливо. Все пото-
му, что до Черского самолету нужно в два раза больше 
топлива, чем до того же Мирного или Нерюнгри. Есте-
ственно, за счет неполной загрузки воздушного судна 
цена билета тоже возрастает».

Тут все понятно, от Якутска до Черского 1600 кило-
метров, и баки самолета, чтобы он долетел, надо за-
правлять под пробки. Но вот другой райцентр — Сан-
гар. От Якутска до него всего 240 километров, 45 ми-
нут полета. А стоимость авиабилета до этого поселка — 
15,8 тысячи рублей! Как раз получается, в среднем бо-
лее 21 тысячи в час. 

Чтобы снизить пресс на кошельки населения, пра-
вительство республики за счет бюджета субсидирует 
авиаперевозки внутри улусов, а также полеты из Якут-
ска и аэропорта Полярный до арктических райцен-
тров. На каждый такой рейс два-три билета продают по 
льготной цене. Несколько дней назад в число субсиди-
руемых направлений включили и маршрут на Сангар. 
За осень туда будет выполнено 12 рейсов, на которые 
можно приобрести льготные билеты по 6,8 тысячи ру-
блей в одну сторону.  Льгота очень существенная. Но 
даже по такой цене долететь до Сангар получается в 
два раза дороже, чем от Якутска до Москвы по анало-
гичной программе федерального субсидирования. 
Сейчас у меня на руках билет до столицы и обратно на 
декабрьские рейсы стоимостью 7000 рублей — в обе 
стороны, на 10 тысяч километров полета. И  столько же 
люди платят по такому же спецтарифу за преодоление 
240 километров до Сангар — на подобном отрезке мо-
сковский борт даже высоту не успеет набрать.

Конечно, речь идет о разных весовых категориях в 
авиации. Но не о разных же планетах! 

ТРАНСПОРТ

С нового года 
коммерческим 
перевозчикам 
запретят 
парковаться 
во дворах

НЕ СТОЙ 
ПОД ОКНОМ
Ольга Игнатова

Такси, автобусы, микроавтобу-
сы и грузовики с 1 января 2020 
года не смогут парковаться в 
жилой зоне. Им придется ис-
кать специальные стоянки. 

Как напоминает минтранс, с 
нового года вступают в силу 
требования к парковкам для 
транспорта юрлиц и ИП. Они 
окончательно запрещают им 
оставлять транспорт в нерабо-
чее время на территории обще-
го пользования, застроенной 
многоквартирными домами, а 
именно во дворах. 

Не бросать свои грузовики и 
автобусы на ночь где попало 
коммерсанты должны и сейчас. 
Требование о стоянке такого 
транспорта на отдельных пар-
ковках внесено в закон еще в 
2017 году, но норма эта работа-
ет далеко не везде.  Московские 
власти оборудовали специаль-
ные парковочные карманы для 
такси, а для большегрузов — 
платные стоянки как в черте го-
рода, так и за ее пределами.

Штрафа за размещение ком-
мерческого транспорта вне 
спецстоянок пока нет. Но скоро 
появится, обещают в минтран-
се. Параллельно с вступлением 
в силу требований к парковкам 
будет разработана и админи-
стративная ответственность.

В то же время остается от-
крытым вопрос, кто и за какие 
средства должен организовать 
спецпарковки для автобусов, 
такси, грузовиков. Как уточня-
ет минтранс, обязанность орга-
нов власти регионов или мест-
ного самоуправления по орга-
низации таких парковок зако-
нодательством не предусмотре-
на. Поэтому все зависит от ини-
циативы местной власти, и 
если она ничего не сделает, то 
проблема коммерческого тран-
спорта станет головной болью 
исключительно водителей и 
собственников. Куда деваться, 
когда начнут выписывать штра-
фы или перемещать «Газели» на 
штрафстоянки?

«Пока вопросов больше, чем 
ответов, — отмечает автоэксперт 
Игорь Моржаретто. — Даже если 
появятся платные парковки, 
это станет дополнительной на-
грузкой на бизнес». 

Долетит ли дрон 
до понедельника?

«Естественно, поли-
цейские не станут го-
н я т ь с я  з а  к а ж д ы м 

мальчиком с коптером», — гово-
рит Бабинцев. Но если аппарат 
запускают в общественном ме-
сте, страж порядка теперь впол-
не может поинтересоваться 
учетным номером и проверить 
его действительность. Нет но-
мера? Платите штраф: для фи-
зических лиц — две тысячи ру-
блей, а для организаций — от 50 
до 80 тысяч рублей. А если еще 
нарушено воздушное простран-
ство, скажем, дрон летал у аэро-
дрома, физлицо могут оштрафо-
вать на 20—50 тысяч рублей, а 
компанию — на 200—300 тысяч. 
Но тут речь не идет о крими-
нальном использовании дро-
нов. Это уже сфера контроля ор-
ганов безопасности. 

ОБРАЗОВАНИЕ 

Проект 5-100 
ждет 
перезагрузка

МИЛЛИАРДЫ 
ДЛЯ ВУЗОВ
Мария Агранович

Проект по повышению конку-
рентоспособности российских 
вузов — так называемый Проект 
5-100 — выходит на новый ви-
ток. Вице-премьер Татьяна Го-
ликова сообщила, что в 2020 
году проект ждет перезагрузка: 
будет проведен новый конкурс, 
по итогам которого выберут 
30 университетов.

Сегодня в программе го-
споддержки лучших вузов, ко-
торая стартовала в 2013 году, 
участвует 21 университет. В эти 
выходные руководители вузов 
отчитались перед Координаци-
онным советом об итогах года.

 — Качественный результат — 
вузы проекта хорошо видны в 
институциональных, отрасле-
вых и предметных рейтингах, — 
сказала председатель Совета 
Татьяна Голикова. — Из 21 вуза 
сегодня в них стабильно входят 
19. В Топ-200 лучших вузов 
мира вошло 11 участников про-
екта, в Топ-100 — семь. В вузы 
пришли более 6 тысяч молодых 
научных сотрудников с опытом 
работы в ведущих российских и 
зарубежных организациях. 

На будущий год участникам 
проекта будет выделено поряд-
ка 10 миллиардов рублей. Эти 
средства распределят в зависи-
мости от того, в какую группу 
входит тот или иной вуз. Вес 
здесь имеют достижения в рей-
тингах, показатели научно-
образовательной, международ-
ной и финансовой деятельнос-
ти университетов, а также 
оценка, полученная вузами от 
членов Совета. Университеты 
первой группы получат господ-
держку в объеме около 900 
миллионов рублей каждый, 
вторая группа — примерно по 
450 миллионов, третья — по 
120—130 миллионов рублей. 
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За сбитый дрон можно получить гражданский иск в суд

«Российская газета» опросила экспертов о том, 

что будет отныне с дронами-нарушителями. Ока-

залось, что правительственное постановление, 

прописывающее порядок регистрации беспилот-

ников, вступило в силу раньше, чем появился за-

кон, разрешающий сбивать тех, кто нарушает 

установленные правила. Законопроект, наделя-

ющий силовиков полномочиями перехватывать 

управление беспилотниками и даже сбивать их, 

находится еще в Госдуме. Согласно документу, 

правоохранительные и силовые ведомства полу-

чат право пресекать полеты беспилотников в ме-

стах проведения массовых и публичных меро-

приятий, а также над критически важными объек-

тами и потенциально опасными производствами 

и над элементами транспортной инфраструкту-

ры. Пресечь полет беспилотника силовики смо-

гут при проведении контртеррористических опе-

раций, оперативно-разыскных и следственных 

мероприятий.Новыми полномочиями наделят 

МВД, Росгвардию, ФСБ, Федеральную службу ох-

раны и Службу внешней разведки. Но в действи-

тельности правоохранительные ведомства 

и спецслужбы сбивают дроны конечно уже и се-

годня. Если решают, что от них может исходить 

угроза. Законопроект же призван легализовать и 

конкретизировать их действия.  «Разумеется, си-

ловые структуры и ранее привлекались для пре-

сечения незаконных полетов, — соглашается ве-

дущий эксперт в области беспилотных летатель-

ных аппаратов Денис Федутинов. — Но эта фун-

кция формально не была на них возложена, сило-

вые структуры формально были ограничены в во-

просах формирования штатов специалистов и их 

технического оснащения». «Что же касается об-

ычных граждан, которые обнаружат над своим, 

допустим, дачным участком надоедающий дрон, 

то наиболее правильным в данной ситуации была 

бы фиксация самого полета. В дальнейшем эти 

материалы необходимо передать в правоохрани-

тельные структуры. В случае же самовольного 

сбивания подобных летательных аппаратов не 

исключены ответные иски со стороны их вла-

дельцев», — пояснил эксперт. «Что касается по-

вреждения дрона, залетевшего на чужой участок, 

то, скорее всего, подобные споры будут решать-

ся в порядке гражданского судопроизводства», — 

также считает адвокат Наталья Тарасова.

Подготовил Иван Петров
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СОБЫТИЕ Мария Бутина вернулась на Родину из американской 
тюрьмы

Дома!

Диана Ковалева

Р
оссиянка Мария Бути-
на, которая отбывала 
тюремный срок в США, 
в субботу вернулась на 
Родину. Рейс «Аэрофло-
та» Майами — Москва 
приземлился в аэро-
порту Шереметьево по-
чти на полчаса раньше 

положенного . Но Мария выхо-
дить к ожидавшим ее десяткам 
теле- и фотокамер не спешила. 
Она долго и трогательно обща-
лась со своим отцом Валерием 
Бутиным, который встретил 
дочь почти у трапа самолета.

К журналистам она вышла 
уверенно, хотя не без некоторо-
го смущения, прижимая к груди 
оранжевый конверт с черной 
надписью на английском: «Для 
документов». Одетая в простую 
спортивную одежду и кроссов-
ки, Мария выглядела слегка 
уставшей и все же бодрой. 

«Я очень-очень рада вер-
нуться домой. Я очень благодар-
на всем, кто меня поддержи-
вал... МИДу, дипломатам, кото-

рые пробивались во все места, 
где меня держали… обществен-
ным организациям... Ребята, я 
не сдалась, потому что знала, 
что просто не имею права», — 
сказала Бутина, обращаясь к 
журналистам, а потом добави-
ла, широко улыбнувшись: «Зна-
ете, я просто хотела бы сказать... 
русские не сдаются». 

И тут же слово взял отец Ма-
рии, который, по собственному 
признанию, специально подго-
товил речь. Он поблагодарил 
всех россиян, которые своими 
пожертвованиями помогали 
оплатить адвокатские услуги 
для Марии и просто поддержи-
вали ее морально. После этого 
Бутины, обнявшись, направи-
лись к выходу.

Корреспондент «Российской 
газеты» узнала подробности 
того, как Мария Бутина уезжала 
из США. Конечно, хорошо то, 
что хорошо кончается, но аме-
риканская сторона до послед-
ней минуты не прекращала про-
извол в отношении россиянки: 
ей не дали позвонить даже род-
ным. Хотя это было положено, 
как заявлял адвокат россиянки 
Роберт Дрисколл. Связаться с 
Москвой Бутиной помогли уже 
на борту самолета российские 
журналисты, которые специ-
ально несколько раз меняли би-
леты, чтобы попасть с ней на 
один рейс.

Подобное отношение к Бути-
ной даже американские экспер-
ты назвали «позором американ-

ской системы». И действитель-
но, за время ее тюремного срока 
ужасов было немало, да таких, 
что отказ в праве на звонок на их 
фоне кажется лишь пакостниче-
ством. На протяжении двух ме-
сяцев ее держали в одиночной 
камере, причем без всякого фор-
мального обоснования, хотя 
американские нормативы пред-
писывают держать человека в 
таких условиях не более двух не-
дель. Все это время она находи-
лась под круглосуточным надзо-
ром, к ней неоднократно врыва-
лись ночью с проверками, вклю-
чали свет, не давали спать. Более 
того, в камере было очень холод-
но, кормили скверно, гулять на 
открытом воздухе запрещали. 
Руководство тюрьмы объясняло 
подобные меры безопасностью 
россиянки.

Напомним, что Бутину, кото-
рая на тот момент закончила ма-
гистратуру в Вашингтоне по на-
правлению «международные от-
ношения», арестовали в июле 
прошлого года, обвинив в работе 
в интересах российского прави-
тельства без регистрации в каче-

стве иностранного агента в США. 
Но, как не раз заявляли ее адво-
каты, девушке фактически вме-
нялось в вину то, что она в разго-
ворах с американскими гражда-
нами обсуждала политику и от-
ношения между Москвой и Ва-
шингтоном, высказываясь за на-
ведение мостов между двумя 
странами. По выдвинутым обви-
нениям ей грозило 15 лет тюрь-
мы. В итоге россиянка решила 
пойти на сделку со следствием и 
признать вину по одному из пун-
ктов обвинений, чтобы умень-
шить срок. В результате ее приго-
ворили к 18 месяцам тюрьмы.

И вот сейчас, когда Бутина 
уже вернулась домой, стало из-
вестно, что в США начинается 
расследование обстоятельств 
возбуждения уголовного дела 
против нее. Об этом сообщил 
адвокат девушки Роберт Дри-
сколл, который и направил в 
американский минюст соответ-
ствующее письмо с просьбой 
разобраться. 

Льготный билет 
до Москвы стоит 
7 тысяч рублей 
на 10 тысяч км 
полета. И столько 
же — на 240 км 
до Сангар

Комментарий

Роман Гусаров, 
главный редактор портала «Авиа.ру»:
— Ситуация с ценой на авиатопливо везде разная. Крупные 

авиакомпании заключают договоры не с нефтеперераба-

тывающими заводами, а с крупными нефтяными компания-

ми (НПК) на огромные оптовые поставки.

Соответственно, цена определяется от мировой биржевой 

стоимости на нефть, и по этой формуле определяется цена 

керосина. 

И поэтому, если в каком-то конкретном аэропорту цена на 

топливо подскочила, то крупной авиакомпании на это начи-

хать. У нее цена фиксированная. Но тут есть и обратная сто-

рона медали  — может подскочить мировая цена на нефть. 

А региональные авиакомпании вынуждены заключать дого-

вора с топливозаправочными комплексами в каждом аэро-

порту. То есть на цену «в крыло». А она включает в себя все: 

и цену НПЗ, и доставки, и хранения, и заправки. В этом вари-

анте часто бывает и так, что работает единственный прода-

вец, цены которого вообще никто не регулирует. И авиато-

рам приходится покупать, потому что нет альтернативы.

Справиться с проблемой дорогого керосина можно разве 

что с помощью субсидирования. Потому керосин дешевле 

уж точно не станет. Каждый год растет налог на НДПИ (на 

добычу полезных ископаемых), соответственно, будет по-

вышаться и отпускная цена. При этом снижаются экспор-

тные пошлины, значит, становится интересней вывозить 

нефть за рубеж, что тоже подталкивает к очередному росту 

цен на внутреннем рынке. 

Теперь, что касается аэропортовых сборов. В якутском  

поселке они действительно могут быть высокими, потому 

что очень сложно и дорого содержать эту инфраструктуру. 

С  учетом того, что аэродромы стоят на вечной мерзлоте и 

у них всего один рейс в неделю. Все равно приходится со-

держать весь персонал аэропорта, который работает пра-

ктически круглосуточно и поддерживает аэродром в рабо-

чем состоянии. А если вспомнить, что в Якутии более 50 

аэродромов, то становится понятно, что содержание такой 

большой сети — очень дорогое удовольствие. 

И здесь тоже без субсидий не обойтись. Если регионально-

му бюджету это действительно не по силам, возможно, 

надо решать вопрос на федеральном  уровне. В самом 

деле, не на разных же планетах живем.

Подготовил Андрей Полынский

— Читайте также: В России появится новый самолет 
для малой авиации 
rg.ru/art/1764820

КОШЕЛЕК В метро могут 
поставить фандоматы

Билет за бутылку

Сергей Бабкин

В российских метрополитенах 
могут установить фандоматы — 
аппараты, принимающие пу-
стые пластиковые бутылки и 
банки в счет оплаты проезда. 
Производители этих устройств 
подтвердили «РГ», что перего-
воры об этом ведутся с феде-
ральным министерством тран-
спорта. Как стало известно 
«РГ», минтранс, как и утвержда-
ли авторы популярных интер-
нет-пабликов, действительно 
инициировал совещание по это-
му вопросу с участием произво-
дителей фандоматов (этих ком-
паний всего несколько на всю 
Россию) и представителей всех 
метрополитенов страны. 

Известно, что массовой уста-
новке этих устройств в метро 
препятствует правовой вакуум. 
С точки зрения закона фандо-
матов (или, как еще их называ-
ют, пандоматов) просто не су-
ществует. Поэтому нет возмож-
ности поставить их как аппара-
ты для финансовых расчетов. В 
ближайшее время на межведом-

ственных совещаниях предпо-
лагается уладить вопросы, кото-
рые курируют ФНС, Роспотреб-
надзор и другие контролирую-
щие органы.

Отмечу, что идея установить 
фандоматы в метро не нова. 
В метро Рима  пластиковые бу-
тылки уже принимают на трех 
станциях. Чтобы получить пра-
во на бесплатный проезд, пасса-
жирам нужно сдать 30 бутылок 
и зачислить баллы через прило-
жение. Одна бутылка - пять ев-
роцентов. Аналогичную идею 
для московского метро   депута-
ты Мосгордумы обсудили в 
прошлом созыве.  Однако даль-
ше дискуссии дело не пошло. 
При этом в ряде магазинов круп-
ных сетей фандоматы уже уста-
новлены. Однако они использу-
ются только как приемники 
алюминиевой и пластиковой 
тары и выдают только купоны на 
скидки, не участвуя в товарно-
денежных отношениях. 
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Если взять в качестве примера 
итальянский опыт, то пластиковая 
бутылка может стоить примерно 
4 рубля.
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А КАК У НИХ?

Управление гражданской авиации США требует регистрировать все бес-

пилотники массой более 250 грамм. Полученный номер потом необхо-

димо приклеить на свой аппарат. Процесс регистрации необремените-

лен. Полеты запрещены рядом с аэропортами, военными базами, в на-

циональных парках и других особых зонах, например над Вашингтоном. 

Что до разрешенных зон, то предварительных заявок на полет не требу-

ется. Но коптер должен находиться в поле зрения пилота, а высота поле-

тов ограничена 120 метрами. Запрещено летать над большими скопле-

ниями людей, стадионами и местами масштабных ЧП. 

В Италии действуют схожие ограничения. Потолок высоты здесь всего 

70 метров, а для коммерческих полетов — 150 метров. Устройство 

должно весить менее 25 кг, его необходимо оснастить специальным 

знаком с информацией о владельце и идентификационной системе. 

Для запуска  надо иметь страховку гражданской ответственности. 

А полеты в коммерческих целях требуют разрешения и уплаты пошли-

ны в 94 евро.

Нарушение правил полетов  может повлечь ответственность вплоть 

до уголовной: наказание до 2 лет лишения свободы и штраф в размере 

до 500 евро.

Подготовили Игорь Дунаевский, Нива Миракян (Рим)

Региональным авиакомпаниям трудно держать низкие цены. 
Все им обходится дороже: и топливо, и услуги аэропорта.

Валерий Бутин встречал дочь почти 
у трапа самолета. Потом они долго 
и трогательно общались.

А К Ц Е Н Т

То, как в США обращались с Бутиной, 
эксперты назвали «позором» 
американского права
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ПОДРОБНОСТИ Приемная 
бизнес-омбудсмена начала 
свою работу с обсуждения 
вопроса частных тюрем

Номер с видом 
на конвой

Валерий Львов

Общественная приемная уполномоченного по защите 
прав предпринимателей Татьяны Минеевой открылась в 
пятницу вечером в центре Москвы. Здесь бизнесмены 
всегда смогут получить необходимую консультацию и 
оперативную юридическую помощь. Государство заин-
тересовано в развитии бизнеса, однако нередки еще слу-
чаи незаконных проверок, притеснения предпринимате-
лей. В приемную омбудсмена можно будет также обра-
титься и в случаях незаконного уголовного преследова-
ния, для чего предназначен созданный при ней центр 
правовой помощи во главе с адвокатом Романом Кандау-
ровым.

Во время открытия Татьяна Минеева сказала, что об-
щественную приемную не случайно сделали на внешней 
площадке. «Доверие будет больше, когда предпринима-
телей будем принимать не в коридорах власти, а на внеш-
них площадках», — отметила омбудсмен.

Роман Кандауров 
— руководитель цен-
тра правовой помо-
щи «Версия защи-
ты», на базе которо-
го открыли прием-
ную, рассказал, что 
сплоченная команда 
адвокатов различ-
ных специализаций 
готова оперативно 
подключиться к решению самых сложных проблем пред-
принимателей. «Большинство адвокатов центра — это 
бывшие сотрудники следственных, правоохранительных 
органов, прокуратуры и судов, которые имеют богатый 
опыт работы внутри системы», — сообщил Кандауров. По 
его словам, адвокаты центра будут оказывать бесплат-
ную юридическую помощь для лиц, обратившимся к биз-
нес-омбудсмену, помогут составить экспертные заклю-
чения по степени правомерности уголовного преследо-
вания, содержания под стражей и по фактам нарушения 
прав предпринимателей. 

Сразу после официальной части в правовом центре 
прошел «круглый стол», участники которого обсудили 
перспективу создания в России частных тюрем. В дискус-
сии участвовали бизнес-омбудсмен Татьяна Минеева, 
прокурор Центрального административного округа Бог-
дан Костенецкий, зам. префекта ЦАО Артур Никитюк, 
председатель ОНК Георгий Волков, адвокат Роман Канда-
уров - руководитель правового центра «Версия защиты». 
Соответствующий законопроект разрабатывается в на-
стоящее время в нижней палате парламента. Как подчер-
кивали участники «круглого стола», создание коммерче-
ских мест заключения выгодно для государства, которое 
тратит немалые деньги на содержание заключенных. 

По мнению омбудсмена, тема частных следственных 
изоляторов особенно актуальна из-за сложных условий 
содержания подследственных. К наиболее острым про-
блемам содержания в учреждениях указанного типа от-
носятся вопросы материально-бытового обеспечения, не 
отвечающего требованиям гигиены и санитарии. Среди 
проблем сегодняшних тюрем Минеева также назвала ор-
ганизацию качественного питания, медицинское обслу-
живание и высокую загруженность следственных изоля-
торов. По ее мнению, все эти проблемы касаются и пред-
принимателей. 

В качестве возможного пути для улучшения качества 
исполнения наказаний омбудсмен назвала применение в 
пенитенциарной системе механизмов государственно-
частного партнерства. «Это нововведение может стать 
одним из основных направлений реформ Федеральной 
службы исполнения наказаний в РФ», — считает уполно-
моченный по защите прав предпринимателей. Как было 
сообщено, в России уже создана рабочая группа, которая 
занимается проблематикой создания частных следствен-
ных изоляторов. 

ЮБИЛЕЙ Олегу Добродееву — 60

Главный — 
в империи новостей
Сусанна Альперина

Г
енеральному директору 
Всероссийской госу-
дарственной телевизи-
онной и радиовеща-
тельной компании (ВГ-
ТРК) Олегу Добродееву 
28 октября исполняется 
60 лет. Можно много 
рассказывать о том, что 

он сделал и чем знаменит, а мож-
но обойтись и одной фразой: До-
бродеев — это человек, который 
изменил российское телевиде-
ние. Почему именно? Мы обра-
тились к другому такому же че-
ловеку, оказавшему большое 
влияние на сегодняшнее ТВ, за-
служенному журналисту РФ, 
президенту Национальной ассо-
циации телерадиовещателей 
Эдуарду Сагалаеву и попросили 
назвать, что именно Олег До-
бродеев сделал для развития 
отечественного телевидения. 

«Первое — Олег Добродеев на-
чал работать в программе «Вре-
мя», и это был яркий период в его 
творческой биографии. Он со-
здал программу «Семь дней», ко-
торую вели мы с Александром 
Тихомировым.  Можете себе 
представить — в 32 года Доброде-
ев уже был заместителем главно-
го редактора программы «Вре-
мя». Таких молодых замов у нас 
ранее не было.  Второе — Добро-
деев в 90-е сделал программу 
«Вести» — вместе с Олегом Поп-
цовым и Анатолием Лысенко.   
Создавали с нуля, и сделали ее 
значительным явлением в жизни 
страны и общества. Третье — ра-
бота Добродеева на НТВ. Он стал 
одним из главных авторов кана-
ла, который со временем превра-
тился в России в номер один в 
плане новостей и не только. И в 
этом заслуга Олега Борисовича.  
И четвертое — сегодня он гене-
ральный директор ВГТРК, кото-
рая представляет собой целую 
империю.  Это каналы «Россия 
1» и «Россия 24», «Россия Куль-
тура» и Радио «Маяк»… Все дол-
го перечислять, но хочу сделать 
акцент на том, что там есть и 
спутниковое, и кабельное теле-
видение, а еще — целое телесе-
мейство цифровых каналов.    В 
ВГТРК входит 85 региональных 
телекомпаний — филиалов, кото-
рые работают как слаженный ор-
кестр.  И Самара, и Казань, и Ро-
стов, и Саратов и другие — это 
крупнейшие компании, у кото-
рых своя история и большие ви-
деоархивы. Это все — огромное 
хозяйство, которым управляет 
Олег Добродеев и — с моей точки 
зрения — очень эффективно. 

Тема частных СИЗО 
актуально из-за 
сложных условий
содержания 

ПАРЛАМЕНТ Депутаты и эксперты спорили о будущем книг в России 

«Война и мир» в первом чтении
Татьяна Замахина

К
ак вновь сделать россиян 
самой читающей нацией 
— эту тему обсудили чле-

ны Общественного совета Ко-
митета Госдумы по культуре. 
Одна из инициатив — создать 
национальный проект, посвя-
щенный чтению. 

По данным ВЦИОМ, если в 
2012 году книги читали 47% на-
селения, то в прошлом — уже 
53%. Впрочем, до достижения 
поставленной государством 
цели — поднять количество вы-
пускаемых книг на душу насе-
ления с 3 до 7 — пока далеко.

Один из самых главных ас-
пектов — экономический, отме-
тил кинорежиссер Сергей Урсу-
ляк. Книги становятся недо-
ступными для большинства на-

селения, «развлечением для бо-
гатых людей», констатировал 
он. Чтобы исправить ситуацию, 
был предложен ряд мер. Во-пер-
вых, надо пересмотреть отно-
шение к поддержке библиотек — 
так, у сельских просто нет денег, 

чтобы пополнять фонды. Что ка-
сается книжной торговли, то 
она должна получить статус со-
циального предпринимательст-
ва, это предложила, в частно-
сти, глава Московского дома 
книги Надежда Михайлова. А 

спецпредставитель президента 
РФ по международному куль-
турному сотрудничеству Миха-
ил Швыдкой заявил о необходи-
мости снижения НДС на книж-
ную продукцию. «Книжная тор-
говля не должна быть приравне-
на к обычной», — подчеркнул он.

Михаил Швыдкой говорил 
не только об экономике. Про-
блема с чтением связана, среди 
прочего, с ЕГЭ, отметил он. 
«Войну и мир» дети читают в 
кратком пересказе — и этого до-
статочно для ответов на экзаме-
не. Надо вернуть полноценное 
сочинение в школы, уверен 
Швыдкой. Кроме того, он пред-
ложил приглашать писателей в 
школы для выступления перед 
детьми. И еще необходимо рас-
ширить школьную программу — 
увеличить количество книг, в 

первую очередь за счет литера-
туры республик в составе РФ.

Это предложение оказалось 
спорным. Музыкант Сергей 
Шнуров заметил, что нельзя за-
ставить современных людей 
читать. «Молодому человеку 
нужно объяснить, что дает ему 
это в жизни», — заявил Шнуров. 
В такой позицией согласилась и 
глава Комитета Госдумы по 
культуре Елена Ямпольская. По 
ее мнению, действительно, дети 
не получают доказательств, что 
читать полезно, что это как-то 
поможет с «социальным лиф-
том». Директор Российской го-
сударственной детской библио-
теки Мария Веденяпина приве-
ла пример из этой сферы — не-
которые госчиновники даже 
хвастаются: «Не читал и не чи-
таю, а положения добился». Ве-
деняпина согласилась, что к 
чтению именно нужно побу-
ждать интерес, а заставить 
нельзя.

Так как же стимулировать 
потенциальных читателей? Ре-
жиссер Владимир Хотиненко 
предложил сделать упор на 
экранизации книг. «Это созда-
ло бы контекст, позволило про-
будить интерес к ним», — счита-
ет он. Хотинеко полагает, что 
финансирование такого рода 
экранизаций может идти из 
средств Фонда кино.

Серьезность проблемы с 
чтением требует национально-
го проекта, особого отношения, 
уверен писатель Юрий Поля-
ков. В рамках общефедерально-
го проекта необходимо превра-
тить книжные магазины в клу-
бы любителей литературы, 
предложил он. А президент ТД 
«Библио-Глобус» Борис Есень-
кин добавил, что нацпроект 
должен охватывать всю печат-
ную индустрию в целом. «Это 
позволит оздоровить наше об-
щество», — отметил он. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 

МВД 
до 2 декабря 
ответит: 
введут ли 
штраф
за превышение 
скорости 
на 10—20 км/ч

СБАВИТЬ 
ОБОРОТЫ
Владимир Кузьмин

Председатель правительства 
Дмитрий Медведев поручил 
МВД проработать вопрос о це-
лесообразности применения 
мер административной ответ-
ственности за превышение ско-
рости на 10—20 километров в 
час. 

Сейчас за нарушение ско-
ростного режима до 19 киломе-
тров в час никаких штрафов не 
предусмотрено. Однако на со-
вещаниях по безопасности до-
рожного движения все чаще и 
чаще можно услышать доводы 
о том, что водители активно 
злоупотребляют этим обстоя-
тельством, а это ведет к дорож-
но-транспортным происшест-
виям и гибели пешеходов. В по-
следний раз в середине октября 
на совещании по реализации 
национального проекта «Без-
опасные и качественные авто-
мобильные дороги» с инициа-
тивой снизить ненаказуемый 
порог с 20 до 10 километров в 
час напрямую к премьер-мини-
стру Дмитрию Медведеву обра-
тился губернатор Вологодской 
области Олег Кувшинников. 
При этом говорил он о скорост-
ном режиме в населенных пун-
ктах. Глава региона также пред-
ложил снизить в них макси-
мальную разрешенную ско-
рость с 60 до 50 километров в 
час. Председатель правительст-
ва по итогам совещания пору-

чил министерству внутренних 
дел при участии других заинте-
ресованных ведомств изучить 
целесообразность введения 
штрафа за нарушение скорост-
ного режима в пределах 10—20 
километров в час. В кабмине 
ждут заключение МВД до 2 де-
кабря. В этот же срок МВД про-
анализирует причины роста 
смертности в ДТП в отдельных 
регионах и представит предло-
жения для рассмотрения на 
проектном комитете по нацио-
нальному проекту «Безопа-
сные и качественные автомо-
бильные дороги».

По просьбе регионов в пра-
вительстве снова оценят прин-
ципы наполнения региональ-
ных дорожных фондов. Губер-
натор Курской области Роман 
Старовойт на том же совеща-
нии снова поднял вопрос о 
справедливости транспортного 
налога, предложив использо-
вать все современные техниче-
ские средства, чтобы водители 
отчисляли в дорожные фонды 
справедливые платежи исходя 
того, сколько они ездят по доро-
гам.

Дмитрий Медведев поручил 
министерству транспорта, ми-
нистерству финансов и мини-
стерству экономического раз-
вития проработать вопросы 
формирования региональных 
дорожных фондов и при необ-
ходимости представить до 15 
апреля следующего года идеи 
по совершенствованию систе-
мы.

К регионам у главы прави-
тельства после совещания тоже 
остались претензии. В Екате-
ринбурге говорили об отстава-
нии ряда субъектов Федерации 
от плановых показателей. В 
частности, отмечен низкий 
уровень — менее 50 процентов — 
укладки верхних слоев дорож-
ного покрытия в Забайкаль-
ском крае, Республике Крым, 
Сахалинской области, а также 
недостаточная доля контрактов 
жизненного цикла в отдельных 
регионах. Региональным вла-
стям рекомендовано принять 
безотлагательные меры, а ми-
нистерству транспорта проана-
лизировать причины, чтобы из-
бежать повторения в будущем. 
Кроме того, губернаторам по-
советовали до конца года за-
ключить контракты на выпол-
нение дорожных работ, предус-
мотренных в 2020 году. 

Сейчас 
за нарушение 
скоростного 
режима 
до 19 километров 
в час никаких 
штрафов 
не предусмотрено

Музыкант Сергей Шнуров уверен: Дети должны именно сами осознать, 
зачем им нужно читать. 

А режиссер Владимир Хотиненко (справа) предложил сделать упор на экра-
низации книг. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня  «Войну и мир» дети читают 
в кратком пересказе — и этого 
достаточно для ответов на ЕГЭ. 
Чтобы исправить ситуацию, 
надо вернуть в школы полноценное 
сочинение

ЗДОРОВЬЕ Лекарство 
для детей с эпилепсией 
доставлено в Россию  

Таблетки дома

Ирина Невинная

В Россию доставлена первая партия фризиума. Лекар-
ство предназначено для лечения детей с тяжелой фор-
мой эпилепсии. Минздрав пошел на  особую меру — 
ввоз партии незарегистрированного препарата, чтобы 
обеспечить качественным лечением детей после не-
скольких случаев привлечения к ответственности ма-
терей, ввозивших лекарство без разрешения. 

«Семьи, нуждающиеся во фризиуме, смогут полу-
чить его до конца недели», — сообщила глава проекта 
ОНФ «Регион заботы», учредитель  фонда помощи хо-
списам «Вера» Анна Федермессер. После растаможи-
вания груз поступит на склад Московского эндокрин-
ного завода (через него проходила закупка), и в тече-
ние ближайшей недели лекарство поступит в регионы.

Первой партии 
хватит для 540 де-
тей. Региональные 
больницы, поликли-
ники, к которым 
прикреплены ма-
ленькие пациенты, 
будут связываться с 
родителями и зара-
нее сообщат им, где и в какие сроки можно получить 
лекарство. В случае если семья переехала и проживает 
по адресу, не указанному в медицинских документах, 
родителям советуют сообщить об этом в орган управ-
ления здравоохранением, чтобы сделать переадреса-
цию.  В минздраве  подчеркнули, что бесплатно выда-
вать препарат будут сразу на три месяца, чтобы сде-
лать процедуру максимально удобной для семьи.

Минздрав выпустил специальную памятку с объя-
снениями как заявить о необходимости получения ле-
карства, куда обращаться и что делать потом. Напри-
мер, родителей предупредили, если им нужно будет пе-
ревезти препарат (например, при выезде на дачу), 
нужно захватить с собой документы, подтверждающие 
законность его получения. 

И в минздраве подчеркивают, что такое «экстрен-
ное» обеспечение лекарствами — лишь временная 
мера. Важно, чтобы лекарство было зарегистрировано 
в России, и, как говорила глава минздрава Вероника 
Скворцова, договоренность с производителем есть. 
Минздрав, со своей стороны, обещает провести реги-
страцию максимально оперативно. Второй шаг — нала-
дить производство нужных препаратов в стране. 

Почти 20 лет Олег Добродеев возглавляет ВГТРК, а это — целая империя. 

Первой партии 
хватит 
для 540 детей

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 октября 2019
понедельник № 242 (8000)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень 
(3452) 35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 28.10.2019 г.
Свободная цена
ТИП. № 3210М
Тираж 130535
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

КАЗУС Зеленский проиграл 
неонацистам

Когда президент 
не лох

Павел Дульман

Глава Украины Владимир Зеленский посетил в субботу 
село Золотое в Луганской области, где десяток бывших 
боевиков неонацистского полка «Азов» блокируют от-
ведение войск. У президента и бандитов состоялся раз-
говор за чашкой чая во дворе захваченного ими част-
ного дома, который ничем не окончился: они отвергли 
просьбы уйти по-хорошему. Убрать их оттуда «по-пло-
хому» у Зеленского, очевидно, нет ни сил, ни смелости.

«Послушай, я — президент этой страны, мне 42-й 
год, я же не лох. Я тебе пришел и сказал: оружие убери. 
И ты мне не переводи на акции. Я хотел увидеть в гла-
зах понимание, но увидел парня, какой думал, что пе-
ред ним какой-то лопух стоит. Парни, есть демократия, 
а есть ситуация в стране. Ребята, к вам мы сейчас се-
рьезно обратились. Пожалуйста. Пока», — видео с этой 
фразой Зеленского 
разместили сами 
неонацисты в со-
цсетях, спровоци-
ровав поток обид-
ных шуток и осу-
ждающих коммен-
тариев в его адрес. 

Громче осталь-
ных прозвучали 
слова террориста 
Сенцова, освобо-
жденного старани-
ями Зеленского, но 
теперь строящего 
независимую по-
литическую карье-
ру: «Пересмотрел вчерашнее нашумевшее видео 
стендапа из серии «янелох». В результате: стыд за 
президента и гордость за добровольца».

Сторонники Зеленского также озадачились итога-
ми визита президента в Золотое. От президента, в по-
нимании все еще симпатизирующих ему людей, требо-
валось никак не совместное чаепитие, а приказ о при-
менении силы к тем, кого пресс-служба армии Украи-
ны считает «нелегальным вооруженным формирова-
нием», а американские конгрессмены - террористами. 

Теперь они утешаются мыслью, что их президента 
подставили. Ведь  одним из организаторов визита в Зо-
лотое, стоявшим за спиной Зеленского, был замести-
тель главы МВД Вадим Троян — сам в прошлом один из 
командиров «Азова», известный неонацист, правая 
рука Арсена Авакова. Впрочем, речь может идти и об 
инсценировке, имеющей единственную цель: под бла-
говидным предлогом отказаться от разведения войск и 
Минских соглашений в целом. А тогда становятся нео-
чевидными перспективы встречи «нормандской чет-
верки», которые  Киев ставит в зависимость от исхода 
своего спора с ветеранами АТО. 

ВЫБОРЫ Корреспондент «РГ» выяснила, кого и почему выбирают 
немцы в бывшей восточной земле

В поисках альтернативы
Екатерина Забродина, 
Эрфурт

В 
воскресенье жители не-
мецкой земли Тюрингия 
голосовали за кандидатов 

в местный парламент. В Берли-
не за этими только на первый 
взгляд локальными выборами 
следили с тревогой: за послед-
ние пять лет Христианско-де-
мократический союз канцлера 
Ангелы Меркель, некогда самая 
популярная здесь партия, за-
метно растеряла сторонников. 
Зато рейтинги правой «Альтер-
нативы для Германии», ярост-
но критикующей правительст-
во, в том числе за миграцион-
ную политику, на глазах ползут 
вверх. В ландтаг Тюрингии 
«АдГ» впервые прошла еще 
пять лет назад — тогда ее десять 
с небольшим процентов каза-
лись рекордом. Ну а сегодня 
правым симпатизирует уже по-
чти четверть местного населе-
ния.

На момент подписания но-
мера в печать первые офици-
альные результаты еще не поя-
вились. Однако, по данным эк-
зитполов ZDF и ARD, «Альтер-
натива» набирает от 23 до 24 
процентов голосов. У христи-
анских демократов — около 22 
процентов, а на первое место 
выходят посткоммунисты — 
партия «Левые». 

Как далеко отсюда до Мер-
кель и Берлина, видно невоору-
женным глазом. Прошло уже 
почти тридцать лет с тех пор, 
как Тюрингия вошла в объеди-
ненную Германию в качестве 
«новой земли», но старые шра-
мы так и не зажили. 

— Мой отец после исчезнове-
ния ГДР потерял работу, вы-

нужден был податься на зара-
ботки в Венгрию, но и там не 
нашел себя. У нас в Тюрингии 
обостренный запрос на спра-
ведливость. А ее нет: люди жи-
вут беднее, вы и сами, навер-
ное, заметили. Зарплаты у нас 
по-прежнему ниже, отпуска ко-
роче, — делится с «РГ» Маркус, 

раздающий прохожим листов-
ки «Левых».

На прошлых выборах по-
сткоммунисты впервые возгла-
вили земельное правительство. 
После того, как «АдГ» стала не-
давно второй политической си-
лой в двух других землях — в 
Саксонии и Бранденбурге, в 

Берлине предприняли послед-
нюю попытку отвоевать изби-
рателей. Перед самыми выбо-
рами в Эрфурте высадился 
«ударный десант» в виде феде-
рального министра обороны, 
председателя ХДС Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр. Она прие-
хала агитировать за главу мест-
ного отделения Майка Морин-
га. Пока он дарил АКК цветы, 
«выращенные на благодатной 
тюрингенской земле» и фотог-
рафировался с избирателями, 
уместившимися на небольшом 
пятачке, в паре кварталов со-
тни сторонников «Альтернати-
вы» заполнили огромную пло-
щадь перед Эрфуртским собо-
ром. Размахивая немецкими 
флагами и скандируя «Мы — на-
род», они бурными овациями 
приветствовали эмоционально 
заряженную речь местного ли-
дера Бьерна Хеке, обещающего 
гражданам «вернуть отечест-
во», депортировать нелегалов, 
покончить с диктатурой полит-
корректности и ввести прямое 
волеизъявление граждан. 

— «АдГ» обвиняют в разжи-
гании ксенофобских настрое-
ний, но я не считаю, что можно 
записать в расисты 20—25 про-
центов жителей Тюрингии, — 
объясняет корреспонденту 
«РГ» муниципальная служа-
щая Аня. — Я не буду голосовать 
за эту партию, но в принципе 
понимаю, почему люди ее вы-
бирают. Очень много денег ухо-
дит на проекты по поддержке 
беженцев. Немцы чувствуют 
себя обделенными. Говорить об 
этих проблемах публично счи-
тается дурным тоном. А «Аль-
тернатива» выбирает простые 
и понятные лозунги, которые 
бьют прямо в цель. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ В столице Каталонии снова баррикады

Барселона: огонь не угас
Константин Волков, 
Барселона — Москва 

П
ротесты в Катало-
нии продолжаются. 
В субботу снова за-
горелись баррика-
ды на центральных 
улицах Барселоны. 
А протестующие со-
б р а л и с ь  п е р е д 
Управлением наци-

ональной полиции региона, тре-
буя освободить более 40 чело-
век, задержанных в ходе улич-
ных беспорядков неделю назад. 
Они стали провоцировать со-
трудников, стоящих в оцепле-
нии у здания.

А начали с разноцветных 
шариков

Сначала это было что-то вро-
де безболезненного издеватель-
ства, в стражей порядка броса-
ли разноцветные легкие пласти-
ковые мячики для детских игр. 
Полиция не отвечала, что бы-
стро прибавило толпе азарта. 
От детских шариков протестую-
щие перешли на шары с краской 
и пивные банки. Продлись это 
еще немного — и, возможно, 
было бы как неделю назад, когда 
шли уличные бои радикалов и 
полиции, про которые потом 
старожилы сил правопорядка 
говорили, что не видели такого 
за все 15—20 лет службы.

Но в эту субботу полиция не 
стала ждать, пока радикалы сно-
ва пойдут врукопашную, и разо-
гнала толпу дубинками и рези-
новыми пулями. Несколько че-
ловек были задержаны. Проте-
стующие отступили, и в это вре-
мя появилась информация о 
поджогах сразу в нескольких 
местах в центре города, в том 
числе на бульваре Грасиа. Это 
самый фешенебельный про-
спект Барселоны, там бутики, 
дорогие рестораны.

С 18 октября барселонские 
муниципалы убрали с цен-
тральных улиц мусорные кон-
тейнеры в рост человека, стояв-
шие на каждом углу — как оказа-
лось, радикалы легко делают из 
них горящие баррикады. Сей-
час мусор просто выносят в пла-
стиковых мешках к обочинам, 
поэтому кое-где в Барселоне 
уже пахнет помойкой. А радика-
лы высыпают мусор поперек 
улицы и поджигают. Своего до-
бились — в центре города пахнет 

гарью, воют сирены пожарных 
машин, о протестах пишут все 
СМИ, а полиция устраивает 
«карусель» — безостановочно 
ездит по дорогам и тротуарам 
на бронированных минивэнах, 
не давая радикалам собраться 
вместе.

В результате волнений в ночь 
с субботы на воскресенье за 
первой помощью к медикам-во-
лонтерам из добровольческой 
организации Sanitaris per la 
republic обратились по мень-

шей мере 73 человека, еще при-
мерно 40 — к врачам «скорой по-
мощи».  Желтые фургоны-амбу-
лансы дежурили в трех минутах 
езды от Управления нацполи-
ции, то и дело срываясь с места 
и оглашая улицы воем сирен. 
Было видно, как медики в каби-
не спешно надевают каски для 
обеспечения собственной без-
опасности. Впрочем, вряд ли им 
что-то угрожало — кареты «ско-
рой помощи» манифестанты 
встречают аплодисментами и 

спешно расступаются перед 
ними. В сети уже появились 
призывы вручить высокие на-
грады медикам-волонтерам. А в 
числе пострадавших опять есть 
полицейские.

Танцы и капюшоны
По сути, в Каталонии, и осо-

бенно в Барселоне, протестное 
движение разделилось на две 
части. Большинство поддержи-
вает идею отделения Каталонии 
от Испании и требует освобо-
дить 12 каталонских полити-
ков, приговоренных Верховным 
судом к 9 —13 годам тюрьмы за 
подготовку референдума о неза-
висимости 2017 года.

Но основная масса — сторон-
ники мирных протестов. Они 
собираются на улицах, пере-
крытых полицией, ходят с пла-
катами и музыкой, танцуют и 
поют. Когда устают — садятся в 
кружок на мостовой, играют в 

карты, разговаривают, пьют 
пиво, курят легкие наркотики. 
Последнее, кстати, придает ма-
нифестациям специфический 
запах.

Другая часть  состоит в 
основном из молодых людей, 
накаляющих обстановку. Кто 
ими руководит — неизвестно, и 
вообще вопрос, есть ли у них ка-
кой-то единый центр. Полиция 
считает, что сейчас в Катало-
нию съехались анархисты и 
прочие леваки со всей Европы, 
многие с опытом уличных боев, 
а к ним присоединилась мест-
ная молодежь. Действуют они 
мобильными группами, быстро 
и слаженно. Неповоротливая 
полиция пытается за ними го-
няться, но безуспешно.

Мирные протесты скорее на-
поминают карнавал, там гуля-

ют веселые люди с открытыми 
лицами. Но ты знаешь, что где-
то неподалеку скрываются 
люди в черном, которые только 
и ждут, чтобы ситуация вышла 
из-под контроля. Мирный про-
тест им не интересен, им нужны 
огонь и кровь, тогда они смогут 
взять контроль над ситуацией. 
С какой целью — сказать сложно. 
Волнует ли их независимость 
Каталонии? Вряд ли.

Как долго могут продлиться 
протесты — вопрос сложный. 
Как рассказал «РГ» Джорди Ви-
ланова, член секретариата ANC, 
«мы обязательно продолжим 
бороться за независимость Ка-
талонии. У Мадрида есть про-
блемы с признанием других на-
ций, живущих в королевстве, 
для него все — испанцы. Но ката-
лонцы — это отдельная нация. 
Однако наш путь — мирные про-
тесты. Мы против насилия, тем 
более что статистически дока-
зано — они более результатив-
ны, чем агрессивное противо-
стояние».

Как отметил Виланова, ката-
лонские протесты в любом слу-
чае не прекратятся до 11 ноя-
бря, когда должны быть оглаше-
ны результаты внеочередных 
парламентских выборов в Испа-
нии, намеченных на 10 ноября.

Селфи на фоне огня
Надо заметить, что протесты 

пока не сказываются на жизни 
других районов Барселоны. На-
пример, в субботу вечером пе-
ред Управлением нацполиции 
шли стычки с правоохранителя-
ми и выли сирены «скорой по-
мощи», а в полукилометре, в пе-
реулках Готического квартала 
гуляли и выпивали гости Барсе-
лоны, уличные артисты пели, 
прыгали и отбивали чечетку. На 
бульваре Рамбла сосредоточии 
всех ориентированных на тури-
стов пороков, были забиты 
уличные кафе, темнокожие ре-
бята бродили туда-сюда и зазы-
вали в кофе-шопы, а супермар-
кет Carreefour был полон поку-
пателей. Особенно любопытные 
туристы сами приближаются к 
протестующим, снимают их на 
мобильные телефоны и делают 
селфи на фоне горящего мусора 
или полицейских машин. 

«Альтернатива для Германии» заметно укрепилась в Тюрингии за последние 
пять лет, а партия Ангелы Меркель, ХДС, наоборот, растеряла позиции.

РЕЗОНАНС Соединенные Штаты 
Америки заявили 
о ликвидации террориста 
аль-Багдади

Боевики 
«без головы»

Максим Макарычев, 
Алексей Чуриков

Спецназ США рапортовал о лик-
видации Абу Бакра аль-Багдади, 
главаря террористов ДАИШ 
(арабское название запрещен-
ной в РФ группировки ИГИЛ. — 
Ред.). О военной операции в вос-
кресенье заявил лично прези-
дент Дональд Трамп, подтвер-
дивший слухи в прессе, по кото-
рым террориста уничтожили в 
сирийской провинции Идлиб.

Трамп, который следил за хо-
дом операции из ситуационной 
комнаты Белого дома, сообщил: 
американцы «потерь не поне-
сли, а с их стороны (террори-
стов. — Ред.) погибли практиче-
ски все». Описывая рейд, глава 
Белого дома рассказал, что аль-
Багдади и его ближайшее окру-
жение «в криках и в панике бе-
жали и скрылись в подземном 
тоннеле». На террористе сдето-
нировал находившийся на нем 

пояс смертника, но его якобы 
быстро опознали.

В рейде, обезглавившем тер-
рористическую группировку, 
участвовали восемь вертолетов 
и самолет, принадлежащие ме-
ждународной коалиции. Удары 
по позициям ДАИШ продолжа-
лись в течение примерно 120 
минут. В это время джихадисты 
с земли обстреливали воздуш-
ную эскадру тяжелым оружием. 
По данным активистов на ме-
стах, погибли как минимум де-
вять террористов.

Аль-Багдади возглавлял 
ДАИШ на протяжении последних 
пяти лет с того момента, как объ-
явил о создании так называемого 
халифата в иракском Мосуле.

За голову террориста объяви-
ли награду в 25 миллионов дол-
ларов. При этом в последние ме-
сяцы он оставался одним из нем-
ногих главарей на свободе, не-
смотря на многочисленные заяв-
ления о его уничтожении. 

У Зеленского нет 
ни сил, ни смело-
сти убрать из зоны 
конфликта неона-
цистов, мешаю-
щих разведению 
войск

— Фоторепортаж с места 
событий смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5301

Теперь радикалы поджигают мусор, 
который высыпают на улицах 
Барселоны.

А К Ц Е Н Т

Лидеры каталонских борцов за незави-
симость намерены выводить своих 
сторонников на мирные акции по мень-
шей мере до ноябрьских выборов

E
P

A
A
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Официально 

Минобороны России не располагает достоверной информацией о лик-

видации аль-Багдади и сомневается в реальности этой операции, зая-

вил представитель ведомства Игорь Конашенков. По его словам, «в 

прошедшую субботу и за последние дни никаких ударов с воздуха по 

зоне деэскалации Идлиб авиационными средствами США или так назы-

ваемой «международной коалиции» не зафиксировано. Кроме того, на-

растание числа тех, кто заявляет об участии в ликвидации аль-Багдади и 

распространяет противоречивые подробности операции, вызывает 

сомнения в реальности самой операции и ее успехе. В любом случае, 

считают в Москве, «очередная смерть» аль-Багдади «абсолютно ника-

кого оперативного значения на обстановку в Сирии или на действия 

оставшихся террористов в Идлибе не имеет».

МИНОБОРОНЫ Почему 
военные США передумали 
уходить из Сирии

Танки 
у нефтяных 
скважин

Юрий Гаврилов

В российском военном ведомстве жестко отреагиро-
вали на заявление главы Пентагона Марка Эспера, ко-
торый после встречи министров обороны стран НАТО 
в Брюсселе сообщил: американцы усилят свои пози-
ции в провинции Дейр-эз-Зор на северо-востоке Си-
рии. Это якобы делается для того, чтобы пресечь до-
ступ террористов ИГ (запрещена в РФ) к находящим-
ся там месторождениям нефти. В западных СМИ поя-
вилась информация, что для охраны скважин Пента-
гон планирует выделить 500 военнослужащих и не-
сколько десятков танков «Абрамс». 

Эта новость, про-
тиворечащая преж-
ним заявлениям ру-
ководства США, в 
том числе самого 
Эспера, об отводе 
войск из Сирии в 
Ирак и последую-
щем их возвраще-
нии в Соединенные 
Штаты, ничуть не 
удивила наших во-
енных. Тем не менее 
официальный пред-
ставитель Минобо-
роны России Игорь Конашенков напомнил, что абсо-
лютно все находящиеся на территории Сирии залежи 
углеводородов и других полезных ископаемых принад-
лежат не террористам и, тем более, не «американским 
защитникам от игиловцев», а самим сирийцам. 

— Ни в международном праве, ни в американском 
законодательстве — нигде нет и не может быть ни одной 
законной задачи для американских войск, — по охране 
и обороне углеводородных залежей Сирии от самой 
Сирии и ее народа, — отметил генерал. — Поэтому то, 
чем сейчас занимается Вашингтон, — захват и удержа-
ние под своим вооруженным контролем нефтяных по-
лей на востоке Сирии, является, попросту говоря, ме-
ждународным государственным бандитизмом».

Как свидетельствуют представленные Минобороны 
России снимки нашей космической разведки, сирий-
ская нефть и до, и после разгрома террористов ИГ в За-
евфратье под надежной охраной военнослужащих 
США активно добывалась и массово направлялась бен-
зовозами на переработку за пределы Сирии.

«В случае любого нападения на такой караван для 
его защиты немедленно привлекаются силы специаль-
ных операций и боевая авиация США», — рассказал Ко-
нашенков. 

Для охраны сква-
жин Пентагон 
выделяет 500 бой-
цов и несколько 
десятков танков 
«Абрамс»
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ДРОНЫ НЕ ПРОЙДУТ
В России создали систему противо-

действия гражданским беспилотни-

кам. После того как атака дронов об-

рушила добычу нефти крупнейшего 

мирового экспортера черного золо-

та — Саудовской Аравии, вопрос ис-

пользования подобных решений пе-

рестал быть риторическим. Причем 

не только для крупных компаний, но 

и для обычных граждан, владеющих 

каким-либо имуществом.

Рынок гражданских беспилотных 

летательных аппаратов (БПЛА) се-

годня растет огромными темпами. 

Объем глобального рынка дронов в 

2018 году, по оценке авторов докла-

да The Drone Market Report, состав-

лял 14 миллиардов долларов. К 2024 

году он, по прогнозам, может соста-

вить уже 43 миллиарда долларов.

Что касается России, то по результа-

там прошлого года продажи беспи-

лотников в нашей стране, по данным 

J’son & Partners Consulting, увеличи-

лись на 53 процента. К 2025 году 

парк дронов в России достигнет от-

метки в один миллион, прогнозиру-

ют аналитики Национальной техно-

логической инициативы Аэронет.

С одной стороны, беспилотники пре-

доставляют широкие возможности: 

с их помощью можно осуществлять 

доставку товаров, обследовать шах-

ты, контролировать ход строитель-

ства зданий, делать красивые фото- 

и видеоматериалы. Тем не менее из-

вестно все больше случаев, когда 

дроны представляют серьезную уг-

розу: падают в толпу на концертах, 

травмируют спортсменов во время 

соревнований, создают угрозу рабо-

те аэропортов и индустриальных 

объектов, занимаются промышлен-

ным шпионажем, делают фото- и ви-

деосъемку звезд через высокие за-

боры их частных резиденций.

Специализированное программное 

обеспечение, разработанное «Лабо-

раторией Касперского», позволяет, 

не повреждая беспилотник, предо-

твратить его нежелательное проник-

новение на различные объекты. На-

пример на охраняемую территорию 

крупных промышленных предприя-

тий, массовых мероприятий, част-

ных домов.

Разработка базируется на техноло-

гии определения положения дрона 

по облаку точек с помощью лазерно-

го сканера и последующей его клас-

сификации при помощи нейросети. 

Происходит это следующим обра-

зом. Модуль первичного обнаруже-

ния находит движущийся объект, 

считывает его координаты и переда-

ет их на сервер. Затем перемещение 

объекта отслеживает опорно-пово-

ротный модуль с установленными на 

нем камерами высокого разреше-

ния. Нейронная сеть анализирует 

объект и выясняет, дрон это или нет. 

Если это беспилотник, то включает-

ся модуль глушения, который блоки-

рует связь дрона с пультом управле-

ния и заставляет его вернуться к точ-

ке старта либо совершить мягкую 

посадку в месте потери связи с опе-

ратором.

Решение, как поясняют в «Лаборато-

рии Касперского», может приме-

няться как в стационарных, так и в 

передвижных системах: интегриро-

ваться в инфраструктуру «умных» 

домов, объекты критической инфра-

структуры, устанавливаться в авто-

мобили и багги.

«Многие из нашей команды, включая 

меня, долгое время являются вла-

дельцами дронов и применяют их 

как для хобби, так и для работы. С 

уверенностью могу сказать, что 

иногда беспилотники бывают чрез-

вычайно опасны. Я сам видел ряд ри-

скованных ситуаций на массовых 

мероприятиях, — комментирует Вла-

димир Туров, руководитель проекта 

Kaspersky Antidrone. — К сожалению, 

оператор дрона не всегда знает, ка-

кие зоны запрещены для полета. И 

если беспилотник неожиданно раз-

бивается или его атакуют, это произ-

водит сильный негативный эффект 

на его владельца. Вот почему мы ре-

шили сделать продукт, который, с од-

ной стороны, учитывает требования 

к безопасности, а с другой — не нано-

сит дрону вреда. Разработка позво-

ляет контролировать запуск беспи-

лотника без ущерба для каждой из 

сторон».

В России как раз прекратилась эпоха 

бесконтрольного использования 

беспилотников — истек срок, к кото-

рому владельцы таких аппаратов ве-

сом от 0,25 до 30 килограммов долж-

ны были нанести на них учетные но-

мера (см. статью «Долетит ли дрон 

до понедельника?» на 1 и 4-й поло-

сах). За месяц, отведенный владель-

цам аппаратов на выполнение новых 

требований, на учет поставлены, по 

данным Росавиации, более 1,5 тыся-

чи дронов. При этом в РФ беспилот-

ников уже около полумиллиона. 

ВАМ ПОМОЖЕТ ЧАТ-БОТ
Почти 70% взаимодействия компа-

ний с потребителями их услуг к 2030 

году станет обеспечивать искусст-

венный интеллект. Умные машины 

будут общаться с клиентами, прини-

мать решения в процессе их обслу-

живания и маркетинговые решения, 

проводить промо-акции. К такому 

выводу пришли авторы исследова-

ния, проведенного Futurum Research 

по заказу компании SAS.

Уже сейчас это становится практи-

кой в том числе и российского бизне-

са, рассказали участники прошед-

шего в Милане форума Analytics 

Experience 2019. 

Среди лидеров по внедрению техно-

логий во взаимодействие с клиента-

ми — финансовый сектор. Страховые 

компании все чаще переводят обще-

ние с потребителями в цифровой 

формат, что позволяет делать его бо-

лее персонализированным. Добав-

ляют персонализации и банки: на-

пример, расплачиваясь бесконтак-

тно с помощью смартфона за кофе, 

на чеке можно получить адресован-

ное лично вам предложение кредит-

ной организации. Или тут же попро-

сить увеличить кредитный лимит, 

если денег на карте недостаточно 

(нужно отправить код по СМС, чтобы 

запросить эту услугу).

Персональные предложения клиен-

ты видят в банкоматах — например, 

кэшбек за покупки в категориях, в 

которых по этой карте больше всего 

трат. А если клиент случайно забыл в 

банкомате снятые с карты наличные, 

технологии помогут банку его опоз-

нать, и на следующий день деньги 

вернут на счет.

Большинство потребителей (80%) 

признались, что готовы общаться с 

компаниями через чат-ботов, столь-

ко же ждут, когда продукты им на-

чнут доставлять дроны и беспилот-

ники. Чуть меньше потребителей хо-

тят использовать приложения до-

полненной, виртуальной или сме-

шанной реальности, чтобы убедить-

ся в том, что товар им подходит. Та-

кие технологии позволяют посмо-

треть, как на вас будет сидеть оде-

жда, не примеряя ее. Можно посмо-

треть, как в квартиру впишется ме-

бель и т.д.

Чуть больше половины участников 

исследования готовы пойти еще 

дальше и уже через пять лет с помо-

щью технологий дополненной ре-

альности «посещать» интересные 

им места и объекты и даже «прово-

дить отпуск» в любой точке мира. А 

80% хотят пользоваться умными по-

мощниками (например, Google 

Home или Яндекс.Алиса) для домаш-

них дел и покупок. 

— Потребители хотят, чтобы их пом-

нили и понимали, — указал глобаль-

ный директор практики клиентской 

аналитики SAS Уилсон Радж. — При 

этом в разных каналах, точках взаи-

модействия и контекстах соверша-

ют уйму действий, иногда нелогич-

ных и противоречивых. И брендам 

нужно это отслеживать и анализиро-

вать, уже сейчас им приходится пе-

рестраивать модели работы. Чтобы 

быстро принимать решения и дейст-

вовать, нужен целостный подход к 

данным, стратегия, которую можно 

персонифицировать и масштабиро-

вать, анализ клиентского пути в ре-

жиме реального времени, и само-

обучающийся алгоритм для подбора 

вариантов взаимодействия.

Пока, впрочем, стратегии многим 

компаниям недостает. 

Участники форума назвали это од-

ной из причин, по которым только 

одна из четырех компаний успешна в 

цифровой трансформации. Среди 

других причин — неготовность адап-

тироваться к изменениям, а также 

«трансформация по частям», в то 

время как для успеха она должна 

проводиться на всех уровнях. Неко-

торые компании забывают о том, что 

цифровизация — это не новое про-

граммное обеспечение, которое до-

статочно просто установить, не пе-

ренос всех процессов в облако и не 

внедрение искусственного интел-

лекта. 

Постоянное обновление техноло-

гий и каналов взаимодействия со-

здают проблему «движущейся ми-

шени». С одной стороны, компании 

вынуждены постоянно что-то ме-

нять и догонять прогресс, с другой — 

потребитель хочет получить то, что 

ему нужно, там, где нужно, и так, как 

хочется. Чтобы улучшить клиент-

ский сервис, 62% компаний инвести-

руют в голосовые помощники на ос-

нове искусственного интеллекта, а 

54% — в технологии дополненной и 

виртуальной реальности. Большин-

ство компаний намерены улучшить 

сам опыт потребления продукта и 

выстроить клиентский сервис, при 

котором часть проблем человек 

сможет решить сам.

Аналитики заключили, что в ближай-

шее время компаниям по всему миру 

предстоит пересмотреть подход к 

управлению данными, оптимизиро-

вать часть процессов и наладить ме-

ханизм автоматизированного при-

нятия решений в режиме реального 

времени. 

ГАДЖЕТЫ СПАСУТ 
ОТ БРАКОНЬЕРОВ

Совет по развитию цифровой эконо-

мики при Совете Федерации предло-

жил создать платформу для наблю-

дений за состоянием окружающей 

среды. Беспроводные датчики с по-

мощью интернета вещей (Internet of 

Things, IoT) в режиме реального вре-

мени будут вести дистанционный 

мониторинг и передавать данные 

экологам.

Совет предлагает правительству 

внести изменения в законы об охра-

не окружающей среды и о защите 

прав юрлиц, сообщил председатель 

совета, вице-спикер Совета Федера-

ции Андрей Турчак. По его словам, 

надо «определить единые требова-

ния для дистанционного мониторин-

га состояния окружающей среды». 

Сейчас таких требований нет, и это 

является барьером для создания 

«умной» платформы контрольно-

надзорной деятельности, в частно-

сти в сфере охраны окружающей 

среды.

В мире уже давно борются с неза-

конной вырубкой леса и браконьер-

ством с помощью гаджетов. Так, фи-

зик и инженер Тофер Уайт создал 

стартап Rainforest Connection (RFCx) 

в области новейших технологий для 

сохранения природы. Эта неком-

мерческая организация создает и 

развертывает масштабируемое ре-

шение с открытым исходным кодом 

для отслеживания «черных лесору-

бов» в тропических лесах. «Наша 

миссия — дать возможность защи-

тить тропические леса. Система в ре-

жиме реального времени отправля-

ет оповещения о бензопилах, грузо-

виках, автомобилях и других призна-

ках вторжения в лес», — говорит Уайт. 

Такие системы уже действуют в не-

которых странах Латинской Амери-

ки и Юго-Восточной Азии.

Технология RFCx превращает ис-

пользованные смартфоны в «уши» 

тропического леса, рассказал глава 

Huawei Кен Ху на выставке Huawei 

Connect. Телефоны оснащают сол-

нечными батареями и искусствен-

ным интеллектом, они ведут биоаку-

стический мониторинг. Таким обра-

зом международные организации 

по охране окружающей среды не 

только следят за пожарами и неле-

гальными вырубками в тропических 

лесах, но и ведут наблюдение за ред-

кими видами животных. Например, 

за паукообразными обезьянами.

Высокочувствительные внешние 

микрофоны улавливают звуки в пре-

делах километра от гаджета. Сервис 

обработки больших данных и искус-

ственный интеллект дают возмож-

ность анализировать шум леса в ре-

жиме реального времени, что позво-

ляет лесникам и экологам быстро 

реагировать в случае опасности для 

флоры и фауны. Уже шесть тысяч 

квадратных километров тропиче-

ских лесов в мире защищены таким 

образом.

В России также ведут мониторинг за 

редкими видами животных, правда, 

пока не такой детальный. В основ-

ном ограничивается фото- и видео-

ловушками, а также ошейниками с 

GPS-датчиками, которые позволяют 

отслеживать животных в рамках ре-

троиндукционных программ, в част-

ности амурских тигров и переднеа-

зиатских леопардов. Основная про-

блема в том, что блоки питания в та-

ких ошейниках «живут» недолго, 

максимум 1,5—2 года, поэтому жи-

вотные часто «исчезают из вида».

Кстати, на днях глава минприроды 

Дмитрий Кобылкин поручил уско-

рить запуск единой системы наблю-

дения и центрального пункта видео-

мониторинга за «выпускниками» 

«Центра восстановления леопарда 

на Кавказе». Это позволит лучше 

контролировать животных в период 

адаптации к дикой природе после 

выпуска из питомника, а также тща-

тельнее анализировать результаты 

подготовки животных к жизни в есте-

ственных условиях. 

Автоматизация контрольно-надзор-

ной деятельности — одно из направ-

лений реформы этой сферы, кото-

рую сейчас готовит правительство. 

Она позволит сосредоточить усилия 

контролеров там, где риск действи-

тельно велик, и не мешать добросо-

вестному бизнесу. Предполагается, 

что в будущем автоматизация позво-

лит не только фиксировать наруше-

ния, но и выявлять потенциальные 

проблемы на основе анализа боль-

ших данных. 

ДОМА УМНЕЮТ, 
НО СТАНОВЯТСЯ ОПАСНЕЕ
Системы «умный дом» стремитель-

но завоевывают доверие россиян: в 

этом году их количество уже превы-

сило 1,5 миллиона, а к 2023 году мо-

жет вырасти еще почти в 3 раза, про-

гнозируют специалисты. Произво-

дители обещают пользователям 

комфортную среду и избавление от 

рутинной домашней работы: нажа-

тием одной кнопки в смартфоне 

можно удаленно выключить утюг, 

проверить, закрыта ли входная 

дверь в квартиру, включить подогрев 

пола или «попросить» кофемашину 

сварить чашку бодрящего напитка к 

приходу домой. Сценариев автома-

тизации управления домом очень 

много, и они непрерывно развивают-

ся. Удобство растет, но насколько 

безопасны подобные решения? Об 

этом «Российской газете» рассказа-

ла Нина Пакшина, инженер-проекти-

ровщик Центра информационной 

безопасности компании «Инфоси-

стемы Джет».

Большинство домашней и промыш-

ленной смарт-техники уязвимы к ки-

бератакам. Более половины атак 

происходит автоматизированно, а 

между подключением «умного» 

устройства в сеть и первой атакой на 

него может проходить всего 5 минут. 

Известна громкая история, когда 

злоумышленнику удалось подклю-

читься к «умной» камере одного из 

домов в США и получить онлайн-изо-

бражение происходящего в поме-

щении. Передавая аудио через саму 

камеру, он комментировал все, что 

наблюдал в комнате, и даже угрожал 

владельцам. 

В другом случае хакеры подключи-

лись к «умному» термостату, исполь-

зуя общую сеть, и удаленно выстави-

ли температуру на максимум.

Роутер — виртуальная дверь 
в ваш дом
Почти все знают, зачем нужен роу-

тер: он объединяет все устройства в 

квартире в локальную сеть и обеспе-

чивает доступ к интернету. При этом 

мало кто заботится о его безопа-

сном использовании. Между тем 

именно это устройство часто стано-

вится лазейкой для хакеров: исполь-

зуя его уязвимости и ошибки конфи-

гурации, они могут вывести из строя 

«умную» технику и получить доступ 

во внутреннюю сеть.

Одна из самых распространенных 

уязвимостей — использование паро-

ля и учетной записи по умолчанию. 

Так, зная всего 61 стандартную учет-

ную запись, ботнет Mirai смог взло-

мать более 500 тысяч устройств по 

всему миру. Защититься от подоб-

ной угрозы поможет своевременная 

смена учетной записи и пароля по 

умолчанию. Причем лучше сразу 

придумать надежный пароль — из 10 

и более знаков с заглавными буква-

ми, цифрами и спецсимволами.

Еще одна проблема, связанная с роу-

терами: на некоторых устройствах 

могут быть включены возможности 

удаленного подключения и запуще-

на служба telnet, позволяющая уда-

ленно запускать произвольный код. 

Это грозит тем, что злоумышленник 

может установить на устройство 

жертвы вредоносное программное 

обеспечение и получить полный 

контроль над устройством.

Чтобы этого не допустить, перед ис-

пользованием роутера стоит убе-

диться, что в нем отключены ненуж-

ные функции и службы удаленного 

управления. 

Хорошие производители следят за 

безопасностью своих устройств и 

при выявлении уязвимостей выпу-

скают специальные патчи, закрыва-

ющие найденные «дыры» в безопа-

сности. Отсутствие обновлений 

прошивки в течение одного-двух лет 

говорит о том, что, возможно, пора 

присмотреться к решению другого 

производителя. 

Кража данных «из воздуха»
Радиус действия домашней Wi-Fi 

сети — 50 метров. В незашифрован-

ной сети данные передаются в от-

крытом виде, поэтому вся информа-

ция может стать достоянием злоу-

мышленника. Это значит, что он мо-

жет перехватить пароль от учетной 

записи «умного» устройства и захва-

тить контроль над ним. Чтобы этого 

не произошло, при настройке точки 

доступа надо выбрать метод провер-

ки подлинности, желательно с помо-

щью технологии не хуже WPA2, и 

проверить, что шифрование включе-

но. Но даже в этом случае злоумыш-

ленники могут попытаться расшиф-

ровать данные, подобрав пароль к 

сети и перехватив часть Wi-Fi-трафи-

ка. Поэтому здесь также важно ис-

пользовать сильные пароли.

Еще один шаг в сторону безопасно-

сти Wi-Fi — выбор нестандартного 

идентификатора сети (SSID) и вклю-

чение режима «скрыть SSID». Так 

сеть не будет отображаться в списке 

доступных, а для подключения к ней 

нужно будет знать ее SSID.

Мобильное приложение
По данным статистики, сегодня толь-

ко 20 процентов мобильных прило-

жений для «умных» устройств проте-

стированы на безопасность. При-

мерно 50 процентов из них имеют 

серьезные уязвимости. 

Используя «дыры» в безопасности 

приложений, злоумышленники мо-

гут получить доступ к управлению 

устройством, даже не подключаясь к 

нему. Решение проблемы лежит в за-

конодательной плоскости, и пока ас-

пекты безопасности производства 

смарт-техники не регулируются, 

каждый пользователь должен быть 

внимательным при выборе «умного 

дома» и программного обеспечения. 

Перед покупкой нужно проверить, 

какие уязвимости существуют в при-

ложениях конкретного производи-

теля, и часто ли выходят обновления. 

Также стоит убедиться, что приложе-

ние использует защищенные каналы 

связи для установления соединения, 

и данные на устройствах и в облач-

ных хранилищах шифруются.

Количество «умных» устройств для 

дома растет быстрее, чем исправля-

ются их уязвимости. В погоне за 

удобством всегда нужно оценивать 

риски, тщательно изучать использу-

емые смарт-гаджеты и помнить, что 

безопасность вашего дома в ваших 

руках. 

РАЗРАБОТКИ УСЛУГИ ЭКОЛОГИЯ ТЕХНОЛОГИИ

Новая технология позволяет сажать неопознанный дрон в точку его старта.

Чаще всего с чат-ботами приходится сталкиваться клиентам банков. 

Через смартфон можно полить цветы или сварить кофе к приходу домой.

Беспроводные датчики передадут данные экологам в режиме онлайн.

КУЛЬТУРА В музеях появятся технологии дополненной реальности 

Когда полотна оживают 
ГАДЖЕТЫ В 2019 году россияне потратили на мобильные телефоны 
318 миллиардов рублей

Смартфон мне друг
В 

российских музеях скоро 
появятся цифровые плат-
формы, которые помогут 

полностью погрузиться в мир 
искусства, науки и техники. 
Российский комитет Междуна-
родного совета музеев (ИКОМ 
России) заключил первое согла-
шение с крупной IT-компанией, 
чтобы обеспечить проникнове-
ние новых технологий в музеи. 

Пока основным помощни-
ком посетителя является смар-
тфон, там он может посмотреть 
интересующую информацию о 
картинах или экспонатах, по-
слушать аудиогид. Следующий 
шаг — технологии дополненной 
реальности. Они делают смар-
тфон посетителя цифровым ги-
дом по экспозиции, отмечал ди-
ректор департамента информа-
ционного и цифрового развития 
Министерства культуры России 
Вадим Ваньков.

На базе облачной платфор-
мы Microsoft Azure уже сейчас 
работает самая большая в мире 
виртуальная 3D-модель музея. 
Проект разработан при поддер-

жке Министерства культуры РФ 
для архитекторов, дизайнеров и 
кураторов, которые занимают-
ся планированием новых выста-
вочных пространств ГМИИ име-
ни А.С. Пушкина: они могут 
проектировать экспозиции в 
цифровом двойнике музея, в 
том числе при помощи очков 
виртуальной реальности. 

Такие технологии становят-
ся инструментом как определе-
ния подлинности предметов 
искусства и проведения рестав-
рационных работ, так и изуче-
ния творческих методов вели-
ких художников. В проекте The 
Next Rembrandt, в рамках кото-
рого при помощи уникального 

ПО и вычислительных ресурсов 
команда специалистов воссо-
здала стиль великого мастера, 
был создан и напечатан по тех-
нологии 3D мужской портрет в 
точном соответствии с техни-
кой художника.

В будущем это позволит ка-
ждому человеку в любой точке 
планеты посетить любой музей.

«Искусственный интеллект 
сможет порекомендовать кон-
кретные экспозиции на основе 
интересов посетителя, при этом 
персонализированную экскур-
сию проведет виртуальный ви-
деогид. Музей будущего будет 
доступен для всех, включая сла-
бовидящих людей, которым по-

знакомиться с объектами куль-
туры помогут более узкона-
правленные технологии», — го-
ворит руководитель направле-
ния по работе с организациями 
образования и науки Microsoft 
Рус Елена Сливко-Кольчик.

Есть много примеров мас-
штабных трансформаций про-
странства, которые реально во-
плотить в российских музеях. 
Например, в Австралийском 
центре живых изображений 
была поставлена задача создать 
экспонат в виде фрагмента 
«Безумное чаепитие» из «Али-
сы в Страна чудес», демонстри-
руя, как целые миры могут быть 
созданы с помощью анимации, 
спецэффектов и новейших про-
екционных технологий. Реше-
ние было найдено с помощью 
тотальной проекции в абсолют-
но белой комнате с белой мебе-
лью и белой посудой. Вся комна-
та заиграла разными красками, 
и у зрителей было чувство, что 
их «Безумное чаепитие» проис-
ходит действительно в сказоч-
ном зеленом лесу. 

Ж
ители страны тратят 
все больше денег на 
смартфоны. За 9 меся-

цев 2019 года на покупку 19,4 
миллиона устройств ушло 318 
миллиардов рублей, это на 8% в 
деньгах и 2% в штуках больше, 
чем годом раньше, говорится в 
отчете компании «Связной».

Рост расходов на покупку 
смартфонов легко объяснить. 
За январь — сентябрь их средняя 
цена в России увеличилась на 6 
процентов, достигнув отметки 
16,3 тысячи рублей. 

Лидерство на российском 
рынке смартфонов менялось 
несколько раз, переходя от 
Samsung к Honor и обратно. По 
итогам трех кварталов этого 
года лидером стал Samsung, за 
ним следуют Honor и Apple. В 
денежном выражении лидером 
по-прежнему остаются «яблоч-
ные» устройства.

Китайские бренды активно 
наращивают свои позиции: за 9 
месяцев 2019 года доля рынка 

смартфонов из Поднебесной со-
ставила 48 процентов от всех 
продаж в штуках, против 38,6 
процента за аналогичный пери-
од 2018 года. 

Интенсивный рост происхо-
дит за счет экспансии китай-
ских брендов в I квартале этого 
года в ценовую категорию от 6 
до 10 тысяч рублей, где ранее 
играли заметную роль россий-
ский и другие международные 
бренды. 

Наиболее популярными ки-

тайскими брендами смартфо-
нов у россиян стали Honor, 
Huawei и Xiaomi, на которые 
приходится 90% продаж от всех 
китайских смартфонов.

Сами устройства все увели-
чиваются в длину. Каждый год 
диагональ гаджетов растет в 
среднем на 0,2 дюйма, говорят 
специалисты. 2019-й не стал 
исключением. 

Если в 2018 году популярны-
ми диагоналями устройств 
были 5,5 и 5,7 дюйма, то в этом 

году все флагманские модели 
имеют диагональ от 6,1 дюйма и 
выше, отмечает вице-президент 
«Связного» по продажам Давид 
Борзилов.

Увеличение размеров проис-
ходит также в средней и низкой 
ценовой категориях: для сред-
ней категории сформировался 
стандарт 5,5 дюйма, а для низ-
кой — 5 дюймов. 

«При этом не увеличивается 
ширина устройств, они растут в 
длину, а рамки вокруг экрана 
уменьшаются. Это связано с 
тем, что для комфортного ис-
пользования аппарата его ши-
рина должна составлять 72—74 
миллиметра в ширину», — поя-
сняет Борзилов.

По итогам 2018 года общее 
количество проданных смар-
тфонов превысило 30 миллио-
нов, россияне потратили на них 
469 миллиардов рублей. Рос-
сийский рынок остается одним 
из самых емких по этому пока-
зателю.

А К Ц Е Н Т

Искусственный разум сможет провести 
по музею или галерее, руководствуясь 
интересами конкретного посетителя

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ЕВГЕНИЯ НОСКОВА, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
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ФСБ В красноярском 
минлесхозе проведено 
изъятие документов по 
делу на сотни миллионов

Кто пилит лес

Тимофей Борисов

Сотрудники ФСБ России в рамках проверки деятель-
ности Министерства лесного хозяйства Красноярско-
го края изъяли документацию в краевом управлении 
этой организации и подведомственных ему учрежде-
ниях. Об этом сообщила пресс-служба Рослесхоза.

По их данным, оперативные мероприятия прово-
дятся совместно сотрудниками сразу нескольких ми-
нистерств. Повод — выявленные ранее в ходе проверки 
нарушения лесного законодательства. Проверка про-
водилась по поручению Генеральной прокуратуры РФ.

«В ходе провер-
ки были выявлены 
факты многочи-
сленных наруше-
ний исполнения ле-
сного законодатель-
ства в Краснояр-
ском крае с причи-
нением ущерба го-
сударству в особо 
крупном размере», 
— сообщили в пресс-
службе Рослесхоза.

В Рослесхозе зая-
вили о том, что 
вскрыты незакон-
ные рубки под ви-
дом так называемых санитарных рубок во многих рай-
онах Красноярского края. Обычно их назначают в тех 
случаях, когда лес поражен различными болезнями 
или атакован вредителями. Как выяснилось, лесные 
чиновники злоупотребляли полномочиями и под ви-
дом заботы о природе незаконно санкционировали 
рубку добротного леса на основании сфальсифициро-
ванных актов лесопатологического обследования.

«Кроме того, в ходе проверки были установлены и 
факты нецелевого расходования средств федерального 
бюджета, предоставленных органам госвласти Красно-
ярского края на проведение мероприятий по защите 
лесов от сибирского шелкопряда. По предварительным 
оценкам, на цели, не связанные с ликвидацией очагов 
вредных организмов, было израсходовано более 100 
млн рублей. Выявлены самовольные захваты земель-
ных участков на территории лесного фонда в Курагин-
ском районе», — подытожили в Рослесхозе.

Материалы проверки переданы Рослесхозом в проку-
ратуру Красноярского края. А изъятые оперативниками 
ФСБ документы должны облегчить сбор доказательной 
базы по фактам многочисленных нарушений. 

ДЕТИ Как обезопасить 
дорогу в школу?

Спасительная 
кнопка

Ангелина Зеленькова

После трагедии в Саратове, где по дороге в школу была 
убита девятилетняя Лиза, родителей по всей стране 
волнует вопрос: безопасна ли дорога в школу у их ре-
бенка? Не проходит ли она мимо гаражей или забро-
шенных домов, достаточно ли освещены улицы? 
И главное — можно ли отпускать детей одних?

«Москва по статистике входит в Топ-30 самых без-
опасных европейских городов, но городские власти 
вместе с общественными объединениями ставят зада-
чу сделать ее самой безопасной столицей мира», — рас-
сказала «РГ» первый зампредседателя Комитета Сове-
та Федерации по социальной политике Инна Святенко. 
По ее словам, райо-
ны столицы осна-
щены самыми сов-
ременными и мощ-
ными технология-
ми в области без-
опасности, так что 
родители могут не 
беспокоиться, от-
правляя ребенка од-
ного на уроки. На 
улицах и в общественном транспорте работает систе-
ма видеонаблюдения с идентификацией личности. 
«Жилой сектор города можно считать абсолютно без-
опасным. Кроме того, в Москве создаются смарт-квар-
талы, где в домах устанавливаются «умные» счетчики. 
Уличные камеры доступны для подключения жителей 
района, а домофоны позволяют принимать звонки на 
мобильник, что удобно, когда ребенок остается дома 
один, и взрослые видят, кто к нему пришел», — продол-
жает Инна Святенко.

Как рассказала журналистам зампредседателя Ко-
митета Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей 
Оксана Пушкина, Общероссийский народный фронт 
принял резолюцию с перечнем мер предотвращения 
преступлений. В школах могут появиться уроки соци-
альной гигиены, где ученикам расскажут об угрозах, 
которые могут исходить от посторонних. Предлагается 
оборудовать дороги к учебным заведениям информа-
ционными щитами с тревожной кнопкой, сигнал от ко-
торой поступает на пульт дежурного в ближайшем от-
деле полиции. 

Прямая речь

Мария Коннова, председатель управляющего 
совета школы № 1252 имени Сервантеса:
— Идея поставить информационные щиты с тревожной 

кнопкой хорошая. Школы могут указать основные детские 

тропы, по которым идут каждый день на занятия их учени-

ки. Но надо, чтобы сигнал поступал сразу на пульт дежур-

ного в отдел полиции, а не охранникам в школу, которые не 

имеют права покидать пост. А еще и учителям, и родителям 

придется поработать, чтобы дети, пробегая мимо яркого 

щита, не баловались и не сигнализировали без повода. 

Ведь после 20—30 ложных вызовов правоохранительные 

органы могут просто отключить кнопки «SOS». 

Что касается просветительской работы, вести ее школам 

уже сейчас помогают на уроках ОБЖ волонтеры поисково-

спасательного отряда «Лиза Алерт». Они рассказывают, как 

вести себя школьникам, оказавшимся в незнакомом месте, 

«потеряшкам» и другим в сложной ситуации. Заметив, на-

пример, за собой «хвост», они всегда могут забежать в бли-

жайшую аптеку или отделение Сбербанка. У сотрудников 

там есть инструкция, по которой они должны незамедли-

тельно связаться с полицией и родителями ребенка. Я еще 

категорически против запрещения мобильников в школе — 

имея их, дети всегда находятся на связи с мамой и папой.

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Дороги к школам 
могут оснастить 
тревожными 
кнопками

Завершается реставрация личных покоев императора Николая II и его супруги Александры Федоровны в Александровском дворце Царского Села, который стал последним домом 
царской семьи: отсюда они под конвоем были отправлены в последнее в своей жизни путешествие.  Летом будущего года для посетителей откроют приемную, рабочий кабинет, 
мавританскую уборную и камердинерскую, а также палисандровую гостиную, свитскую и спальню. Окончательное завершение работ запланировано на 2022 год.

Вкус на обед
— Мы разработали спе-
циальное мобильное 
приложение, через ко-

торое ученик сможет заранее 
сформировать и заказать свое 
меню. Для этого нам предстоит 
разработать 10—15 вариантов 
школьного меню, тогда как в об-
ычной школе действует одно, 
максимум два меню. Мобиль-
ное приложение сформирует 
сводный заказ. К началу нового 
дня работники столовой полу-
чат заказ на день, где будет по-
нятно, какой стол какими блю-
дами необходимо сервировать. 
Сейчас мы подошли к самой 
сложной части проекта: разра-
ботке 10—15 параллельных 
меню. Мобильное приложение 
уже работает в штатном режиме 
и доступно родителям. Кстати, 
через него проводится оплата 
питания, — рассказал директор 
школы Ахтам Чугалаев.

Такой метод позволит без 
очередей накормить более ты-
сячи детей. Кстати, в меню шко-
лы уже сейчас есть блюда не 
только русской, но и удмурт-
ской, татарской, узбекской, 
итальянской, финской кухни. 
Есть и постные, халяльные, ко-
шерные блюда. Кстати, цены на 

обед с модернизацией столовой 
останутся прежними: трехразо-
вое питание обойдется в 150 ру-
блей с человека.

—  Важно понимать,  что 
школьное питание должно быть 
доступным. С другой стороны, в 
погоне за низкой ценой можно 
потерять качество и пользу та-
кого питания, поэтому важно 
сохранять баланс между ценой 
и качеством. Особенность на-
шей модели еще и в том, что мы 
все делаем сами, готовим сила-
ми своих работников. Мы со-
трудничаем с удмуртскими 
производителями продуктов 
питания, местными фермерами. 
Обеспечены самыми качествен-
ными продуктами. За время ре-

ализации проекта мы увеличи-
ли собственные складские и хо-
лодильные помещения. Это по-
зволяет нам создавать разум-
ные запасы продуктов питания, 
— рассказал директор.

Сейчас школьная столовая 
продолжает меняться: заканчи-
вается модернизация производ-
ственных цехов, в каникулы от-
ремонтируют обеденные залы, 
появится второе кафе для стар-
шеклассников.

Родители, кстати, изменени-
ями в столовой тоже очень до-
вольны. Еще бы, ведь они сами 
принимали непосредственное 
участие в разработке проекта, 
начиная от профессиональных 
консультаций и вплоть до раз-
работки новой модели техноло-
гического процесса. Кроме того, 
они обеспечили снижение цены 
при покупке оборудования и его 
приобретение на условиях дли-
тельной беспроцентной рас-
срочки.

— Думаю, что уже к следую-
щему учебному году мы выйдем 
на финишную прямую, и наша 
столовая обеспечит самое глав-
ное — возможность выбора ка-
ждому школьнику, — подытожил 
Чугалаев. 

1
ЗАЧЕМ НУЖЕН КОНКУРС?

На этом конкурсе министерство просвещения определило лучшие реги-

ональные системы школьного питания и на их основе создаст единую 

концепцию, которая снимет многие вопросы. После того как концепция 

будет готова, регионы смогут взять опыт лучших школ на вооружение 

и сделать обеды учеников вкуснее и доступнее.

«Министерство проводит мониторинг для выявления лучших практик, — 

отметили «РГ» в министерстве просвещения. — Всероссийский конкурс 

проектов организации питания школьников — часть этой системной ра-

боты».

Подготовила Ксения Колесникова
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В меню школы уже сейчас есть блюда 
не только русской, но и удмуртской, 
татарской, узбекской, итальянской, 
финской кухни. Есть и постные, 
халяльные, кошерные блюда

— Читайте также: Как питание 
в первые три года жизни может 
сказаться на здоровье 
rg.ru/art/1758255

Комментарий

Олег Бекмеметьев, глава Ижевска:
— На сегодня охват горячим питанием в Ижевске составляет 95,5 процен-

та. В городе несколько компаний — организаторов питания, они работают 

в 80 процентах учреждений. Одиннадцать школ, в том числе 97-я, выбра-

ли вариант самостоятельно заниматься этим вопросом. И компании, ра-

ботающие на аутсорсинге, и школьные администраторы пришли к одноз-

начному выводу, что в столовой должно быть вкусно и комфортно. Поэ-

тому столовые постепенно трансформируются в формат кафе, меню ста-

новится вариативным. Причем закупка оборудования, посуды, ремонты 

проводятся не за счет бюджетных источников, организаторы питания 

сами вкладываются в модернизацию. Подчеркну, что к качеству продук-

тов в Ижевске особый контроль. Набирает обороты общественное дви-

жение «За честные продукты детям», цель которого — пресечь поставку 

некачественных товаров в детские учреждения. Было разработано специальное мобильное приложение, через которое 
ученик сможет заранее сформировать и заказать свое меню.

Проверки вскры-
ли варварское 
уничтожение 
здорового леса 
под видом назна-
чения санитарных 
рубок
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Если в школе такое меню, ученики от обедов не отказываются. Школ, 
где хорошо и вкусно кормят, становится все больше. 97-я — одна из них.

ЧП Студент 
из Подмосковья 
готовил 
массовое 
убийство

РАССТРЕЛ 
НЕ СОСТОЯЛСЯ
Михаил Фалалеев

Трагедия, подобная бойне в 
Керченском политехническом 
колледже, происшедшей год на-
зад, могла повториться и в Лу-
ховицком аграрно-промыш-
ленном техникуме, что в под-
московном Зарайске. Причина 
возможного массового убийст-
ва — та же, что и в Керчи: кон-
фликт сверстников. Вернее, из-
девательства так называемого 
«коллектива» над более слабым 
и — что важно! — бедным одно-
курсником. И парень в ответ 
пытается доступным ему спо-
собом доказать, что он — не 
жертва и не «тварь дрожащая».

Напомним, 17 октября 2018 
года 18-летний студент Владис-
лав Росляков в Керченском по-
литехническом колледже взор-
вал бомбу и расстрелял попав-
шихся ему на пути учеников и 
преподавателей. Погибли 22 че-
ловека, десятки пострадали. 
Молодой человек совершил су-
ицид. Следственным комите-
том России установлено, что 
студент решился на преступле-
ние в том числе и потому, что 
над ним издевались однокур-
сники за то, что он не мог по-
зволить себе брендовую одеж-
ду и одевался на рынке.

Видимо, похожая ситуация 
произошла и в Подмосковье. 
Собеседники корреспондента 
«РГ» в спецслужбах сообщили, 
что 18-летний учащийся 3-го 
курса зарайского техникума 
Борис Банин, вооружившись 
пистолетом Макарова и взрыв-
чаткой, собирался убить как 
минимум двух однокурсников 
и одного преподавателя, с кото-
рыми он проживал в одном об-
щежитии. Впрочем, оператив-
никам пока известны только 
три конкретные фамилии пред-
полагаемых жертв (данные есть 
в «РГ»). Но возможных целей у 
Банина могло быть и больше. 

Более того, ведь если бы при-
шло в действие самодельное 
взрывное устройство, постра-
дали бы не только обидчики 
этого студента.

Сотрудники ФСБ вышли на 
студента, когда он приобретал 
оружие, патроны и взрывчатку. 
Дальше уже было делом, как го-
ворится, техники — парня взяли 
под плотный контроль и выя-
сняли, для чего ему оружие 
(вдруг террорист). Когда выя-
снили — взяли. 

Конечно, его посадят — нали-
цо подготовка к умышленному 
убийству, причем — массовому. 
Но все же никого убить ему не 
позволили. С другой стороны, 
будет не менее жесткое разби-
рательство с теми, кто довел 
парня до такого состояния и 
безумного решения.

Особенно это касается так 
называемых педагогов. Ведь в 
этой истории не все однознач-
но и просто — мол, плохие парни 
довели до истерики домашнего 
мальчика. Все гораздо сложнее 
— странно было бы иначе.

На самом деле «домашний 
мальчик» был из неблагополуч-
ной семьи, где были пьяные 
конфликты. Он замкнулся в 
себе и, не найдя друзей, нашел 
отдушину. Парень увлекался 
оружием, плохо учился и вы-
сказывал желание сбежать в 
Сирию и присоединиться к ИГ 
(запрещенная в РФ организа-
ция). Да, с ним пытались бесе-
довать педагоги, но студент все 
больше замыкался в себе. Вот 
тут-то и надо было преподава-
телям обратиться к более опыт-
ным психологам. Но увы.

Может быть, потерпев фиа-
ско в ходе своих бесед, препода-
ватели решили перевоспитать 
Бориса более традиционным 
методом, устроив ему в студен-
ческой общаге травлю «по-па-
цански»? Тогда пусть молятся, 
что благодаря операм ФСБ 
остались живы. 

Парень увлекался 
оружием, плохо 
учился и высказы-
вал желание сбе-
жать в Сирию 
и присоединиться 
к ИГ (запрещенная 
в РФ организация). 
С ним беседовали 
педагоги, но он 
все больше замы-
кался в себе

ПАМЯТЬ Под Можайском 
открыли мемориал 

Ельня и ее герои

Ирина Рыбникова

У деревни Ельня, что находится 
в Можайском округе Подмоско-
вья, после капитальной рекон-
струкции открыли воинский 
мемориал в честь советских 
солдат, погибших здесь в 1941 
году. Его реконструировали по 
инициативе местных жителей и 
главного управления по инфор-
мационной политике Москов-
ской области на благотвори-
тельные средства.

«В 1941 году я пошла в пер-
вый класс. Но проучилась недол-
го — фронт подошёл к деревне. 
Нам некуда было ехать, в семье 
10 детей мал мала меньше, кто 
примет такую ораву?» — вспоми-
нает жительница Ельни Анаста-
сия Лазарева. Их дом немцы со-
жгли, семья перебралась в зем-
лянку, и все, что дальше происхо-
дило в деревне, Анастасия Васи-
льевна видела своими глазами. 

А именно здесь, у Ельни, в ок-
тябре 1941-го наши войска спа-
сали Москву. Деревня располо-
жена на Минском шоссе, а эта 
трасса, по задумке немецкого 
командования, должна была 
стать главным стратегическим 
направлением при наступлении 
на столицу. Здесь, на переднем 
крае Можайского укрепрайона, 
немецким захватчикам проти-
востоял батальон капитана Ро-
манова из 17-го стрелкового 
полка 32-й стрелковой дивизии. 
Бойцы 6 дней сдерживали на-
тиск противника. Потом оборо-

на была прорвана, но выигран-
ное время позволило нашим 
войскам укрепить подступы к 
Москве. Почти все защитники 
Ельни погибли. В 2004 году пои-
сковый отряд «Рубеж» впервые 
поднял незахороненные остан-
ки советских солдат. Для их за-
хоронения в Ельне организова-
ли мемориальное кладбище, на 
котором с почестями были пре-
даны земле останки 123 красно-
армейцев. В прошлом году ме-
мориал решили отреставриро-
вать. Есть в Подмосковье про-
грамма по восстановлению па-
мятников бойцам Великой Оте-
чественной войны всем миром. 
Отрадно признать, что в числе 
благотворителей была и «Рос-
сийская газета». Реконструк-
цию закончили как раз к 78-й 
годовщине начала контрнасту-
пления советских войск в битве 
под Москвой. «Благое дело мы 
совершили вместе, — отметила 
министр по информационной 
политике Московской области 
Анастасия Звягина. — Хочу по-
желать всем присутствующим, 
не забывать те трагические и 
победоносные дни».

На торжественный митинг 
по случаю завершения рестав-
рационных работ, пригласили 
всех местных жителей. Пришла 
и Анастасия Васильевна Лазаре-
ва. 

ТЕХНОЛОГИИ Выручка столичных IT-компаний  
в этом году увеличится более чем на 7 процентов

А что за горизонтом? 
Иван Пышечкин 

I
T-индустрия с каждым годом 
занимает в столице все более 
прочные позиции на рынке. 

Статус технопарков, которые 
получают многие компании, 
дает им импульс к развитию. 
Этим летом такой статус полу-
чила головная производствен-
ная площадка российского IT-
холдинга IBS «Горизонт». Преи-
мущества нового положения, 
резиденты заметили сразу, те-
перь думают, куда вложить сэ-
кономленные деньги. 

В IT-сфере занят каждый де-
сятый москвич, а количество ва-
кансий в отрасли лишь за год 

увеличилось на 25%. «IT-от-
расль с каждым годом набирает 
обороты. Ее значение в жизни го-
рода растет. В этом году объем 
отрасли составит около 4 трил-
лионов рублей. Это космические 
цифры», — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин, побывав в тех-
нопарке. В прошлом году выруч-
ка московских IT-компаний уве-
личилась на 7,4% по сравнению 
с годом ранее. Она составила 3,8 
триллиона рублей — а это, между 
прочим, 70% от суммарной по 
всей стране. В этом году рост, как 
ожидается, составит 7,5%. По 
словам мэра, город и дальше бу-
дет поддерживать технопарки. 
Такие кластеры получают пре-

ференции. Это льготы по налогу 
на прибыль, земельному налогу 
и налогу на имущество, а также 
более низкая ставка арендной 
платы за землю. Бонусы позво-
ляют предприятиям снизить на-
логовую нагрузку на 17—25%. 
«За счет этих льгот появляются 
дополнительные средства, кото-
рые можно инвестировать в со-
здание новых продуктов и серви-
сов», — говорит гендиректор 
компании IBS Светлана Балано-
ва. Будучи стратегическим пар-
тнером столичного правительст-
ва, этот холдинг подарил Москве 
множество инновационных раз-
работок. В частности, автомати-
зированную систему управле-
ния бюджетным процессом 
(АИС УБП), которая объединяет 
лицевые счета более 2,4 тыс. го-
родских организаций, и автома-
тизированную систему управле-
ния городскими финансами 
(АИС ГФ). Экономический эф-
фект от перехода к безбумажно-
му обмену данными власти оце-
нивают в 361 млн. рублей. По 
словам Балановой, есть другие 
интересные IT-проекты. В их чи-
сле — гиперконвергентная плат-
форма «Скала-Р». «Городу она 
пригодится для строительства 
больших data-центров», — гово-
рит гендиректор. Ее уже задейст-
вовали для создания Единого го-
сударственного реестра ЗАГС. 

Мэр Москвы Сергей Собянин побывал в технопарке российского холдинга, 
подарившего столице множество инновационных разработок. 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ФЕСТИВАЛЬ «Идиот» Достоевского на балетной сцене

Князь в партере
Лейла Гучмазова

О
мский музыкальный те-
атр показал на столич-
ном фестивале «Видеть 

музыку» балет «Идиот». Идея 
танцевать книжную классику 
не нова. Балет всегда загляды-
вался на литературные шедев-
ры, а в нашем отечестве прожил 
долгий период драмбалета, ког-
да литературная основа и «по-
нятно, про что танцуют» были 
главными достоинствами спек-
такля. По смене моды и при-
страстий склонность к чтению 
текстов ногами все-таки выжи-
ла — видимо, танец таким обра-
зом изживает свой комплекс 
«несерьезного искусства дры-
гоножества». В этом смысле 
«Идиот» по роману Достоевско-
го — точное попадание, серьез-
нее некуда. В конце 80-х его тан-
цевал Театр Бориса Эйфмана, а 
пару сезонов назад «Кафе Иди-
от»» с небанальной хореогра-
фией и обильно читаемым в са-
ундтреке текстом Достоевского 
показывал Балет Москва. Ом-
ский музыкальный ничем не ри-
сковал, а в условиях небогатых 
бюджетов провинциальных теа-
тров балет по Достоевскому 
должен был стать хоть каким-то 
обещанием кассы, годным для 
семейного, корпоративного и 
школьного культпохода. 

Омск щегольнул близким к 
тексту либретто с сохраненной 
сюжетной канвой и партиту-

рой, собранной из хитов Чай-
ковского — отрывков Первой, 
Пятой и Шестой симфоний 
плюс залюбленной балетом Се-
ренады для струнного оркестра 
и так далее; честно предупре-
див, что музыкальное сопрово-
ждение все час сорок идет в за-
писи. Балетмейстер Надежда 
Калинина следовала алгоритму 
привычного на российской сце-
не сюжетного спектакля. Князь 
Мышкин (Андрей Матвиенко) 

возвращается в Петербург, и во-
ображение его потрясают иде-
альная трагичная красавица 
Настасья Филипповна (прекра-
сно выученная и точная Нина 
Маляренко) и следующий за ней 
неотступно Парфён Рогожин в 
овчинном тулупе (порывистый 
Валентин Царьков) с положен-
ной пачкой ассигнаций и ши-
карной шубой для зазнобы. В ге-
неральском доме, где князя сби-
вает с ног обилие людей и впе-

чатлений, он цепляется за Аг-
лаю Епанчину (Ирина Воробье-
ва), и под ее ласковые понука-
ния пытается справиться с не-
дружелюбным миром. Между 
тем силы зла в коричневом три-
ко терзают Настасью Филип-
повну: сцена с пуантным тан-
цем на столе, откуда ее стягива-
ет агрессивный мужской корде-

балет под водительством Тоцко-
го (Владимир Миллер) — смесь 
классического кабаре с трилле-
ром, в которой продвинутый и 
расположенный зритель может 
разглядеть следы «Болеро» Бе-
жара. Сгустившуюся было ат-
мосферу разряжает шальной 
Рогожин, пырнувший обречен-
ную красавицу громадным но-
жом. Замыленный балетный 
глаз узнает тут Хозе и Кармен, 
но Чайковский уверенно пере-
водит на язык родных осин лю-
бые сюжеты. Самый острый мо-
мент остается не за большими 
батманами страстей, а в минуту 
тихой музыки, когда Мышкин 
сворачивается на сцене кро-
шечным закрывшимся от мира 
руками эмбрионом.

Безусловные плюсы спекта-
кля — внятный хореографиче-
ский язык, хорошо «сидящий» 
на возможностях труппы  — при-
знак умного постановщика-реа-
листа. Удачно сценографиче-
ское решение (Сергей Новиков) 
— громадные, во всю сцену отво-
ряемые прозрачные ворота — 
путь и в свет, и в одиночество, и 
в глубины подсознания Мышки-
на, видящего людей словно че-
рез стекло. Плюс энтузиазм и 
собранность труппы, сумевшей  
показать в столице вполне дос-
тойный спектакль. 

МУЗЫКА 

Даниил 
Трифонов 
записал 
с Мариинским 
оркестром 
новый диск

НАВАЖДЕНИЕ 
КОНЦЕРТОМ
Ирина Муравьева

Запись выступлений Даниила 
Трифонова в Концертном зале 
Мариинки с Валерием Гергие-
вым и Мариинским оркестром 
сделала фирма Deusche 
Grammophon, с которой у Три-
фонова подписан эксклюзив-
ный контракт. В первый вечер 
был записан Концерт для фор-
тепиано с оркестром Александ-
ра Скрябина, во второй — Фор-
тепианный концерт № 2 Сергея 
Прокофьева. 

В оркестровой программе 
прозвучали три сюиты из рус-
ских опер и балетов: «Сказа-
ние о невидимом граде Китеже 
и деве Февронии» Римского-
Корсакова, «Жар-птица» Стра-
винского, «Золушка» Прокофь-
ева. Среди самых неожиданных 
интерпретаций Гергиева — про-
кофьевская «Золушка», имею-
щая мало общего со сказочной 
историей.  «Золушка» в герги-
евской версии — тревожная, 
распираемая изнутри колос-
сальной энергией несущегося 
вперед движения, безостано-
вочного, как пульс времени. 
Исполненная в концерте сбор-
ная сюита из 14 номеров как 
раз открывалась Сценой с ча-
сами, где раскаты меди и жест-
кие удары литавр отсчитывали 
время какого-то апокалипти-
ческого бала с его беспокойны-
ми мазурками и вальсами.  
Противовесом этой вздыблен-
ной и темной фактуре у Гергие-
ва звучали вариации и сцены 

Золушки: здесь оркестровые 
краски словно переходили в 
другое измерение — прозрач-
ное, воздушное. И этот тихий, 
светлый Золушкин апофеоз за-
вершал весь сюжет — но с но-
вым смыслом: струящиеся 
звучности и взлетающие ввысь 
бесплотные пассажи челесты 
(номер Аморозо) уводили в 
горний мир, в мир, где больше 
нет тревоги, а есть свет. 

В новом ключе прозвучал и 
Второй концерт Прокофьева в 
исполнении Даниила Трифоно-
ва. Этот образец прокофьев-
ского футуризма, восприни-
мавшийся так современника-
ми композитора в 1911 году, 
прозвучал у Трифонова как 
своего рода «фэнтези». В его 
несущемся потоке звуков мель-
кали и сказочно-фольклорные 
образы, и ностальгические, и 
апокалиптические — хоррор, 
затягивающий некоего «героя» 
в свое страшное, изматываю-
щее каскадами циклопических 
аккордов и динамикой фортис-
симо поле. Здесь звучал жут-
кий бег, гон рояля и оркестра, 
резкие ритмические перепады, 
аккордовые навороты, шоки-
рующие какой-то дикой энер-
гией barbaro — особенно в зна-
менитой каденции, выписан-
ной Прокофьевым на трех 
строках. Поражала не только 
пианистическая энергия Три-
фонова, выдержавшего этот ис-
ступленный по накалу мара-
фон и повторившего финал на 
бис, но и качество его фортепи-
анной фактуры, когда на непре-
кращающемся фортиссимо все 
звуковые слои, ряды, линии 
звучали у него абсолютно ясно, 
рельефно. Короткое Скерцо он 
трактовал как perpetuum 
mobile, как бесконечный бег в 
никуда. В третьей части ломкие 
ритмы рояля, хрустальные 
звучности  сталкивались с ма-
хиной оркестра, с его тяжелы-
ми «медвежьими» накатами. 
В этой части разворачивался 
фантазийный мир, а в финале — 
многомерное пространство: от 
глубинной фольклорной колы-
бельной до яростного напора 
прокофьевского «наважде-
ния». Нет даже сомнения, что 
эта новая запись Трифонова, 
сделанная с Мариинским орке-
стром на Deusche 
Grammophon, будет отмечена в 
музыкальном мире. 

ПРЕМЬЕРА Дмитрий Бертман представил свое прочтение 
хрестоматийной оперы Верди

«Травиата» вернулась

Валерий Кичин

Т
рудно найти оперу, 
более знакомую до 
последней ноты, чем 
«Травиата». В умах 
миллионов это мело-
драма из жизни «об-
щества»,  и жесто-
кость сурового Жер-
мона кажется опер-

ной условностью: ну, чем ему не 
угодила эта красивая сопрано в 
бальных платьях! И только по-
том режиссеры осмелились 
вспомнить о профессии герои-
ни: травиата — заблудшая, сбив-
шаяся с пути. И «бал» у Флоры 
— вечеринка у куртизанки.

В московском «Геликоне» 
Дмитрий Бертман видит драму 
Виолетты на скрещении курту-
азной «Дамы с камелиями» с ве-
селыми домами Тулуз-Лотрека 
и купринской «Ямой»: париж-
ский притон, где мы встречаем 
героев, сродни заведению на 
Ямской: облупленные потолки, 
мутные зеркала, вульгарные 
«девочки», разношерстные кли-
енты из любых слоев. Двор, где 
угнездился притон, напоминает 
петербургский — каменный ме-
шок с полысевшим ампиром. 
Там приблудились клошары — 
как наши бомжи. Это все род-
ное, столь же парижское, сколь 
российское, кажется, и у Верди 
пару раз слышны интонации 
трагического Чайковского.

Обуявшая Альфреда страсть 
теперь сродни слепой любви оф-
фенбаховского Гофмана: он гря-

зи упорно не видит, а исполняю-
щая служебные обязанности Ви-
олетта кажется трепетным идеа-
лом. И «Травиата», бывшая на 
сценах образцом элегантности, 
вписана в контекст родствен-
ных образов и рождает бездну 
ассоциаций-обертонов. Привы-
каешь к этому новому облику 
драмы не сразу — кому-то само 
прикосновение к теме женщин 
«пониженной социальной от-
ветственности» кажется таким 
же пошлым, как эскизы Тулуз 
Лотрека — его современникам. 
Но вскоре сполна ощутишь, ка-
кую эмоциональную мощь об-
рела эта история любви очисти-
тельной, одолевающей и сослов-
ные границы, и даже смерть. Пе-
репад давлений — из Ямы к небе-
сам — переворачивает душу, та-
кой сокрушительной «Травиа-
ты» мы еще не переживали.

Тот же Бертман, для которого 
эта «Травиата» — восьмая, часто 
обращался к метафорам: в его 
версии 1995 года сцена уподо-
билась огромной постели, в 
спектакле Торонтской оперы 
1999 года служанка Аннина ста-

новилась символом рока, ее 
шлейф мистически рос, к фина-
лу сплетаясь в удушающую пет-
лю. Есть у Аннины метафориче-
ской смысл и теперь — бес-
страстная, не реагирующая на 
мольбы героини фигура в чер-
ном кажется самой Смертью. 
Но стиль первых картин ближе 
к неореализму с его подробно-
стями быта и поведения героев, 
и лишь потом очищается от бы-
тового — солируют состояния 
души: ослепительность любов-
ного счастья, одиночество уми-
рающей — беда, к которой стра-
шится прикоснуться Альфред и 
к которой равнодушна Аннина. 
Финал проходит в тотальном 
безлюдье — уже по ту сторону 
жизни.

Изменился и образ Жоржа 
Жермона (Михаил Никаноров). 
«Madamigella Valеry?» — сурово 
вопрошает мсье с обликом 
«благородного отца», но, рас-
смотрев собеседницу, осекает-
ся, и это Valеry произносит со 
смущением: узнал свою недав-
нюю пассию! Он сам не безгре-
шен и мог бы понять сына — эта 

раздвоенность определит все 
его поступки. И его метания от 
ярости до джентльменского со-
чувствия к страданиям женщи-
ны теперь логичны.

В талантливых руках все ак-
теры гениальны. В партии Вио-
летты я слушал Юлию Щербако-
ву, сумевшую превратить в вы-
сказывание, актерски оправ-
дать каждую музыкальную фра-
зу, довести трагические куль-
минации почти до отчаянного 
крика, не жертвуя качеством 
вокала, — работа этапная. В 
меньшей степени это удается 
Шоте Чибирову (Альфред): у 
него трудная задача сыграть 
еще не оперившегося юношу, 
легко впадающего в рыдания, и 
если в ансамблевых сценах он 
хорош, то звездные арии звуча-
ли неровно, без драматического 
нерва. В действие включен вели-
колепный хор, способный вы-
полнять любые музыкальные и 
актерские задачи. «Живая кар-
тина», открывающая второй 
акт и особенно выход хора к 
авансцене, сначала в ослепи-
тельном свете, потом погружен-
ного в глухую тень, становятся 
сильными эмоциональными ак-
центами. Сцена с гостями, пере-
одетыми матадорами, в боль-
шинстве версий подавалась как 
шикарный дивертисмент, здесь 
она стала метафорой оргии гро-
тескных «кавалеров». Спек-
такль смотришь не как очеред-
ное перелистывание хрестома-
тии — это езда по новым доро-
гам, и в ней есть саспенс.

У дирижера Александра 
Сладковского музыка в гармо-
нии с пластикой сцены чутко 
откликается на ее ритмы, на ло-
гику поведения персонажей — 
музыкальная фраза как род 
речи. В унисон с музыкальной 
логикой дышит оформление 
Игоря Нежного и Татьяны Тулу-
бьевой: ослепительная белизна 
счастья может на глазах увя-
нуть, исказиться пятнами под-
ступающей беды; скошенный 
павильон, изображающий при-
станище продажной любви, об-
ращается и адом гибельного по-
рока, и преддверием очисти-
тельного рая.

Дмитрий Бертман обладает 
уникальной способностью вы-
ращивать свои решения, сколь 
угодно парадоксальные, из му-
зыки, в ней видеть пока не реа-
лизованные смыслы. Знакомое 
словно рождается заново, об-
наруживая до сих пор невиди-
мые мотивы поступков, их ро-
ковые подтексты. Это новое от-
крытие хрестоматийной «Тра-
виаты» и становится эмоцио-
нальным итогом спектакля. 
Как это недавно было с новым 
звучанием «Турандот». Оба 
спектакля я бы отнес к вели-
чайшим режиссерским про-
зрениям на оперной сцене. Тот 
случай, когда театр и режиссер 
становятся полноправными 
соавторами классического ше-
девра. 

Ослепительная белизна счастья 
может на глазах увянуть, исказить-
ся пятнами подступающей беды.

КТО Ж ЕГО ПОСАДИТ?
Десять лет я веду мастер-класс по прозе на заочном фа-
культете Литературного института им. А.М. Горького.  
В последнее время от преподавателей требуют справки 
об отсутствии... судимости. Не буду вдаваться в юриди-
ческие тонкости и не буду критиковать сам факт этого 
требования, хотя мне и не совсем понятно, почему в 
Литературном институте, основанном еще в 1933 году, 
раньше такие справки не требовались, а сегодня вдруг 
стали столь необходимы.  Проблема в другом. Среди 
мастеров Литинститута есть не просто люди автори-
тетные и широко известные не только в литературных 
кругах. Среди них есть и уже фактические классики (не 
буду называть имена, чтобы не обижать остальных). 
Среди них есть и бывшие ректоры, и бывшие руководи-
тели кафедры литературного мастерства, лауреаты 
многих престижных премий. Некоторые из них нахо-
дятся на склоне лет и в Литинституте провели едва ли 
не главную часть своей жизни. И вот сейчас они долж-
ны доказывать, что 
они не воры, не мо-
шенники, не убий-
цы и не насильники. 
Кроме закона в Рос-
сии всегда почита-
лось чувство спра-
ведливости. Я не го-
ворю о простом чув-
стве деликатности, 
хотя и это тоже ар-
хиважно.

И приснился мне 
сон... Преподавате-
лями Литинститута 
решили стать жи-
вые классики. То 
есть в живых их уже 
нет, но вдруг они 
ожили и решили по-
святить себя воспи-
танию будущих пи-
сателей. Но закавы-
ка — нужна справка об отсутствии судимости. Давайте 
посмотрим, кто из них пройдет это испытание?

Пушкин? Ну что вы?! Уже в 1820-е года Пушкина 
вызвали к военному генерал-губернатору Петербурга 
графу М.А. Милорадовичу для объяснения по поводу 
содержания его стихотворений (в том числе эпиграмм 
на Аракчеева, архимандрита Фотия и самого Александ-
ра I), несовместимых со статусом государственного чи-
новника. Шла речь о его высылке в Сибирь или заточе-
нии в Соловецкий монастырь. Лишь благодаря хлопо-
там друзей удалось добиться смягчения наказания. Его 
перевели из столицы на юг, в Кишинев. Так что Пушкин 
звания преподавателя никак не был бы достоин.

Лермонтов? Я вас умоляю! Не по своей воле он слу-
жил на Кавказе, как известно. Лермонтова тоже вычер-
киваем.

Тургенев? Отсидел на гауптвахте и был сослан в 
Спасское-Лутовиново. Вычеркиваем. Не имеет права.

О Достоевском даже смешно и говорить. Преступ-
ник из преступников! Судили, чуть не казнили, катор-
га и ссылка.

С Толстым сложнее. По факту он был государствен-
ным преступником, выступал против Церкви, а Россия 
была религиозным государством, как Иран, например, 
сегодня. Но не судили, побоялись скандала, так что 
справочку Лев Николаевич получил бы.  

Леонид Андреев (не сомневаюсь, он пользовался бы 
среди студентов бешеным успехом как новатор), увы, 
отсидел в Бутырской тюрьме за политику. Как и вели-
кий поэт рубежа веков Владимир Маяковский, угодив-
ший в тюрьму еще юношей. Нельзя им было бы препо-
давать в Литературном институте. 

Перейдем к ХХ веку. Допустим, вернулся Иосиф 
Бродский в Россию и решил вести мастер-класс по поэ-
зии в ЛИТе. Фантазия, конечно. Но какая красивая! Ан 
нет, был судим в свое время за тунеядство, а при выда-
че справок поэтические заслуги и талант не учитыва-
ются. Так что извините, Иосиф Александрович, студен-
ты на вас чуть не молятся, наизусть вас читают, и фигу-
ра вы, конечно, культовая, но справки мы вам не да-
дим! Прощайте!

Шаламова и Сол-
женицына тоже не 
допустили бы к пре-
подаванию, ибо 
бывшие зэки, люди, 
стало быть, суди-
мые. И Д.С. Лихаче-
ва, и Олега Василье-
вича Волкова. Ну, 
либо им пришлось 
бы доказывать, что 
да, мол, судимые, и 
отсидели, кто в Ма-
гадане, кто на Со-
ловках, но их же ре-
абилитировали, 
стало быть, суди-
мость снята. Вижу 
лицо чиновника (чиновницы), который из окошечка с 
сомнением посматривает на этих почтенных людей: 
снята, говорите? Сейчас проверим, а вы посидите пока 
там, на скамеечке...

Фантасмагория, конечно... Но мы сейчас пережи-
ваем именно такое время, когда непонятно, где конча-
ется фантасмагория и начинается реальность. И нао-
борот.

Аппарат чиновников работает именно как аппарат. 
Так, собственно, и должно быть. Но есть же сферы, где 
что-то должно решаться не только аппаратным обра-
зом? Или их не осталось? Понимаю, перед законом все 
равны. Но если закон (или постановление, или статья 
Трудового кодекса) вступает в явное противоречие со 
здравым смыслом, что нам делать? Вопрос. 

Не буду говорить о всех писателях-классиках, у ко-
торых были нелады с законом. Поверьте, их много. 
Больше, чем тех, у кого с законом все было в порядке.

Но об одном имени скажу обязательно.
К сожалению, в моем сне отказали в преподавании в 

Литературном институте его отцу-основателю, имя ко-
торого носит наш институт. Вы понимаете, о ком я го-
ворю. Не прошел бы необходимый ценз Алексей Мак-
симович Горький. Ведь в 1905 году он отсидел в Петро-
павловской крепости, потом был выслан за границу на 
семь лет. Кто ему справку даст? И опять вижу лицо чи-
новника (чиновницы) из окошечка. «Вы мне, гражда-
нин, не говорите, пожалуйста, что вы Горький, и у вас 
уже памятники есть по всей стране, и половина теа-
тров вашим именем названы, и даже сам институт, 
куда вы трудоустроиться желаете, ваше имя носит. 
Мне что Горький, что Сладкий. Сидели? Сидели. Зна-
чит, преподавать вы не можете. Точка!»

Такой мне приснился странный сон. 
Но порой сама жизнь кажется сном. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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От преподавате-
лей Литинститута 
сейчас требуют 
справку об отсут-
ствии... судимости. 
И приснился мне 
сон: преподавате-
лями решили 
стать ожившие 
классики... 

Мы сейчас пере-
живаем такое 
время, когда 
непонятно, 
где кончается 
фантасмагория 
и начинается 
реальность 

А К Ц Е Н Т

Хорошо знакомое словно рождается 
заново, обнаруживая до сих пор 
невидимые мотивы поступков, 
их роковые подтексты

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Воображение князя Мышкина 
неожиданно потрясает трагичная 
красавица Настасья Филипповна.

Даниил Трифонов дал два концерта 
в Мариинском театре.
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ТРАНСПОРТ Поезда нового поколения выходят 
на маршруты в ноябре

Будьте как дома
РЕБЕНОК — 
ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО
Так получилось, что в последнее время, помимо люби-
мой передачи «Наблюдатель», я писал книгу «Обой-
демся без педагогики», которая вскоре должна выйти в 
издательстве АСТ. И вот я проштудировал немало книг 
по современной педагогике. Сказать, что я обалдел, не 
сказать ничего. 

В одной книге  я обнаружил призыв к матери: «Пом-
ни, что твоя грудь принадлежит не только ребенку!», 
то есть такая борьба между отцом и ребенком за мате-
ринскую грудь. В другой книге было сказано, что если 
малыш не здоровается с гостями, его надо за это се-
рьезно наказать, чтобы неповадно было. Еще где-то я 
прочел «жуткую» историю про то, как мама с папой 
впервые поехали на отдых вместе со своим чадом,  и ре-
шили никогда этого больше не делать, настолько ребе-
нок портил отдых…

Современные книги по педагогике — это в лучшем 
случае пособие по тому, как родителям дрессировать 
детей, а в худшем — 
стратегия и тактика 
военных действий, 
в которых папа с ма-
мой должны одер-
жать обязательную 
победу.

Среди прочих 
мне попалась на 
глаза книга Ната-
лии Ининой «Испы-
тание детством. На 
пути к себе» («Ни-
кея», 2019). Взял я 
ее в руки с некото-
рым скепсисом, ко-
торый был доволь-
но скоро уничтожен. Знаете, чем? Увлекательностью! 
Наталия Инина написала книгу, которую интересно 
читать. Потому что в ней какой-то удивительный сплав 
заметок опытного психолога и исповеди всегда нео-
пытного путника по собственной судьбе, ведь любой 
нормальный человек относится к жизни как к способу 
обрести новые впечатления, а не как к возможности 
подтвердить старый опыт.

Почему я сразу поверил Ининой? Потому что, во-
первых, у нее есть собственный драматический (чтобы 
не сказать трагический) опыт детства, пересказывать 
который я не буду: лучше, чем у автора не получится, а 
хуже не хочу. А, во-вторых, у Ининой огромный опыт 
практикующего психолога, «спасателя мамы и детей», 
и ее выводы не умозрительны, а поняты и прочувство-
ваны за годы работы.

Большинство авторов педагогической литературы 
относятся к ребенку как к объекту воспитания. То есть 
они  как рассуждают? Мол, есть мы, взрослые, умные, 
прекрасные и опытные, и есть эдакие придурки-дети, 
ничего не понимающие в жизни, и вот нам надо их нау-
чить всему тому, что мы знаем сами. Совсем иной, и 
очень мне близкий, подход у Наталии Ининой: ребенок 
— это человек. Своеобразный? Разумеется. Со своими 
не всегда дрессированными тараканами, но кто из нас, 
взрослых, без них?

В моей книге есть целая глава, посвященная тому, 
чему конкретно взрослые могут учиться у детей: на-
пример, отношению к людям не с точки зрения их со-
циального статуса, а с точки зрения человеческого ин-
тереса, или любви к природе, или восторгу по поводу 
происходящего в окружающем мире. Какова же была 
моя радость, когда я прочел у Ининой: «Какой удиви-
тельный мир правды и любви могут подарить нам 
наши дети, если нам хватит мудрости и смирения быть 
их учениками». 

Вообще, дорогие родители, вам не кажется, что при 
всей любви к своему чаду мы нередко относимся к 
нему довольно пренебрежительно? Нам все кажется, 
что мы круче наших 
детей, потому что 
мы опытней, фи-
нансово обеспечен-
ней и проч. Читая 
книгу Ининой, я 
еще раз убеждался: 
дети даны нам для 
того, чтобы оконча-
тельно не позабыть 
в самих себе Боже-
ское и человече-
ское. Вот только две 
цитаты из обраще-
ний девятилет-
них(!!!) детей к Богу 
из книги «Испыта-
ние детством»: «Я никогда не смогу забыть папины 
глаза, как он смотрел, когда мама, схватив меня за 
руку, уходила от него навсегда. Господи, скажи, сколь-
ко весит слеза?» «Мама сказала, что я во сне плакал. Го-
споди, о чем это мы с Тобой говорили?»

Мы несправедливы к нашим детям. Я видел массу 
родителей, которые боятся детей избаловать, но ни 
разу никто не переживал по поводу того, что ребенка 
можно недолюбить. Недолюбленные дети выходят в 
большую жизнь несчастными закомплексованными 
созданиями. Вы думаете, мы воспитываем детей? Не-
правда. Мы воспитываем родителей, пусть будущих. 
Недолюбленные в детстве родители начинают недолю-
бливать своих детей (лишь бы не избаловать!), и нет 
этому порочному кругу конца.

Книга Натальи Ининой еще и о том, (а может быть, в 
первую очередь), что ребенок — это звучит гордо, ребе-
нок — это очень интересный человек, занятый главным 
делом жизни: формированием самого себя. Внутри 
каждого из нас, справедливо утверждает Инина, как бы 
живут ребенок, взрослый и родитель, и очень важно, 
чтобы ребенок внутри человека не погиб, потому что 
он для автора — синоним чистоты и искренности.

Взгляды Наталии Ининой на проблемы воспитания, 
на детей настолько мне близки, что я примерно пони-
маю, что именно ей будут возражать: а что, мол, разве 
нет плохих детей? Разве все дети такие хорошие? Мне 
часто задают такие вопросы, и  я всегда отвечаю: если 
ребенок стал плохим, значит, он вырос, значит, он по-
нял законы взрослого мира и старается жить по ним. 

Как и всякая хорошая книга по педагогике, книга 
Ининой шире, нежели просто пособие по тому, как 
строить отношения с ребенком. Одна из главных мы-
слей автора: выстроить отношения с ребенком можно 
только, выстроив отношения с самим собой. Понима-
ете, какое дело: детство — это не просто период в жиз-
ни человека, это, с одной стороны, фундамент буду-
щей жизни, а, с другой, критерий человечности каж-
дого из нас.

Спасибо, Наталия Инина, за добрую и очень нуж-
ную книгу. 

Современные 
книги по педагоги-
ке — это в лучшем 
случае пособие, 
как родителям 
дрессировать 
детей

Дети даны нам 
для того, чтобы 
окончательно 
не позабыть 
в самих себе 
Божеское 
и человеческое

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, режиссер

ВКЛ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

О проведении общественных слушаний
ООО «Уральская мясная компания» совместно с Админист-

рацией Кунашакского района уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: «Проект рекультивации земельного участка, 
расположенного в 2400 м по направлению на юго-восток от южной 
границы п. Муслюмово, Кунашакского района Челябинской об-
ласти», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

Цель намечаемой деятельности:  рекультивация объекта 
размещения отходов производства и потребления.

Месторасположение намечаемой деятельности: Земель-
ный участок с кадастровым номером 74:13:0907009:460. 

Наименование и адрес заявителя: ООО «Уральская мясная 
компания», 456720, Челябинская область, Кунашакский р-н, 
п. Муслюмово.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 21.10.2019 — 20.11.2019.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Кунашакского района совместно с 
ООО «Уральская мясная компания». 

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно: Администрация Мус-
люмовского с.п, с. Муслюмово, ул. Лесная, 2Д, каб.1, сайт 
muslumovo-sp.ru, с 21.10.2019 до 18.11.2019, понедельник—пят-
ница, с 9.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: администрация Муслюмовского с.п., 456720, Челябинская 
область, Кунашакский район, пос. Муслюмово, ж-д. ст., ул. Лесная, 
д. 2Д, электронная почта muslympos@yandex.ru.

 Сроки представления замечаний и предложений: 
21.10.2019 — 18.11.2019.

 Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Проект рекультивации земельного 
участка, расположенного в 2400 м по направлению на юго-восток 
от южной границы п. Муслюмово, Кунашакского района Челябин-
ской области», включая материалы оценки воздействия, состоят-
ся: 20.11.2019 в 18.00 по адресу: с. Муслюмово, ул. Лесная, 3.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
Публичное акционерное общество «Тольяттиазот» совместно 

с администрацией г. Тольятти уведомляют о начале проведения 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту: 
«Агрегат карбамид 2 200 т/сут.» на существующей производс-
твенной площадке предприятия.

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: созда-
ние на производственной площадке ПАО «ТОАЗ» нового объек-
та по производству карбамида.

Заказчик: ПАО «ТОАЗ» (Россия, Самарская область, г. Толь-
ятти, шоссе Поволжское, д. 32).

Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «НИИК» (606008, РФ,  
Нижегородская область, г. Дзержинск, ул. Грибоедова, д. 31,  
тел.: 8 (8313) 26-23-65).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Департамент городского хозяйства администрации го-
родского округа Тольятти (адрес: 445011, ул. К. Маркса, 42, 
каб. 306, тел.: 8 (8482) 54-37-44, e-mail: tgl@tgl.ru).

В рамках общественных обсуждений будут проведены обще-
ственные слушания.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
по адресу органа, ответственного за организацию общественно-
го обсуждения (адрес: 445011, ул. К. Маркса 42, каб. 306,  
тел.: 8 (8482) 54-37-44, e-mail: tgl@tgl.ru), а также по адресам:

—  606008, РФ, Нижегородская область, г. Дзержинск, ул. Гри-
боедова, д. 31;

—  445045, Самарская обл., г. Тольятти, Поволжское  
шоссе, 32.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы «Агрегат карбамид 2 200 т/сут.», 
а именно с:

на окружающую среду (ОВОС),
можно на сайте: http://www.toaz.ru и в ДК «Тольяттиазот»  
по адресу: г. Тольятти, ул. Коммунистическая, 12, в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 в течение 30 дней с даты публикации.

Публичное обсуждение состоится 29.11.2019 г. в 15.00 по ад-
ресу: г.о. Тольятти, Комсомольский р-он, ул. Коммунистическая, 
12, ДК «Тольяттиазот».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Общество с ограниченной ответственностью «АРКТИК СПГ 2» 
совместно с администрацией муниципального образования 
Тазовский район ЯНАО объявляет о начале процесса обще-
ственных обсуждений материалов проектной документации по 
объекту «Строительство 18 кустовых площадок на Салма-
новском (Утреннем) нефтегазоконденсатном месторож-
дении на период бурения и испытания» (далее — Проектная 
документация), в том числе раздел «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды», включая оценку воздействия на ок-
ружающую среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: проектирование, строи-
тельство 18 кустовых площадок на Салмановском (Утреннем) 
нефтегазоконденсатном месторождении. 

Местоположение намечаемой деятельности: в адми-
нистративном отношении проектируемый объект расположен 
в Тазовском районе ЯНАО Тюменской области на территории 
Салмановского (Утреннего) нефтегазоконденсатного месторож-
дения.

Генеральный заказчик: ООО «АРКТИК СПГ 2», 629305, 
Российская Федерация, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Юбилей-
ная, д. 5, этаж 2, офис 162.

Проектная организация: ООО «НОВАТЭК Научно-техни-
ческий центр», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 53, 
электронная почта: ntc@novatek.ru, тел.: +7 (3452) 680-300, 
факс: +7 (3452) 680-333.

Ориентировочные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду по обсуждаемому объек-
ту: август 2019 — январь 2020.

На I этапе проведения оценки воздействия на окружающую 
среду с 1 ноября 2019 года будет доступно для ознакомления в 
общественных приемных в течение всего срока их работы Тех-
ническое задание на оценку воздействия на окружающую среду 
и резюме нетехнического характера (краткое изложение для не-
специалистов).

На II этапе проведения оценки воздействия на окружающую 
среду с 12 ноября 2019 года будут доступны для ознакомления в 
общественных приемных в течение всего срока их работы пред-
варительный вариант материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду и комплект проектной документации.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования Та-
зовский район ЯНАО.

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «НОВАТЭК Научно-технический центр».

Форма проведения общественных обсуждений: регист-
рация мнения общественности в письменном виде в обществен-
ной приемной и общественные слушания.

Сроки и место проведения общественных обсуждений: 
С техническим заданием, материалами проектной документа-
ции, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС, можно ознакомиться с 
1 ноября по 12 декабря 2019 г. в общественных приемных по 
адресам: 

1.  ЯНАО, 629350, Тазовский район, п. Тазовский,  
ул. Ленина, д.28 — Центральная районная библиотека,  
тел.: +7 (34940) 2-18-41. 

2.  ЯНАО, 629360, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгор-
ная, д. 2, тел.: +7 (34940) 6-51-03 — здание администрации 
поселения;

3.  ЯНАО, 629371, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Лени-
на, д. 3, тел.: +7 (34940) 2-43-22 — здание администрации 
поселения;

4.  ЯНАО, 629372, Тазовский район, с. Гыда, ул. Катаевой, д. 9, 
тел.: +7 (34940) 2-43-23 — здание администрации поселения;

Приемные открыты в будние дни с 9.00 до 17.30 
Форма представления замечаний и предложений: отзы-

вы и комментарии по материалам Проектной документации, в 
т.ч. разделу ПМООС, вкл. ОВОС, оставлять в журнале для регис-
трации замечаний и предложений в общественной приемной в 
срок — 30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

Общественные слушания состоятся по адресу: ЯНАО, 
629350, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Геофизиков, д. 28а 
— районный Дом культуры, 12 декабря 2019 в 15.00.

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована не 
менее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окон-
чания общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) замечания и предложения могут быть представлены 
в общественную приемную по вышеуказанному адресу или на-
правлены в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с распоряжением главы НГО СК от 22 октября 
2019 г. № 4-рг управлением СХ и ООС АНГО СК проводятся обще-
ственные обсуждения по проектной документации «Оценка воз-
действия на компоненты окружающей среды, намечаемой хозяйс-
твенной деятельности при «Рекультивации нарушенных земель на 
земельном участке с кадастровым номером 26:22:31303:27, располо-
женном в г. Нефтекумске». 

Адрес и время проведения: г. Нефтекумск, п. Ленина 1, в здании 
администрации НГО СК в 10.00 27 ноября 2019 года.

Замечания и предложения принимаются по адресу: г. Нефтекумск, 
ул. Заводская, 3, кабинет № 10, с 14.00 до 15.00, в течение 30 дней со 
дня опубликования извещения, но не позднее чем за 2 недели до 
окончания (проведения) общественных обсуждений. 

Кон. лицо: Бондаренко Елена Петровна, тел.: (886558) 4-39-66.
Полный текст извещения и проектная документация размещены 

на официальном сайте АНГО СК: www. angosk.ru в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет и газете «Вестник» НГО СК.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к опубликованному  
в «Российской газете» от 05.03.2009 г. № 37  

Перечню участков недр  
федерального значения в редакции, 
изложенной в «Российской газете»  

от 16.08.2019 № 181 (7939)
Пункт 140 изложить в редакции: 

№№ Место- 
положение

Наименование
участка  

недр

Вид 
полезного 

ископаемого

140 Красноярский  
край Лодочный Газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов недвижимого имущества базы 
отдыха «Огонек», расположенных по адресу:  

Московская область, Истринский район, п/о Кострово 
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, (812) 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ,  

etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru,  
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 29.11.2019 в 12.00 
МСК.

Заявки на участие принимаются с 28.10.2019 с 12.00 по 27.11.2019 
до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 28.11.2019 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 37 700 000 руб., кроме того НДС.
Минимальная цена: 33 930 000 рублей, кроме того НДС.
Шаг понижения цены: 377 000 рублей.
Шаг повышения цены: 377 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в торгах (задаток) в 

электронной форме составляет: 3 770 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном  

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА ОБЪЕКТОВ НЕЗАВЕРШЕННОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 
ГОСТИНИЧНОГО КОМПЛЕКСА С ДВИЖИМЫМ ИМУЩЕСТВОМ, 

РАСПОЛОЖЕННЫХ В СОЛНЕЧНОГОРСКОМ р-не   
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ (ПАНСИОНАТ «МОРОЗОВКА») 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО ПУБЛИЧНОГО 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ

Продавец: ПАО «Газпром»: 8-812-609-78-53, 8-812-609-76-22, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ,  
(495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru.  

Дата проведения публичного предложения: 29.11.2019 
в  12.00 МСК. 

Заявки на участие принимаются с 28.10.2019 с 12.00  
по 27.11.2019 до 18.00 МСК. 

Дата рассмотрения заявок: 28.11.2019 до 18.00 МСК.
 Начальная цена: 203 836 000 рублей, кроме того НДС. 
Минимальная цена: 81 534 400 рублей, кроме того НДС. 
Шаг понижения цены: 8 153 440 рублей. 
Шаг повышения цены: 2 000 000 рублей. Размер обеспечения 

заявки для участия в торгах (задаток) в электронной форме 
составляет: 20 000 000 рублей, НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном  
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от  
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакансий по должностям:

—  первого заместителя Председателя Верховного Суда 
Российской Федерации;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Россий-
ской Федерации — председателя Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного Суда Российской 
Федерации;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Россий-
ской Федерации — председателя Дисциплинарной 
коллегии Верховного Суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6  
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 8 ноября 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ПРОДАЖА МАЧТЫ СВЯЗИ ВЫСОТОЙ 60 М.  
И ОБОРУДОВАНИЯ В ЯНАО, Г. НАДЫМ

извещение о проведении открытого публичного предложения  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром»: 8-812-609-78-53, 8-812-609-76-22,  
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ,  
(495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru .

Дата проведения публичного предложения: 29.11.2019 в 12.00 МСК.
Заявки на участие принимаются с 28.10.2019 с 12.00 по 27.11.2019  

до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 28.11.2019 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 2 220 000 рублей, кроме того НДС.
Минимальная цена: 1 581 000 рублей, кроме того НДС.
Шаг понижения цены: 42 600 рублей.
Шаг повышения цены: 42 600 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в торгах (задаток) в элек-

тронной форме составляет: 220 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном  

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Евгений Гайва 

П
роехать в поездах 
дальнего следова-
ния с непривычным 
комфортом, пасса-
жиры смогут с кон-
ца ноября. На мар-
шруты выйдут ваго-
ны нового поколе-
ния, оборудован-

ные как номера в отеле — душе-
выми кабинами, индивидуаль-
ными сейфами, микроволнов-
ками и другими полезными при-
способлениями, рассказали в 
Федеральной пассажирской 
компании (ФПК) — дочернем 
предприятии РЖД. 

Сначала такие поезда отпра-
вятся по маршруту Москва — 
Белгород, а потом по всей стра-
не. Компания обновляет парк 
вагонов. 

Новые вагоны в ФПК презен-
товали в апреле этого года. При 
этом цена поездки не должна из-
мениться, обещали транспор-
тники. 

Конструкторы использовали 
модель двухвагонной купейной 
сцепки. За счет этого и появи-
лись дополнительные серви-

сные зоны — душевые кабины, 
санитарные комнаты с пеле-
нальными столиками для груд-
ничков, отсеки с автоматами по 
продаже шоколада, газировки и 
других товаров, кофемашина-
ми, холодильниками и микро-

волновками для свободного ис-
пользования пассажирами. А в 
будущем также устроят детские 
игровые комнаты и тренажер-
ные залы.

Кроме того, уже с января 
2020 года наименование «плац-

карт» могут отменить. Вагоны 
поделят на четыре класса обслу-
живания: бюджет, эконом, ком-
форт и бизнес. 

ОБЩЕСТВО Из 24 языков, на которых ведется обучение, 
учебники есть лишь для девяти 

Куда привел язык
Владимир Емельяненко

И
з 193 языков и 84 диалек-
тов, на которых говорят 
россияне, 18 языков на-

ходятся на грани исчезновения, 
14 языков после 1990 года 
умерли, а десять переживают 
кризис. При этом из 24 языков, 
на которых ведется обучение, 
учебники есть лишь для девяти. 
Разработано 10 учебных про-
грамм для разных языков, еще 
около 10 — разрабатываются. 
Эти данные прозвучали фору-
ме-диалоге «Языковая полити-

ка: общероссийская эксперти-
за», организованном Федераль-
ным агентством по делам наци-
ональностей (ФАДН).  До конца 
2019 года будет издано 104 
учебника на семи языках-мил-
лионниках (пока вышло более 
90 учебников). В 2020—2021 го-
дах, как ожидается, выйдет в пе-
чать 124 учебника на  24 родных 
языках. 

— Эти предложения по разви-
тию родных языков и продви-
жению русского языка в мире, — 
заявил на форуме депутат Гос-
думы Вячеслав Никонов, — со-

вершенствуют не только орга-
низацию образовательного 
процесса, но и задают вектор  
формирования общероссий-
ской гражданской идентично-
сти. 

Так же на форуме была выра-
ботана «дорожная карта» раз-
вития родных языков и продви-
жения в мире языка межнацио-
нального общения — русского. 

— Русский язык объединяет 
российское общество и весь 
русский мир, — заявил руково-
дитель ФАДН Игорь Баринов. — 
Его сила в поддержке родных 

языков, по уровню государст-
венной поддержки которых 
наша страна занимает одну из 
лидирующих позиций в мире. 
Успех укрепления русского 
языка и языков народов России 
всегда видно: языки, когда им 
хорошо, гармонизируют меж-
национальные и межрелигиоз-
ные отношения.  

Форум поручил экспертам 
продолжить работу над «дорож-
ной картой» родных языков. Она 
составляется на основе приня-
той в 2018 году «Концепции из-
учения родных языков». 

В новых вагонах не нужно будет 
вешать простыни — появятся штор-
ки, как и другие бытовые мелочи. 
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ТРАНСПОРТ Оформление детских перевозок упростилось, но проблемы остались

Экскурсии с ремнем
Баршев Владимир

С 
1 октября этого года 
изменились требо-
вания к организо-
ванным перевозкам 
групп детей. Изме-
нения на первый 
взгляд не очень зна-
чительные, но те, 
к т о  з а н и м а л с я 

оформлением таких поездок, 
уже вздохнули с некоторым об-
легчением.

Сократился объем докумен-
тов, которые необходимо по-
дать в ГИБДД перед такой пере-
возкой, а также заявлять о них 
надо теперь не за двое суток до 
поездки, а за 24 часа. Казалось 
бы, пустячок, но на самом деле 
поправка довольно важная. По-
тому что помимо маршрута в 
этих документах также содер-
жатся данные об автобусе и во-
дителе. А за двое суток всякое 
может случиться — водитель за-
болеет или автобус сломается… 
Так что сокращение срока уве-
домления значительно облегча-
ет жизнь организаторам поезд-
ки. Впрочем, речь идет только о 
городских или пригородных по-
ездках. Для междугородних пе-
регонов срок подачи докумен-
тов остался прежним — 48 часов.

Предполагается, что вскоре 
оформление такой перевозки 
упростится еще больше. Как со-
общил на правительственном 
совещании вице-премьер Мак-
сим Акимов, в следующем году 
заработает приложение, в ко-
тором можно будет не только 
заказать поездку, но и узнать 
квалификацию водителя, со-
стояние транспортного средст-
ва. Это сделает организацию 
детских перевозок еще более 
удобной для тех, кто этим зани-
мается.

С другой стороны, теперь 
кресла во всех автобусах, за-
действованных в таких пере-
возках, должны быть оборудо-
ваны ремнями безопасности. 
Раньше такое требование рас-
пространялось только на ме-
ждугородние маршруты. По-
нятно, что при таком условии 
оказывать подобные услуги 
смогут только крупные тран-
спортные компании. Переобо-
рудовать автобусы ради не-
скольких детских экскурсий 
маленькие компании вряд ли 
станут. С одной стороны, это 
сделает такие перевозки более 
безопасными, с другой — более 
дорогими. Вряд ли транс порт-
ная компания, имеющая моно-
полию на рынке, откажется 
поднять тарифы за перевозку, 
если выбирать не из кого.

Однако мало оборудовать ав-
тобус ремнями безопасности. 
Необходимо, чтобы дети ехали 
пристегнутыми. А кто это дол-
жен обеспечить? Водитель? Так 
ему за дорогой следить надо, а не 
за детьми в салоне. Между тем 
штраф 3 тысячи рублей за то, 
что дети не пристегнуты, до сих 
получал именно водитель, плюс 
компания-перевозчик выплачи-
вала 100 тысяч рублей.

Постановление правитель-
ства изменило этот не самый 
оптимистический расклад. Те-
перь в документе четко пропи-
сано, что следить за детьми в са-
лоне и отвечать за нарушения 
должен сопровождающий. Как 
пояснила президент экспертно-
го центра «Движение безопа-
сности» Наталья Агре: «Это, по-
жалуй, самое важное и нужное 
изменение. Ведь задача водите-
ля — довезти детей из одной точ-
ки в другую без приключений. 
При этом он не знает детей лич-
но. Однако до сих пор именно 
ему приходилось отвечать за 
все, что происходит на маршру-
те. Логично, что считать детей, 
а также следить за их поведени-

ем должен именно сопровожда-
ющий. Соответственно, он и бу-
дет отвечать».

Напомним, что недавно во-
пиющий случай произошел при 
перевозке детей из детского ла-
геря до поезда. В автобусе забы-
ли ребенка. Вся детская группа 
благополучно уехала на поезде 
в Мурманск, а ребенок спал в 
автобусе. Понятно, если бы от-
ветственность была на сопро-
вождающем, который обязан 
убедиться, что каждый ребенок 
занял свое место и пристегнут 
надлежащим образом, такое 
вряд ли могло случиться. 

Кстати, именно детские пе-
ревозки у нас жестко зарегули-
рованы. Еще суровее требова-
ния к школьным автобусам. Но, 
вероятно, именно поэтому в 
случаях со школьными автобу-
сами не погиб ни один ребенок. 
А организованные перевозки 
детских групп стоят на втором 
месте по безопасности.

Тем не менее, по словам 
Максима Акимова, за 8 месяцев 
этого года в авариях пострада-
ли 611 детей, и 508 из них не 
были пристегнуты ремнями 

безопасности. В прошлом году, 
по данным официальной стати-
стики Госавтоинспекции, прои-
зошло четыре ДТП с летальны-
ми исходами для детей — трое 
ехали с непристегнутыми рем-
нями безопасности.

— Надеемся, что это поста-
новление, жесткое следование 
правилам и контроль за их со-
блюдением позволят обнулить 
печальную статистику, — отме-
тил вице-премьер. — Она с ка-
ждым годом улучшается, но мы 
хотим выйти на значимый об-
щественный результат.

Что представляют собой 
правила перевозки детей — не-
обходимо знать не только пе-
дагогам из школы, но и участ-
никам родительского комите-
та, которые зачастую само-
стоятельно организуют пере-
возки детей. Всего в стране 
осуществляется около 1300 
таких организованных пое-
здок детей.

Основные правила детских 
перевозок обозначил началь-
ник отдела технического над-
зора ГУОБДД МВД России пол-
ковник полиции Сергей Чипу-

рин. По его словам, к управле-
нию автобусами, осуществля-
ющими организованную пере-
возку группы детей, допуска-
ются водители, имеющие стаж 
работы в качестве водителя ка-
тегории «D» не менее одного 
года на дату начала перевозки. 
Еще одно важное условие: во-
дитель в течение года не дол-
жен был совершать наруше-
ний, за которые предусмотре-
но административное наказа-
ние в виде лишения права 
управления транспортным 
средством либо администра-
тивный арест.

Водитель должен пройти 
предрейсовый инструктаж по 
безопасности перевозки детей 
в соответствии с правилами 
обеспечения безопасности пе-
ревозок пассажиров и грузов 
автомобильным транспортом и 
городским наземным электри-
ческим транспортом, а также 
пройти предрейсовый меди-
цинский осмотр. Последние два 
требования организатору по-
ездки пока сложно проверить, 
но, когда появится приложение, 
о котором говорил Максим 

Акимов, и это можно будет про-
контролировать.

— Подать уведомление о пе-
ревозке группы детей в ГИБДД 
можно в электронном виде с по-
мощью сервиса, — пояснил Сер-
гей Чипурин. — Его можно по-
дать в отношении нескольких 
планируемых организованных 
перевозок группы детей по од-
ному и тому же маршруту с ука-
занием дат и времени осущест-
вления таких перевозок.

А в случае если в перевозке 
участвуют три и более автобу-
сов, подается заявка на их со-
провождение автомобилями 
Госавтоинспекции. Такую заяв-
ку надо подавать за 10 дней до 
начала перевозки.

Желательно, чтобы сам ав-
тобус был не старше 10 лет. Он 
должен быть оборудован маяч-
ком желтого или оранжевого 
света. При перевозке детей мая-
чок должен быть включен.

В помощь организаторам 
перевозок групп детей авто-
буса ми Госавтоинспекция 
МВД России подготовила па-
мятку и пошаговую инструк-
цию. И х мож но скачать на 

официальном сайте ведомст-
ва (гибдд.рф).

Тем не менее у специалистов 
все-таки остаются вопросы по 
теме организации таких пере-
возок. Например, сейчас за лю-
бое отклонение автобуса с мар-
шрута перевозчику грозит 
штраф до 100 000 рублей. Но 
ситуации бывают разные: ре-
бенку стало плохо, захотел в ту-
алет. А за любой съезд с трассы 
— штраф. И как быть водителю?

При подготовке поправок в 
правила перевозки проводилось 
публичное обсуждение проекта 
с предпринимателями. Они об-
ращали внимание и на то, что в 
документе не приведен алго-
ритм срочной замены автобуса 
в случае поломки. Предлагали 
разрешить проезд автобусов с 
детьми по выделенным полосам. 
Но в окончательный вариант до-
кумента все эти пожелания 
включены не были. Возможно, 
это тема для дальнейшего совер-
шенствования таких перевозок.

Надо сказать, что некоторые 
организаторы перевозок не 
совсем правильно понимают 
требования правил и стараются 

не оформлять такие перевозки 
как детские. Конечно, просто 
заказать автобус — это гораздо 
дешевле и не требует хлопот по 
оформлению перевозки. Но 
речь идет о безопасности детей, 
а тут ни время, ни деньги счи-
тать не стоит.

Поэтому стоит еще раз поя-
снить, что, если в автобусе будет 
перевозиться более восьми де-
тей, это организованная пере-
возка детей, которая требует со-
ответствующего оформления. 
Даже если у сопровождающего 
или сопровождающих есть дове-
ренность от других родителей.

А если дети едут в сопрово-
ждении родителей или их закон-
ных представителей — опекунов 
или попечителей, это не считает-
ся организованной перевозкой 
детей. Конечно, это относится к 
многодетным семьям. 

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».

Три и более автобусов должны двигаться с сопровождением ГИБДД.Главное не стоимость поездки, а безопасность детей.
РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Кресла во всех автобусах, задейство-
ванных в организованных перевозках 
детей, должны быть оборудованы рем-
нями безопасности.Раньше такое требо-
вание распространялось только 
на междугородние маршруты
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ХОККЕЙ Питерский СКА 
проиграл пять матчей 
подряд в КХЛ

Шайбы 
в дефиците

Павел Петровский

Продолжаются матчи регулярного чемпионата Конти-
нентальной хоккейной лиги. Накануне в центральном 
матче дня ярославский «Локомотив» на своем льду об-
ыграл питерский СКА. Встреча завершилась в овертай-
ме со счетом 4:3 в пользу «железнодорожников». 

Любопытно, что дважды армейцы с берегов Невы 
выходили вперед после точных бросков Александра 
Барабанова, но шайбы Якуба Накладала и Романа Сав-
ченко восстанавливали равновесие на площадке. В тре-
тьем периоде «Локо» вышел вперед после шайбы Арте-
ма Ильенко, однако вскоре Артем Зуб вновь вернул ра-
венство в счете и перевел игру в овертайм.

Судьба матча была решена через минуту после на-
чала дополнительного периода — победный бросок на-
нес Павел Кудрявцев. 

СКА установил клубный антирекорд, уступив в пя-
том матче подряд, и расположился на непривычном 
для себя четвертом месте, набрав 26 очков в 23 играх. 

После матча главный тренер армейцев Алексей Ку-
дашов так прокомментировал неудачи клуба:

— Все дело в том, что мы очень легко пропускаем и 
очень тяжело забиваем, это нужно срочно исправлять.

СКА потерпел восемь поражений в 10 матчах, 
все с разницей в одну шайбу. Что проседает?

АЛЕКСЕЙ КУДАШОВ: В первую очередь психология. Когда ты 
проигрываешь, уходит уверенность, ты пропускаешь 
легкие голы, потому что нервничаешь. В то же время 
забить становится сложнее.

Признайтесь, команде не хватает вожаков, таких 
как Гусев или Дацюк?

АЛЕКСЕЙ КУДАШОВ: Сейчас в команде есть игроки, которые 
способны выигрывать матчи.

Не связан ли спад с тем, что команда находится 
под нагрузками, чтобы выйти на пик позже?

АЛЕКСЕЙ КУДАШОВ: Нет, мы нормально тренируемся, в пла-
новом режиме. Иногда есть усиленные тренировки, 
когда есть пауза между играми, иногда облегченные — 
обычно после матчей. 

БАСКЕТБОЛ «Локомотив» 
отыграл «минус 18» 
в матче Единой лиги 
против «Зенита»

На рельсах 
погони

Илья Трисвятский

Центральным матчем прошедшей игровой недели в 
регулярном чемпионате Единой лиги стало противо-
стояние команд из так называемой «большой пятер-
ки». Питерский «Зенит» на своей площадке во встрече 
с краснодарским «Локомотивом-Кубанью» лидиро-
вал 18 очков, но резко добавившие южане все-таки су-
мели одержать волевую победу — 86:80.

Максимального отрыва хозяева добились на 23-й 
минуте после точного исполнения двух штрафных 
бросков Колтоном Айверсоном — 60:42. Однако желез-
нодорожники еще до короткого перерыва ответили 
рывком 16:3, который завершил дальним попаданием 
Джонни О’Брайант. А за 5.18 до сирены об окончании 
основного времени матча ветеран сборной России Ви-
талий Фридзон наказал питерцев за технический фол 
и впервые вывел южан вперед — 73:72. Дальше усилия-
ми Мантаса Калниетиса, Сэма Деккера и Уилла Кам-
мингса кубанцы оторвались на восемь очков. Времени 
догнать соперника у «Зенита» уже не хватило.

В итоге «Локо» вышел на второе место в таблице, 
лучшими бомбардирами у добившихся успеха гостей 
стали О’Брайант (18), Деккер (13), Каммингс (12) и 
пропустивший ЧМ-2019 по травме защитник нашей 
сборной Дмитрий Кулагин (11). У «Зенита» отличи-
лись Уилл Томас (17) и Айверсон (14).

— На мой взгляд, обе команды выложились на все сто 
процентов, игра забрала много энергии, — считает ита-
льянский наставник «Локомотива-Кубани» Лука Бан-
ки. — Особенно я благодарен своим игрокам за то, что 
после очень невнятной первой половины они изменили 
свой настрой, вышли на вторую половину матча совсем 
с другим уровнем командной агрессии. Мы остались в 
игре, и это меня радует. После перерыва показали боль-
шую самоотдачу, сумев перевернуть весь ход встречи.

Главный тренер «Зенита» испанец Жоан Плаза по-
сетовал: «Локо» взял много подборов в нападении, и 
нам необходимо над этим работать, соперник бук-
вально забирал мячи у нас из-под носа. И еще у нас 
многовато потерь».

Результаты остальных матчей уикенда: «Цмоки-
Минск» (Белоруссия) — УНИКС (Казань) — 80:84, «Пар-
ма» (Пермский край) — «Калев» (Таллин, Эстония) — 
85:74. У казанцев MVP недавнего тура Еврокубка Эр-
рик Макколлум набрал 33 очка, «Парма» прервала 
трехматчевую серию побед прибалтийского клуба.

В чемпионате Единой лиги лидируют: «Химки» — 
5 побед — 0 поражений, «Локомотив-Кубань» — 3-1, 
БК «Нижний Новгород» — 3-1, «Енисей» (Красно-
ярск) — 3-1. Следующие матчи состоятся 3—5 ноября.  

ФУТБОЛ «Красно-белые» разгромили «Локомотив», 
одержав в РПЛ первую победу с августа

«Спартак» оживает

Илья Соболев, Артур Нанян

Н
а выходных прош-
л и  м а т ч и  1 4 - го 
тура Российской 
п р е м ь е р - л и г и 
(РПЛ). По его ито-
гам в чемпионате 
вновь  появился 
единоличный ли-
дер. Им стал питер-

ский «Зенит», обыгравший в го-
стях самарские «Крылья Сове-
тов» — 2:0. А вот «Локомотив», 
деливший с питерцами первую 
строчку, откатился на третью, 
разгромно уступив в дерби 
«Спартаку» — 0:3.

«Железнодорожники» под-
ходили к принципиальной 
встрече в качестве явных фаво-

ритов. Шестиматчевая побед-
ная серия в РПЛ говорила сама 
за себя. Да и в Лиге чемпионов 
«Локо» выглядел достойно, под-
тверждением чему стал недав-
ний гостевой матч против 
«Ювентуса», в котором подо-
печные Юрия Семина едва не 
взяли очки, уступив — 1:2.

Однако возможно именно 
тяжелейший выезд в Турин сыг-
рал с командой злую шутку. Во 
втором тайме «Локомотив» ка-
зался выхолощенным, как фи-
зически, так и эмоционально.

— Сегодня мы были, мягко го-
воря, плоховаты, — рассуждал 
Семин. — Особенно во втором 
тайме. Пропустили контратаки. 
Имели преимущество во владе-
нии мячом, но не хватало резко-
сти. Мы были какими-то затор-
моженными. То, что счет 0:3 — 
даже хорошо. Самое главное в 
футболе — желание выиграть. Во 
втором тайме — для меня это 
стало неожиданностью — у нас 
его было немного.

Зато спартаковского на-

строя вчера хватило бы на обе 
команды. Приход нового трене-
ра — это всегда встряска, и появ-
ление в «Спартаке» немца До-
менико Тедеско не стало исклю-
чением. Однако рассчитывать 
только на эмоциональный 
всплеск специалист явно не со-
бирается. На предыдущем месте 
работы, в «Шальке», Тедеско 
любил находить, как правило 
удачно, для подопечных новые 
роли. В «Спартаке» уже наблю-
дается та же картина. Так на 
матч с «Локо» Зелимхан Бакаев, 
выходивший ранее лишь на 
флангах, вдруг оказался в цен-
тре и сыграл феноменально, от-
дав сразу три голевых передачи. 
Две из них замкнул Джордан 
Ларссон, который, как и автор 
еще одного забитого мяча Эсе-
кель Понсе, провел свой лучший 
матч за «красно-белых».

— Я спрашивал у Бакаева, 
комфортно ли ему на этой пози-
ции, — поведал Тедеско. — Он от-
ветил, что ему очень нравится. Я 
не мог ему отказать. Но это не 

значит, что в каком-то матче он 
снова не окажется на фланге. 
Универсальные игроки это хо-
рошо. То же самое Джордан Лар-
ссон. Интересовался у него, где 
ему удобней. Он сказал, что на 
месте центрального нападаю-
щего. Сегодня он проявил себя 
прекрасно.

В итоге «Спартак» одержал 
дебютную победу при Тедеско, 
прервав безвыигрышную се-
рию из шести матчей в РПЛ. В 
последний раз «красно-белые» 
побеждали в премьер-лиге в ав-
густе. С 11-го места «Спартак» 
взметнулся сразу на седьмое. 
Правда, до лидирующего «Зени-
та» пока далеко — 14 очков.

Если спартаковская черная 
полоса, кажется, подходит к 
концу, то у ЦСКА она в самом 
разгаре. В другом столичном 
дерби армейцы уступили «Ди-
намо» — 0:1.

В последние годы «Динамо» 
было едва ли не самым неудоб-
ным соперником для ЦСКА. В 20 
предыдущих встречах этих ко-
манд в чемпионате «красно-си-
ние» одержали лишь четыре по-
беды. А при нынешнем главном 
тренере Викторе Гончаренко 
армейцы ни разу не обыгрыва-
ли «бело-голубых».

Впр очем,  бол ел ьщиков 
ЦСКА больше тревожила дру-
гая статистика: лишь одна по-
беда в шести матчах во всех 
турнирах. После дерби лучше 
не стало. В первом тайме лидер 

армейцев Никола Влашич не ре-
ализовал пенальти, а его пар-
тнеры упустили еще несколько 
выгодных моментов. А вот фор-
вард «Динамо» Клинтон Н’Жи в 
концовке матча своим шансом 
воспользовался. Как и «Спар-
так», «бело-голубые» выиграли 
впервые за два месяца и ушли с 
предпоследнего места в тур-
нирной таблице. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Александра Трусова с двумя мировыми рекордами выиграла 
Гран-при Канады

Правит баллами
Анна Козина

З
а 15-летней Александрой 
Трусовой уже давно закре-
пились прозвища «Коро-

лева четверных» или «Русская 
ракета». После космического 
проката и фантастической по-
беды на этапе Гран-при в Кана-
де пора делать эти титулы офи-
циальными.

На соревнованиях в Келоуне 
Трусова заявила четыре «ква-
да» в произвольной программе. 
В самом начале выступления 

Саша упала с четверного саль-
хова, но поднялась и как ни в 
чем не бывало дальше отрабо-
тала без сбоев: четверной лутц, 
четверной тулуп в каскаде с 
тройным и комбинация «чет-
верной тулуп — ойлер — тройной 
сальхов». 

Весь набор четверных Тру-
сова чисто исполнила на ком-
мерческом командном турнире 
Japan Open в Сайтаме, а на 
предсезонном турнире в Бра-
тиславе сделала три «квада». 
Но даже с ошибкой Саша полу-

чила рекордные оценки — 
166,62 балла за произвольную 
программу «Игры престолов» 

и 241,02 балла в сумме за два 
проката. 

Чемпионка мира 2015 года 
Елизавета Туктамышева тут же 
написала в своих соцсетях «Бра-
во!». А японка Рика Кихира, ли-
дировавшая после короткой 
программы благодаря уверен-
ному тройному акселю, обалде-
ла от оценок Трусовой и заяви-
ла, что будет пытаться что-то 
менять и усложнять. С двумя ак-
селями (правда, на одном был 
степ-аут. — Прим. авт.) Кихира 
проиграла россиянке почти 18 
баллов в произвольной (148,98) 
и почти 11 в сумме (230,33). Но, 
как справедливо заметила Рика, 
даже с идеальными «трикселя-
ми» она вряд ли смогла бы кон-
курировать по технике с Трусо-
вой. То же касается и ровесницы 
Саши Ен Ю из Южной Кореи, 
которая к тому же упала с аксе-
ля в произвольной, заняв итого-
вое третье место (217,49).

Пока Трусова дает соперни-
цам оторваться только в корот-

кой программе. Там нельзя ис-
полнять четверные прыжки. 
Можно сколько угодно доказы-
вать, что это правило неспра-
ведливо. Но для Трусовой легче 
и продуктивнее выучить «трик-
сель». О чем она и сказала в Ка-
наде: «Я довольна своим высту-
плением в короткой програм-
ме, но я продолжу работать над 
своими вращениями, скольже-
нием и надеюсь скоро сделать 
тройной аксель».

Гран-при в Канаде крайне 
неудачно сложился для дву-
кратной чемпионки мира, сере-
бряной медалистки Олимпиа-
ды Евгении Медведевой, кото-
рая ушла от Тутберидзе к канад-
скому специалисту Брайану 
Орсеру. В короткой программе 
Женя упала с тройного лутца. 
Характер у Медведевой есть, 
иначе она не откатала бы про-
извольную без ошибок. Но про-
вал в первый день соревнова-
ний не позволил ей претендо-
вать на медали. Она заняла пя-
тое место (209,62 балла). 

Между тем второе россий-
ское «золото» на «Скейт Кана-
да» завоевала спортивная пара 
Александра Бойкова и Дмитрий 
Козловский (216,71 балла). 
Второе место занял канадский 
дуэт Кирстен Мур-Тауэрс — 
Майкл Маринаро (208,49), тре-
тьими стали россияне Евгения 
Тарасова и Владимир Морозов 
(202,29). С таким набором сложнейших элементов Александра Трусова вне конкуренции. 

А К Ц Е Н Т

Кроме Александры Трусовой четверные 
прыжки на взрослом уровне исполняли 
всего две фигуристки — Анна Щербакова 
и Элизабет Турсынбаева

А К Ц Е Н Т

Юрий Семин: В футболе самое главное — 
желание выиграть. Во втором тайме, 
и это для меня неожиданность, 
у нас его было немного

СТАТИСТИКА

«Рубин» — «Урал» — 0:0.
«Тамбов» — «Уфа» — 3:0.
Голы: Костюков, 12; Обухов, 63; 

Ойеволе, 66.

«Ахмат» — «Арсенал» — 1:1.
Голы: Семенов, 20 — Кангва, 76.

«Ростов» — «Сочи» — 2:0.
Голы: Еременко, 41, 79.

«Крылья Советов» — «Зенит» — 0:2.
Голы: Жирков, 28; Дзюба, 93.

ЦСКА — «Динамо» — 0:1.
Гол: Н’Жи, 85.

«Локомотив» — «Спартак» — 0:3.
Голы: Понсе, 57; Ларссон, 79, 81.

«Краснодар» — «Оренбург» — 1:1.
Голы: Фернандеш, 43 — Деспото-

вич, 32.

Главный тренер «Локомотива-Кубани» Лука Банки особенно 
отметил самоотдачу своих подопечных в игре с «Зенитом».

НОВОСТИ 

Ласицкене 
признали 
лучшей 
спортсменкой 
года 

ВЫШЕ ВСЕХ

Павел Петровский

Накануне в Таллине прошла це-
ремония вручения премии 
Golden Tracks, на которой рос-
сийскую прыгунью в высоту 
Марию Ласицкене признали 
лучшей легкоатлеткой года по 
версии Европейской легкоатле-
тической ассоциации (EAA).

Напомним, что Мария вы-
играла все официальные стар-
ты в этом году и победила в 22 
соревнованиях из 24. Ласиц-
кене третий раз в карьере по-
бедила на чемпионате мира и 
во второй раз выиграла зим-
ний чемпионат Европы. В Ос-
траве она повторила личный 
рекорд — 2.06, что позволило 
ей возглавить мировой топ-
лист. Кроме того, Мария выиг-
рала все этапы «Бриллианто-
вой лиги», включая финал в 
Брюсселе. 

Отметим, что в 2014 году 
Мария Ласицкене уже получа-
ла награду от Европейской лег-
коатлетической ассоциации 
как восходящая звезда.

У мужчин легкоатлетом года 
признан норвежец, чемпион 
мира в беге на 400 метров с ба-
рьерами Карстен Вархольм. 

Дубль 
Свечникова 
принес победу 
«Каролине»

ПРОНЕССЯ 
«УРАГАНОМ»
Илья Соболев

В Национальной хоккейной 
лиге прошли очередные матчи 
регулярного чемпионата.

Из россиян ярче всех проя-
вил себя форвард «Каролины» 
Андрей Свечников. 19-летний 
нападающий оформил дубль в 
ворота «Чикаго», а «ураганы» 
одержали победу со счетом 4:0. 
В 11 матчах у нашего вундер-
кинда уже 10 (3+7) очков.

Здорово проявляет себя и 
другой наш соотечественник 
Илья Михеев, выступающий за 
«Торонто».   25-летний новичок  
снова не остался без очка, отме-
тившись голевой передачей во 
встрече с «Монреалем». Вот 
только его «Торонто» уступил — 
2:5, потерпев третье поражение 
в последних четырех матчах.  
Другое дело, что к россиянину 
вряд ли могут быть какие-то во-
просы: в 13 матчах форвард на-
брал 10 (4+6 баллов). 

Если отличный старт Михее-
ва для многих сюрприз, то от 
лидера «Тампы» Никиты Куче-
рова ждали большего. В 10 мат-
чах он набрал 10 очков. Послед-
нее — в игре с «Нэшвиллом» 
(2:3). 

Чемпионы 
мира по регби 
новозеландцы 
сложили 
полномочия

ОСТАНОВИЛИ 
ФАВОРИТА
Сергей Сокольский

На Кубке мира по регби, прохо-
дящем в Японии, определились 
финалисты. 2 ноября за глав-
ный трофей сразятся сборные 
Англии и Южно-Африканской 
Республики (ЮАР).

В своем полуфинале англи-
чане сумели одолеть победите-
ля двух последних розыгрышей 
Кубка мира (2011, 2015), ко-
манду Новой Зеландии — 19:7.  
Таким образом,  «All Blacks», 
как называют новозеландцев за 
цвет формы, не смогли продол-
жить свою победную серию, ко-
торая насчитывала к этому мо-
менту 18 матчей.

В финале англичане сыграют 
с ЮАР, которая в упорнейшем 
поединке одолела Уэльс, — 
19:16. Интересно, что Англия 
до сих пор трижды выходила в 
финал Кубок мира, но чемпио-
ном стала лишь однажды, в 
2007 году. 

Для африканцев нынешний 
финал станет третьим. Два пре-
дыдущих заканчивались побе-
дой ЮАР в Кубке мира. Причем 
в 2007 году команда Южно-Аф-
риканской Республики обыгра-
ла именно англичан. 

— Новости и онлайн-трансляции 
на сайте 
rg.ru/sujet/6198/

V
T

B
-L

E
A

G
U

E
.C

O
M

E
P

A

Спартаковец Зелимхан Бакаев 
(в центре) в матче с «Локомотивом» 
сделал три голевые передачи.
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Положение команд 
на 28 октября

И В Н П М О
1. Зенит 14 10 2 2 29-7 32

2. Ростов 14 9 2 3 26-21 29

3. Локомотив 14 9 2 3 22-14 29

4. Краснодар 14 8 4 2 27-15 28

5. ЦСКА 14 8 2 4 20-13 26

6. Урал 14 5 3 6 20-27 18

7. Спартак 14 5 3 6 16-15 18

8. Кр. Советов 14 5 2 7 18-18 17

9. Рубин 14 4 4 6 8-16 16

10. Арсенал 14 4 4 6 16-20 16

11. Уфа 14 4 4 6 12-15 16

12. Оренбург 14 4 3 7 18-21 15

13. Динамо 14 3 5 6 10-15 14

14. Сочи 14 3 4 7 11-18 13

15. Ахмат 14 3 4 7 9-20 13

16. Тамбов 14 3 2 9 14-21 11
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